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Военторг окончен
Анатолия Сердюкова вернули к мирной жизни

Вчера президент Владимир Путин 
отправил в отставку министра обо-
роны Анатолия Сердюкова, объяс-
нив это необходимостью сохранить 
объективность расследований, свя-
занных с деятельностью министер-
ства. Отставка назревала, посколь-
ку вокруг ведомства в последнее 
время возникла череда коррупцион-
ных скандалов, а сам господин Сер-
дюков вступил в аппаратно-полити-
ческие конфликты со значительной 
частью кабинета министров. Анато-
лия Сердюкова сменил на посту ми-
нистра обороны губернатор Москов-
ской области Сергей Шойгу. У него 
были достаточно сложные отноше-
ния с господином Сердюковым, од-
нако во взглядах на избавление си-
ловых структур от непрофильных ак-
тивов и занятий они во многом схо-
дились. Теперь вопрос в том, на-
сколько господин Шойгу в своей 
 работе будет продолжать линию 
 господина Сердюкова. В Минобо-
роны и Генштабе ждут отставок.

Увольнение Анатолия Сердюкова — 
уже второе министерское увольнение 
за последний месяц — самое громкое 
кадровое решение в кабинете мини-
стров за последний год. Поста лишил-
ся не просто министр обороны, но 
и член команды президента, чинов-
ник, считавшийся непотопляемым. 
Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков заявил вчера, что «решение об 
освобождении от должности Сердюко-
ва именно принято президентом», 
а «назначение Шойгу на должность ми-
нистра обороны президент осуще-
ствил по рекомендации председателя 
правительства».

Военно-семейное  
сообщество
Непосредственным поводом для от-
ставки министра послужили предвари-

тельные результаты расследования пя-
ти уголовных дел, которые в своем про-
изводстве недавно объединило Главное 
военное следственное управление СКР. 
По версии следствия, речь идет о долж-
ностных злоупотреблениях и мошен-
ничестве в особо крупных размерах, 

совершенных организованной груп-
пой военных чиновников и коммер-
сантов, аффилированных с ОАО «Обо-
ронсервис». Действия группы в пер-
спективе могут быть квалифицирова-
ны по ст. 210 УК (организация преступ-
ного сообщества или участие в нем).

Сотрудники Главного управления 
экономической безопасности и проти-
водействия коррупции (ГУЭБиПК) МВД 
РФ и ФСБ начали разбираться в махина-
циях с недвижимостью Минобороны 

еще полтора года назад. В результате 
было установлено, что десятки объек-
тов военного ведомства были призна-
ны чиновниками непрофильными ак-
тивами и проданы коммерсантам по 
ценам, значительно ниже рыночных. 
Среди них оказались здание на Смо-
ленском бульваре Москвы и земли ОАО 
«31-й Государственный проектный ин-
ститут спецстроительства» и акции это-
го института (ущерб оценивается 
в 160 млн руб.), комплекс зданий Глав-
ного управления обустройства войск 
Минобороны в Большом Предтечен-
ском переулке, проданного за 700 млн 
руб., гостиница «Союз» с земельным 
участком под ней на Университетском 
проспекте столицы, а также земли 
в подмосковных Горках-10 и Темрюк-
ском районе Краснодарского края, при-
надлежавшие Окружному материаль-
ному складу Московского округа 
военно-воздушных сил и противовоз-
душной обороны. На месте последних 
объектов перед продажей за счет 
средств Минобороны были построены 
коттеджные поселки. Ушла же недви-
жимость коммерсантам как пустующая 
земля. Всего, по предварительным дан-
ным (соответствующая экспертиза еще 
не завершена), ущерб от этих сделок 
мог превысить 3 млрд руб.

Сделки от имени структур ОАО «Обо-
ронсервиса», по версии следствия, осу-
ществлялись через ООО «Центр право-
вой поддержки ”Эксперт“», который 
впоследствии был переименован 
в ООО «Мира». В феврале этого года при 
получении отката в 18 млн руб. за про-
дажу по заниженной стоимости зда-
ний четырех бывших магазинов «Воен-
торг» в Самаре была задержана генди-
ректор «Эксперта» Екатерина Сметано-
ва. Однако обвинение ей по этому 
эпизоду так и не предъявили. 
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После нескольких лет переговоров владелец 
49% «Нортгаза» Фархад Ахмедов смог найти поку-
пателя на свою долю в компании. Новым партне-
ром «Газпрома» по активу за $1,4 млрд согласился 
стать НОВАТЭК Геннадия Тимченко и Леонида 
Михель сона. Компания рассчитывает закрыть 
сделку до конца года и уже в ближайшее время 
 начать  активно развивать «Нортгаз».

Вчера НОВАТЭК объявил о покупке 49% акций ЗАО 
«Нортгаз» у компании REDI Holdings, которую контро-
лирует бизнесмен Фархад Ахмедов. Сумма сделки — 
$1,375 млрд, закрыть ее стороны планируют до конца 
года. Остальные 51% компании принадлежат «Газпро-
му» (в 1996 году Фархад Ахмедов почти полностью раз-
мыл долю концерна, но после многолетних судебных 
разбирательств монополия получила обратно кон-
троль над «Нортгазом»). В НОВАТЭКе говорят, что после 
вхождения в «Нортгаз» он начнет в ближайшее время 
увеличивать добычу ускоренными темпами.

Это не первая попытка господина Ахмедова продать 
долю в «Нортгазе», где у него постоянно возникали кон-
фликты с «Газпромом». В начале 2010 года глава совета 
директоров «Нортгаза» Александр Красненков гово-
рил, что на базе компании может быть создан новый 
газовый холдинг, куда также войдут «Сибнефтегаз» 
и «Пургаз». Предполагалось, что контроль в нем полу-
чит «Газпром», а 49% акций разделят «Итера» и Фархад 
Ахмедов. Но слияние сорвалось, и господин Ахмедов 
попытался договориться о продаже своей доли в «Норт-
газе» «Интер РАО». В конце 2010 года стороны согласова-
ли цену $1,5 млрд, однако в апреле 2011 года господин 
Ахмедов увеличил ее до $1,8 млрд, ссылаясь на рост не-
фтяных цен и изменение рыночной ситуации. Но 
в итоге бизнесмен сам отказался от сделки.
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Фархад Ахмедов 
сдает «Нортгаз»
Партнером «Газпрома»  
по активу станет НОВАТЭК
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Срок службы в вооруженных силах (ВС) сократился 
с 18 месяцев в 2007 году до 12 месяцев с 1 января 
2008 года. Количество военных округов уменьшилось 
с шести до четырех.

Численность вооруженных сил сократилась. На 1 ян
варя 2007 года их штатная численность составляла 
1130,9 тыс. военнослужащих. К началу 2012 года 
в вооруженных силах остался 1 млн человек. Одновремен-
но снизилось и число служащих по контракту. Если в 2007 
году насчитывалось 210 тыс. солдат и сержантов
контрактников, то в 2012 году — лишь 186 тыс.

Количество призывников в связи с сокращением 
срока службы увеличилось. В 2007 году на военную 
службу призвали в общей сложности 271 850 человек (вес-
ной — 139 500, осенью — 132 350). В 2012 году планирует-
ся набрать в войска более 295 тыс. человек. Весной было 
призвано 155 570 граждан, план на осень — 140 140 ново-
бранцев. В весеннюю кампанию 2009 года состоялся 
самый массовый в истории России призыв — служить отпра-
вились около 305,5 тыс. человек. При этом заметно со-

кратилось число уклонистов. Если в 2007 году от службы 
уклонились 23,8 тыс. человек (13,1 тыс. весной, 
10,7 тыс. осенью), то в 2011 году — только 14,7 тыс. 
(7,3 тыс. и 7,4 тыс. соответственно). Весной 2012 года укло-
нистами стали 7325 человек.

Гособоронзаказ в 2007 году составлял 730 млрд руб., 
в 2012 году — 908 млрд руб. Расходы федерального бюд-
жета по статье «Национальная оборона» за 2007–2011 го
ды практически удвоились — с 831,9 млрд руб. (2,5% ВВП) 
до 1,516 трлн руб. (2,8% ВВП). За тот же период бюджет 
Минобороны вырос с 571 млрд руб. до 1,128 трлн руб. 
(на 2012 год утвержден в размере 1,343 трлн руб.).

Небоевые потери в войсках сократились. По данным Глав-
ной военной прокуратуры, в 2007 году в результате проти-
воправных действий и преступлений погибли 646 военнос
лужащих, в 2011 году — 390. Также улучшилась ситуация 
с поддержанием законности. В 2007 году в ВС было зафик-
сировано 16 899 преступлений и происшествий, 
в 2011 году — 10 441.

Вадим Зайцев
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8 мая 2007 года Анатолий Сердюков снял гриф 
секретности с документов Красной ар
мии и ВМФ 1941–1945 годов. До этого 
ни один из его предшественников в течение 
62 лет не решался их рассекретить.

30 мая 2007 года министр сообщил о про
грамме перевооружения до 2015 года 
стоимостью 5 трлн руб. Для ее реализации Ми
нобороны начало переговоры о закупке 
зарубежной военной техники, ужесточив 
отношения с российским ОПК, вплоть до подачи 
исков за срывы сроков поставок. В декабре 2010 

года стоимость программы выросла до 
20 трлн руб. до 2020 года. При этом изза 
ценовых споров гособоронзаказ2010 
оказался сорван, в 2011 году подписание 
контрактов затянулось до ноября.

14 октября 2008 года господин Сердюков 
объявил о запуске военной реформы, 
ключевым элементом которой стал переход 
от четырехзвенной системы управления 
(военный округ, армия, дивизия, полк) к трех
звенной (округ, оперативное командование, 
бригада). Вместо шести округов осталось 

четыре, в их состав переданы силы ВВС, ПВО 
и ВМФ. Также были структурно реформированы 
ВВС и войска противовоздушной обороны.

Важным этапом стал перевод обеспече
ния ВС на обслуживание гражданскими 
организациями (питание, уборка и пр.). Одно-
временно началась реформа военного обра
зования, предполагающая преобразование 
65 военных учебных заведений в десять.

В ходе реформы число офицеров плани
ровалось сократить с 335 тыс. до 150 тыс., 
но в феврале 2011 года изза нехватки коман

диров министр объявил об увеличении 
офицерского корпуса до 220 тыс. Кроме то-
го, ликвидирован институт прапорщиков 
(142 тыс.), которых должны заменить обученные 
в специальных центрах сержанты-контрактники. 
При этом в 2010 году Анатолий Сердюков заявил 
о необходимости сокращения числа кон
трактников со 150 тыс. до 90 тыс. человек. В ре-
зультате весной 2012 года Минобороны при
шлось повысить план призыва.

В ноябре 2007 года Владимир Путин поста
вил задачу обеспечить всех военнослу

жащих жильем к 2012 году. Из бюджета 
 выделили 330 млрд руб., но в очереди 
за  жильем остаются 21 тыс. человек.

Реформу сопровождали коррупцион
ные скандалы и ЧП на военных объек
тах. Только в 2010–2011 годах за коррупцию 
осуждено 1060 военных. Среди крупнейших 
происшествий — пожар на 31-м арсенале ВМФ 
в Ульяновске в 2009 году (когда пострадали 
около 60 горожан) и другие взрывы на военных 
складах.

Евгений Козичев

И С Т О Р И я 
В О П Р О С А

Ч Т О  М И Н О Б О Р О Н ы  з А К У П А Л О  
И  П Л А Н И Р О В А Л О  з А К У П И Т ь  з А  Р У Б Е ж О М

С апреля 2009 года российским военным ведомством закупа-
ются израильские БПЛА (известно о контрактах минимум 
на 63 аппарата). Детали контрактов не разглашаются. В октя-
бре 2010 года «Оборонпром» и компания Israel Aerospace 
Industries заключили контракт на $400 млн о поставке ком-
понентов для сборки беспилотников в России.

С 2009 года Минобороны изучает возможность приобре-
тения партии экипировки пехотинца будущего 
FELIN французской компании Sagem для проведения 
испытаний. Стоимость одного комплекта оценивается 
в $45 тыс.

В декабре 2010 года заключена договоренность о при-
обретении в Италии десяти многофункциональных 
 бронемашин Iveco LMV M65 («Рысь») и технологий 
для их производства в РФ (до 3 тыс. единиц до 2015 года). 
Стоимость одной машины варьируется от €300 тыс. 
до €500 тыс.

С марта 2011 года у немецкой Karcher Futuretech GmbH 
закупаются мобильные полевые лагеря на 500 чело

век. Планируется приобретение шести лагерей. Два уже раз-
мещены в Нижегородской и Челябинской областях, каждый 
ценой около €11 млн.

В июне 2011 года подписан контракт стоимостью 
€1,2 млрд на поставку двух французских вертолето
носцев Mistral. Впоследствии еще два таких корабля пла-
нируется построить в России.

В ноябре 2011 года ОАО «Оборонсервис» заключило 
с германской Rheinmetall Defence Electronics контракт стои-
мостью €100 млн на создание центра боевой подго
товки сухопутных войск на полигоне в Мулино под Ниж-
ним Новгородом.

В феврале 2012 года был объявлен тендер на закупку 
50 легких многоцелевых вертолетов примерно за 
$220 млн. Он не состоялся, но ведомство продолжило пе-
реговоры с возможным победителем — франко-немецким 
концерном Eurocopter. В Россию для испытаний уже поступи-
ли пять машин.

Иван Макаров
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Украинская  
оппозиция  
вышла на Майдан  
и ждет подкрепления

Попав в аппаратную изоляцию, Анатолий Сердюков  отправлен в отставку с поста министра обороны и передает дела Сергею Шойгу   

АНОНС 
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Страхование 28.11.2012

По вопросам размещения рекламы:  
(495) 921-2353, (499) 943-9108/10/12

ИД «Коммерсантъ»
выпускает
тематические
страницы
к газете
«Коммерсантъ»
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Следующим губернатором Московской 
области станет всенародно избранный 
глава. Его досрочные выборы пройдут 
в сентябре 2013 года в единый день го-
лосования. До этого времени руково-
дить регионом будет временно испол-
няющий обязанности, которого прези-
дент Владимир Путин пока не назначил. 
Среди возможных преемников Сергея 
Шойгу называют его ближайшего сорат-
ника, вице-губернатора Руслана Цали-
кова, главу высшего совета «Единой 
России» Бориса Грызлова, полпреда 
президента в Центральном федераль-
ном округе (ЦФО) Александра Беглова. 
Эксперты считают, что при этом одним 
из ключевых факторов будет «избирае-
мость» кандидата Кремля на выборах. 

Кремль готовит кандидата
Сергей Шойгу ушел в отставку с поста главы 
Подмосковья с формулировкой «по собс-
твенному желанию». Сразу после этого ис-
полнять обязанности главы региона в соот-
ветствии с уставом области начал вице-гу-
бернатор Руслан Цаликов. Владимир Путин 
своим указом отставку Сергея Шойгу при-
нял, но врио губернатора не назначил. От-
метим, что в п. 9 ст. 19 закона «Об общих 
принципах организации законодательных 
и исполнительных органов госвласти субъ-
ектов РФ» прописано, что после отставки 
главы региона президент назначает врио гу-
бернатора «на период до вступления в долж-
ность» избранного главы региона. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков за-
явил ”Ъ“, что сроки подписания соответс-
твующего указа «не регламентированы».

Вокруг назначения даты выборов уже 
возникла правовая коллизия. Дело в том, 
что по п. 3 ст. 5 закона «О выборах губернато-
ра Московской области» досрочные выборы 
«должны быть проведены не позднее чем 
через шесть месяцев со дня  досрочного пре-
кращения полномочий» главы региона, то 
есть в мае. Однако, как заявил ”Ъ“ секретарь 
Центризбиркома Николай Конкин, выборы 
состоятся в единый день голосования 8 сен-
тября. Он пояснил, что 1 ноября вступили в 
силу поправки к ст. 10 закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан РФ», по ко-
торым норма о досрочных выборах не рас-
пространяется на губернаторов, поэтому в 
Подмосковье будут «действовать нормы фе-
дерального закона». 

В администрации президента ”Ъ“ под-
твердили, что в ближайшие дни появится 
указ, которым будет назначен врио губерна-
тора, и именно он пойдет на выборы. По дан-
ным ”Ъ“, вопрос о кандидатуре и. о. губерна-

тора вчера обсуждался на совещании в Крем-
ле. По мнению руководителя экспертного со-
вета Фонда развития гражданского общества 
Леонида Давыдова, одним из ключевых фак-

торов будет «избираемость» кандидата Крем-
ля на выборах. Кроме того, «это хорошая 
должность министерского уровня для разме-
на на случай дальнейших кадровых переме-
щений в федеральных структурах». 

По сведениям ”Ъ“, на пост губернатора 
Подмосковья рассматриваются пять чело-
век, в числе которых Руслан Цаликов, кото-
рый в бытность Сергея Шойгу главой МЧС 
был его первым заместителем, глава вы-
сшего совета «Единой России» Борис Грыз-

лов, полпред президента в ЦФО, бывший 
замглавы администрации президента 
Александр Беглов. «Цаликов — достаточно 
компетентный функционер, ему бы не при-
шлось долго адаптироваться»,— говорит 
источник ”Ъ“, близкий к администрации 
президента, не исключая, что он может изъ-
явить желание перейти в Минобороны 
вместе с Сергеем Шойгу. «Кандидатура 
Грызлова менее подходящая: над его рей-
тингом придется основательно работать, и 
если этого не сделать, то губернаторская 
кампания пройдет крайне тяжело»,— отме-
тил собеседник ”Ъ“. Вице-спикеры Госдумы 
от КПРФ и ЛДПР Иван Мельников и Влади-
мир Жириновский кандидатуру Бориса 
Грызлова назвали вчера вполне вероятной. 

Еще одним возможным преемником 
Сергея Шойгу источники ”Ъ“ в структурах 
власти и эксперты вчера называли Алексан-
дра Беглова. Напомним, ранее он считался 
одним из основных претендентов на посты 
мэра Москвы (куда одновременно прочили 
и Сергея Шойгу) и губернатора Санкт-Петер-
бурга. Собеседники отмечают, что назначе-
ния на должности полпредов президента не 

раз использовались властью в качестве 
трамплина для кандидатов Кремля на пос-
ты региональных руководителей (так было, 
к примеру, с Валентиной Матвиенко). На 
вопрос ”Ъ“, кто будет назначен и. о., Дмит-
рий Песков заявил: «Мы никогда не занима-
емся прогнозированием».

Область перемен
Как рассказали ”Ъ“ источники в подмосков-
ной администрации, для большинства об-
ластных чиновников смена руководителя 
оказалась неожиданной. Сам господин 
Шойгу вчера рассказал узкому кругу подчи-
ненных, что на встрече с президентом он 
обсудил возможные кандидатуры и догово-
рился о сохранении преемственности. По-
литолог Дмитрий Бадовский считает, что 
при назначении кандидатуры необходимо 
учитывать особенность Подмосковья: «С 
Шойгу у людей были связаны большие ожи-
дания, поэтому любой другой кандидат бу-
дет восприниматься не настолько сильной 
и электорально привлекательной фигурой».

За полгода правления Сергея Шойгу в 
Подмосковье существенно изменилась 
структура управления. При нем были внесе-
ны поправки в устав области, согласно кото-
рым губернатор получил полномочия опре-
делять структуру правительства и отменять 
его постановления. Появилась и должность 
— главы правительства (этот пост занял экс-
глава правительственного департамента го-
суправления Андрей Шаров), к которому из 
ведения облдумы перешли вопросы ут-
верждения структуры, порядка формирова-
ния и согласования кандидатур членов пра-
вительства. В регионе также создали адми-
нистрацию губернатора, высший совет. Эк-
сперты отмечали, что губернатор создает в 
регионе «аналог федерального правительс-
тва» и собственную «вертикаль власти». 
Практически сразу Сергей Шойгу начал за-
чистку мэров: в отставку ушли главы Химок, 
Балашихи, Сергиева Посада. Завкафедрой 
права МФТИ Борис Надеждин отметил, что 
Сергей Шойгу «сумел многое сделать для об-
ласти»: вернул доверие к власти Подмоско-
вья и выборам. Кроме того, он «успел при-
нять ряд популярных решений» — к приме-
ру, запретил стройку через Цаговский лес. 
«Он не успел разобраться с дорогами и соци-
алкой, но для этого нужны годы работы и 
миллиарды рублей»,— подытожил госпо-
дин Надеждин. 

Источник, близкий к московскому пра-
вительству, заявил ”Ъ“, что Подмосковье — 
сопредельный столице регион, они нераз-
рывно связаны друг с другом и «Сергею Со-
бянину небезразлично, кто придет на этот 
пост». По его словам, это не просто выбор 

персоны, это выбор политического разви-
тия региона — по собственному сценарию 
или в сотрудничестве с Москвой. Источники 

”Ъ“ говорят о схеме перемещения по гори-
зонтали, которая уже применялась в других 
регионах, когда сильного губернатора пере-
мещают из одного региона в другой (напри-
мер, Николая Меркушкина из Мордовии в 
Самарскую область). В этой связи в качестве 
возможных кандидатов называют близких 
Сергею Собянину губернаторов Тюменской 
и Свердловской областей Владимира Якуше-
ва и Евгения Куйвашева. Еще один вариант 
может быть компромиссным — чтобы не за-
деть интересы ни Сергея Шойгу, ни Сергея 
Собянина. В этом случае на пост главы Под-
московья может прийти кто-то из окруже-
ния Владимира Путина.

Кандидату Кремля  
готовы конкуренты
Если руководство «Единой России» вчера хра-
нило молчание о том, кого выдвинет в губер-
наторы, то остальные партии уже делятся 
планами. Иван Мельников сказал, что партия 
выдвинет сильного кандидата с шансами на 
победу, так как в области у КПРФ хорошая 
поддержка. Член фракции ЛДПР Алексей Ди-
денко выразил уверенность, что и. о. главы 
Подмосковья будет назначен человек от ЛД-
ПР, который победит на выборах. Зампред 
фракции «Справедливой России» в Госдуме 
Михаил Емельянов заявил ”Ъ“, что у партии 
«достойных» кандидатов много — например, 
глава подмосковного отделения, депутат 
Госдумы Александр Романович, депутат 
Госдумы Татьяна Москалькова. Возможно, 
партия обсудит и кандидатуру Геннадия Гуд-
кова, который избирался в Госдуму от Мособ-
ласти (лишен мандата за предприниматель-
скую деятельность). Сам господин Гудков со-
общил ”Ъ“, что «готов рискнуть»: «Нужно про-
говорить это в партии, надеюсь, руководство, 
несмотря на разногласия, меня поддержит».

Лидер «Гражданской платформы» Миха-
ил Прохоров заявил, что его партия «при-
мет самое активное участие в выборах» и 
«конкретная форма участия будет определе-
на на ближайшем заседании политическо-
го и гражданского комитетов партии». Со-
председатель РПР—ПАРНАС Михаил Касья-
нов отметил, что всей демократической оп-
позиции необходимо выдвинуть единого 
кандидата: «Это важный регион. РПР—ПАР-
НАС в ближайшее время рассмотрит этот 
вопрос на заседании бюро и начнет перего-
воры с другими партиями». Об участии в 
выборах уже заявил и экс-кандидат в мэры 
Химок, лидер «Альянса зеленых — Народ-
ной партии» Олег Митволь.

Отдел политики

Подмосковье подвели к выборам губернатора
Кремль подыскивает избираемого преемника Сергея Шойгу

Руслана Цаликова, который был  
заместителем Сергея Шойгу в МЧС 
и в администрации Подмосковья,  
называют одним из возможных 
преемников губернатора   
ФОТО ДмиТрия Духанина

Сергей Шойгу официально занял пост губерна-
тора Московской области 11 мая 2012 года 
и проработал в этом качестве 179 дней.

За это время рождаемость в регионе увели-
чилась на 10,2%. За период с апреля по сентябрь 
2011 года было зарегистрировано 38 078 рождений, 
а за аналогичный период 2012 года — 41 972. Смер-
тность снизилась на 0,5%, с 48 520 умерших 
в апреле—сентябре 2011 года до 48 270 за тот же пе-
риод в 2012 году.

Число безработных уменьшилось на 
29%. В третьем квартале 2011 года их насчитыва-

лось 149,5 тыс. человек, в третьем квартале 2012 го-
да — 106,1 тыс.

Средняя зарплата выросла на 4% — с 29,8 
тыс. руб. в первом квартале 2012 года до 31 тыс. руб. 
по итогам первого полугодия 2012 года. Средняя 
пенсия осталась на том же уровне и составила 
9,8 тыс. руб.

Число зарегистрированных преступлений 
на 100 тыс. населения сократилось на 7%: 
747 в апреле—сентябре 2012 года против 803 за тот 
же период в 2011 году. 

Иван Макаров
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Родился 8 января 1962 года в поселке Холмский 
Абинского района Краснодарского края. В 1984 году 
окончил Ленинградский институт советской торговли 
(учетно-экономический факультет, с красным 
дипломом), в 2001 году — Санкт-Петербургский 
госуниверситет (вечернее отделение юридического 
факультета).

В 1984–1985 годах служил в армии, где окончил 
офицерские курсы. С 1985 года — заместитель 
заведующего, заведующий секцией магазина №3 
«Ленмебельторга» (Ленинград). С 1991 года — за-
меститель директора по коммерческой работе «Лен-
мебельторга». После преобразования предприятия 
в АО «Мебель-Маркет» — заместитель директора, 
директор по маркетингу, гендиректор. В октябре 

2000 года назначен заместителем руководителя 
межрайонной инспекции (управления) Министерства 
по налогам и сборам (МНС) по работе с крупнейши-
ми налогоплательщиками Санкт-Петербурга. С июня 
2001 года — заместитель руководителя управления 
МНС по Санкт-Петербургу (управление возглав-
лял Виктор Зубков, впоследствии ставший главой 
правительства РФ). В ноябре 2001 года господин 
Сердюков сменил господина Зубкова на посту 
главы петербургского управления МНС. С февраля 
2004 года руководил управлением МНС по Москве. 
С марта 2004 года — замминистра по налогам 
и сборам, с 14 марта — и. о. министра. С июля 2004 
года — руководитель Федеральной налоговой служ-
бы (входит в структуру Министерства финансов). 

На этом посту, в частности, занимался налоговыми 
претензиями к нефтяной компании ЮКОС.

С 15 февраля 2007 года — министр обороны РФ. 
С апреля 2007 года одновременно член Совета безо-
пасности РФ. В сентябре 2007 года, после назначения 
своего тестя Виктора Зубкова премьер-министром 
РФ, подал в отставку с поста министра, однако соот-
ветствующий рапорт отклонен президентом РФ Влади-
миром Путиным. 12 мая 2008 года и 21 мая 2012 года 
был переназначен главой военного ведомства.

Доктор экономических наук (тема диссертации — 
«Формирование и реализация налоговой  политики 
современной России»). Жена Юлия — дочь спец-
представителя президента РФ по взаимодействию 
с Форумом стран—экспортеров газа Виктора Зубкова.
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Павел Грачев, возглавлявший Минобороны 
1493 дня (с 18 мая 1992 года по 18 июня 1996 
года) потерял пост сразу после назначения 
Александра Лебедя секретарем совета бе-
зопасности РФ и помощником президента. 
Двумя днями ранее давний политический противник 
министра сумел на президентских выборах занять 
третье место с 14,7% голосов. По официальной 
версии господин Грачев уволился по собственно-
му желанию. Но в тот же день Александр Лебедь 
заявил, что перед отставкой министр и его окру-
жение «при поддержке из Грузии» замышляли 
военный переворот.

Назначенный по протекции господина Лебедя 
Игорь Родионов продержался на посту 
310 дней (с 17 июля 1996 года до 22 мая 1997 
года). О его увольнении Борис Ельцин объявил на 
заседании Совета обороны, посвященном военной 
реформе. «Я не просто не удовлетворен, а возмущен 

тем, как дело идет по реформированию армии и ее 
состоянием… Я очень низко оцениваю вашу 
работу, я не удовлетворен и должен сде-
лать выводы»,— заявил президент. Отставке 
предшествовали конфликты министра как 
с политической элитой, так и с генералите-
том, который он настроил против себя, инициировав 
ряд уголовных дел.

Следующий министр Игорь Сергеев занимал 
пост 1406 дней (22 мая 1997 года—28 марта 
2001 года). Его сменил давний соратник президента 
Владимира Путина Сергей Иванов, готовивший новую 
военную реформу, в то время как концепция раз-
вития вооруженных сил господина Сергеева 
считалась предвзятой (основные средства он 
направлял в РВСН, которые сам когда-то возглавлял). 
Но публичных претензий к нему не было. Сообщая 
о кадровых переменах, президент похвалил маршала 
«за огромный вклад… в укрепление обороноспо-

собности», но подчеркнул, что «в современных 
условиях… обоснованным является заме-
щение должности министра обороны РФ 
гражданским лицом».

15 февраля 2007 года, проведя во главе 
Минобороны 2150 дней, Сергей Иванов 
был назначен первым вице-премьером, курирующим 
оборонно-промышленный комплекс и «часть граждан-
ского сектора экономики» (с 2005 года он был также 
«обычным» вице-премьером). Свое решение Влади-
мир Путин объяснил необходимостью «придать 
российской экономике более инновацион-
ный характер», хотя эксперты и СМИ связывали 
его с предстоящими в 2008 году президентскими 
выборами. Считалось, что руководство оборонным 
ведомством ухудшало шансы господина Иванова по 
сравнению с другим кандидатом в преемники — Дмит-
рием Медведевым, набравшим популярность благода-
ря кураторству над нацпроектами. Кирилл Урбан

Военторг окончен
[1] >

Новое развитие расследова-
ние получило в октябре этого 
года, когда на откате в 3 млн руб. 
за продажу земель Минобороны 
в ближнем Подмосковье попал-
ся приемник госпожи Сметано-
вой исполняющий обязанности 
руководителя «Миры» Дмитрий 
Митяев. Согласившись сотруд-
ничать со следствием, он дал 
показания о том, что организа-
тором мошеннических сделок 
с бывшими объектами Мино-
бороны выступала бывший ру-
ководитель департамента иму-
щественных отношений Мино-
бороны и член совета директо-
ров ОАО «Оборонсервис» Евге-
ния Васильева — соседка по до-
му и близкая подруга министра 
обороны Сердюкова.

По словам господина Митяе-
ва и десятка свидетелей из чис-
ла участвовавших в сделках чи-
новников Минобороны и ком-
мерсантов, едва ли не каждый 
из объектов по заниженной це-
не «уходил» в частные руки за 
откаты в размере от 5% до 10% 
его стоимости. «Своим» же зем-
ля доставалась и вовсе даром. 
Так, например, в 2009 году Ми-
нобороны получило в собствен-
ность под строительство РЛС и 
других объектов (в связи с пред-
стоящим перебазированием 
кораблей Черноморского фло-
та) участки земли в водоохран-
ной зоне Черного моря недале-
ко от Анапы. Сейчас эти участ-
ки активно застраиваются. Од-
ним из застройщиков, по опе-
ративным данным, выступа-
ет муж сестры господина Сер-
дюкова Галины Валерий Пузи-
ков. Его коттедж общей площа-
дью 800 кв. метров должен быть 
сдан в эксплуатацию в марте 
2013 года.

Опираясь на показания сви-
детелей, следователи и опера-
тивники 25 октября провели 
масштабные обыски и выем-
ки документов в Минобороны, 
структурах «Оборонсервиса», а 
также в 12-комнатной квартире 
Евгении Васильевой в Молоч-
ном переулке. Очевидцем пос-
леднего стал сам господин Сер-
дюков, проживающий этажом 
ниже. Когда следователи описа-
ли и изъяли деньги, драгоцен-
ности, картины и антиквариат 
на общую сумму $10 млн, гос-
пожа Васильева попросила ос-
тавить ей хоть что-нибудь на па-
мять, поскольку, как она выра-
зилась, среди изъятого было не-
мало подарков Анатолия Эдуар-
довича (Сердюкова).

Евгению Васильеву задер-
живать пока не стали. Ее не-
сколько раз вызывали на до-
просы в СКР, однако после то-
го как на днях Хамовнический 
райсуд по ходатайству следс-
твия арестовал госпожу Смета-
нову и ее мужа Максима Заку-
тайло (он заведовал коттеджа-
ми и землями окружного мате-
риального склада), госпожа Ва-
сильева слегла в больницу. Вче-
ра ей сделали небольшую опе-
рацию, а после того как она, на-
ходящаяся под контролем опе-
ративников, поправится, следс-
твие определится с ее дальней-
шим процессуальным статусом. 
От показаний Евгении Василье-
вой и ее уже арестованной под-
руги Сметановой (обвинение 

ей должны предъявить до кон-
ца недели) будет зависеть судь-
ба экс-министра.

министр, который 
никому не нравился
По словам источников ”Ъ“ в 
Кремле, политическое реше-
ние об отставке Анатолия Сер-
дюкова было принято еще в на-
чале сентября. «Недовольство 
президента и премьера рос-
ло давно, однако до стадии от-
крытых конфликтов не дохо-
дило,— признается один из со-
беседников ”Ъ“.— Причин же 
для отставок было достаточно 
и без дела ”Оборонсервиса“». 
Во-первых, несмотря на обе-
щания Анатолия Сердюкова 
безукоризненно исполнить го-
соборонзаказ и 2011-го, и 2012 
годов, Владимиру Путину оба 
раза пришлось лично вмеши-
ваться в процесс заключения 
контрактов. Во-вторых, пору-
чение Владимира Путина, на-
ходившегося на посту премье-
ра, до президентских выборов 
в марте 2012 года решить про-
блему с жильем военных, сде-
лать это так и не удалось. «Ста-
новилось понятно, что прома-
хи Сердюкова напрямую про-
ецируются на Владимира Пу-
тина»,— отмечает кремлевс-
кий чиновник.

Еще когда господин Путин 
возглавлял правительство, гос-
подин Сердюков наряду с гла-
вой Минсоцздравразвития Та-
тьяной Голиковой и министром 
образования Андреем Фурсен-
ко считался крайне непопуляр-
ным министром. Его отстав-
ки неоднократно требовала 
КПРФ, которую поддерживали 
ветеранские организации. При 
формировании правительства 
Дмитрия Медведева Анатолию 
Сердюкову, в отличие от господ 
Фурсенко и Голиковой, удалось 
сохранить свой пост. 

Однако накал вокруг его ра-
боты только нарастал. Министр 
обороны буквально коллекци-
онировал конфликты. Среди 
внутриведомственных послед-
них особенно громким оказа-
лось увольнение замминистра 
Михаила Мокрецова, поспорив-
шего с господином Сердюко-
вым в вопросах распределения 
средств под гособоронзаказ. 

Куда больше шума наделали 
споры с коллегами по прави-
тельству. Вице-премьер Дмит-
рий Рогозин вчера признал, что 
между ним и Анатолием Сердю-
ковым присутствовал профес-
сиональный, но не личный кон-
фликт. Основная претензия к 
работе ведомства Анатолия Сер-
дюкова заключается, по словам 
вице-премьера, в том, что мно-
гие решения по гособоронзака-
зу пересматривались несколь-
ко раз. «Мы хотим, чтобы отно-
шения между заказчиком в ли-
це министерства и оборонной 
промышленностью не выгля-
дели как отношения случайно 
проходившего мимо магазина 
человека с мыслями: ”Дай куп-
лю. А если нет, куплю где-то за 
границей“»,— сказал Дмитрий 
Рогозин. 

«У него был серьезный кон-
фликт с Михаилом Мишусти-
ным: при прежнем главе ФНС 
(Михаиле Мокрецове.— ”Ъ“), 
Сердюков фактически конт-
ролировал все налоговые про-
верки, проводимые в дочерних 

структурах военного ведомс-
тва,— говорит источник ”Ъ“ в 
окружении бывшего министра 
обороны.— При Мишустине та-
кую практику пресекли».

Не лучшим образом у быв-
шего министра обороны об-
стояли отношения и с Минфи-
ном: военному ведомству пос-
тоянно требовались дополни-
тельные средства на ряд про-
грамм, например, для обеспе-
чения военнослужащих жиль-
ем или выплаты пособий. «Си-
луанов просто менее публичен, 
чем Кудрин, он не выступает с 
открытой критикой Сердюко-
ва,— говорит собеседник ”Ъ“.— 
Однако на большинство просьб 
Сердюкова о выделении допол-
нительных средств почти всег-
да следовал отказ». 

Согласно данным пресс-
службы Счетной палаты от 
31 мая, сумма нарушений в Ми-
нистерстве обороны превысила 
80 млрд руб.

Работа уже бывшего минис-
тра встречала нарастающее со-
противление со стороны ОПК, 
отмечает главный редактор 
журнала «Россия в глобальной 
политике» Федор Лукьянов. 
«Критическая масса накаплива-
лась постепенно, а людей, рабо-
тавших на его отставку, стано-
вилось все больше»,— говорит 
эксперт. «Отношения с Серге-
ем Чемезовым (глава госкорпо-
рации ”Ростехнологии“.— ”Ъ“) 
были не лучшими, поскольку 
оба они входили в ближайший 
круг Владимира Путина, но сто-
яли по разные стороны барри-
кад: один был заказчиком про-
дукции, другой — ее произво-
дителем»,— говорит кремлевс-
кий чиновник. 

Гражданские успехи 
на военном поприще
Между тем именно решение фи-
нансовых вопросов господин 
Сердюков мог считать своей за-
слугой. В 2007 году, сразу после 
своего назначения министром 
обороны, он четко разграничил 
полномочия в ведомстве. «Сер-
дюков не мог понять все тонкос-
ти военной составляющей, да и 
не стремился,— говорит источ-
ник ”Ъ“ в центральном аппара-
те Минобороны,— а вот управ-
ление и консолидация финан-
совых потоков волновали его 
гораздо больше». При господи-
не Сердюкове в министерстве 
были сформированы «два ство-
ла»: военный, де-факто подкон-
трольный Генштабу, и финансо-
во-экономический, замкнутый 
на министре. Чтобы взять средс-
тва под контроль, Анатолий 
Сердюков сформировал свою 
команду «гражданских». 

Изменения коснулись не 
только центрального аппарата 
(в котором количество невоен-
ного персонала возросло с 13% 
до 46%), но и руководства ве-
домства — на ключевых пози-
циях оказались наиболее дове-
ренные и лояльные министру 
люди, знакомые ему по работе 
в налоговых органах. Так, Тать-
яна Шевцова заняла должность 
заместителя министра и кури-
ровала строительство квартир 
для военнослужащих, Елена 
Козлова взяла на себя военные 
финансы, Дмитрий Чушкин с 
недавнего времени отвечает 
за выполнение гособоронзака-
за, Надежда Синникова — руко-

водит «Рособоронпоставкой», а 
Сергей Хурсевич — возглавляет 
«Оборонсервис».

Именно создание «Оборон-
сервиса», по словам собеседни-
ков ”Ъ“, Анатолий Сердюков 
приравнивал к личной победе. 
«Идея заключалась в том, что-
бы максимально обеспечить 
военнослужащим условия для 
боевой подготовки и отработ-
ки реальных навыков,— отме-
чает один из них.— Сердюков 
считал, что надо все обслужи-
вающие функции вывести из 
штата ведомства, создать акци-
онерные общества, а уже после 
привлекать для работ». Структу-
ра получилась внушительной: в 
«Оборонсервис» были включе-
ны девять профильных субхол-
дингов, в которых находился 
271 дочерний холдинг. «Многие 
функции у тыловых войск бы-
ли отобраны. Теперь в каждой 
бригаде есть сервисные граж-
данские организации, которые 
ремонтируют технику»,— отме-
тил собеседник ”Ъ“.

На отдельном контроле у ми-
нистра были операции по из-
бавлению от непрофильных ак-
тивов, находившихся на балан-
се ведомства. Указом Дмитрия 
Медведева от ноября 2008 года 
все полномочия по реализации 
военного имущества перешли 
Минобороны, причем с правом 
продажи недвижимости с тор-
гов. Так, например, в 2011 го-
ду ведомство также провело 43 
аукциона по реализации недви-
жимого имущества — выручка 
составила порядка 4,7 млрд руб.

При Анатолии Сердюкове 
была кардинально изменена 
система закупок вооружений 
и принята беспрецедентная по 
объемам государственная про-
грамма вооружений до 2020 го-
да объемом в 19 трлн руб. При-
чем гособоронзаказ 2011 года 
стал историческим: впервые во-
енное ведомство выделило на 
закупку вооружений из бюдже-
та 581,5 млрд руб., а еще 168 мл-
рд привлекали за счет креди-
тов. Тогда же по приказу Анато-
лия Сердюкова были созданы 
специальные контрольные ор-
ганы: департамент ценообразо-
вания и «Рособоронпоставка». 
Последняя должна была сни-
жать цену изделий за счет про-
ведения торгов.

В совершенно ином ключе 
начали производиться закуп-
ки вооружений. Закупка инос-
транной военной техники при-
обрела небывалые масштабы: в 
частности, был подписан кон-
тракт на покупку двух кораб-
лей-доков типа Mistral на сумму 
€1,2 млрд. «Для нас сделка была 
нонсенсом, поначалу даже не 
верилось, что такое вообще воз-
можно,— отмечает собеседник 

”Ъ“ в военном ведомстве.— Да-
же когда она состоялась, до кон-
ца это, наверное, никто не осоз-
навал». Эта практика впоследс-
твии получила более широкое 
распространение: испытывают-
ся не только итальянские авто-
мобили Iveco LMV-65, но и фран-
цузская экипировка FELIN, пер-
спективы использования кото-
рой в армии весьма реальны.

Несмотря на то что Анато-
лий Сердюков сознательно 
дистанцировался от военного 
дела, при нем в августе 2008 го-
да Россия воевала с Грузией. И 
хотя основным идеологом во-

енной реформы считается на-
чальник Генштаба генерал ар-
мии Николай Макаров, учас-
тие в ее создании господина 
Сердюкова, по словам собесед-
ников ”Ъ“, все равно умалять 
нельзя: перед тем как Дмит-
рий Медведев дал ход рефор-
ме, именно Анатолий Сердю-
ков лично докладывал возмож-
ные варианты ее проведения. 

новый министр 
со старыми задачами
Вчера премьер Дмитрий Мед-
ведев выразил надежду, что но-
вый министр обороны продол-
жит преобразования в воору-
женных силах: «Он опытный 
руководитель, который создал 
хорошо работающую систе-
му МЧС». Отметим, что Сергей 
Шойгу за время своей карьеры 
в МЧС активно взаимодейство-
вал с военными: еще в 1991 го-
ду к военному ведомству присо-
единили около 20 тыс. военно-
служащих гражданской оборо-
ны, а впоследствии в МЧС по-
явились военные летчики, ба-
зирующиеся в Жуковском, во-
енные водолазы и офицеры-са-

перы. Не чужды ему проблемы 
закупок техники за рубежом — 
для нужд МЧС во второй поло-
вине 1990-х годов были купле-
ны вертолеты ВО-105 (Германия) 
и БК-117 (Франция). Не прекра-
щалась реформа МЧС и в 2000-х 
годах. Об этом ”Ъ“ рассказал сам 
Сергей Шойгу накануне своего 
вступления в должность губер-
натора Московской области: за 
последние десять лет «военная 
составляющая в министерстве 
сократилась в 3,5 раза».

Взгляды господ Сердюкова и 
Шойгу на структуру Миноборо-
ны часто расходились, отмеча-
ет источник ”Ъ“ в военном ве-
домстве. «Как только было объ-
явлено, что институты прапор-
щиков и мичманов будут упраз-
днены, Шойгу эту идею высме-
ял. По его мнению, это не бы-
ло необходимым»,— говорит 
собеседник ”Ъ“. Бывали и дру-
гие конфликты. Ряд участни-
ков состоявшегося в сентябре 
заседания совета ЦФО (в него 
входят руководители регионов 
округа) рассказали ”Ъ“, что на 
этом заседании именно Сергей 
Шойгу устроил «публичный 

разнос» представителю Мино-
бороны из-за катастрофичес-
кого состояния военных город-
ков, которые Минобороны бы-
ло поручено со второго кварта-
ла 2012 года передать в ведение 
субъектов федерации в пригод-
ном к эксплуатации состоянии 
и с финансовым обеспечением 
на их содержание. В Централь-
ном округе таких объектов бо-
лее 4,5 тыс., из них около 40% 
находится в Московской облас-
ти. Возмутившись заверения-
ми военного чиновника, что 
проблема решена, господин 
Шойгу в ярости заявил, что во-
енные городки не готовы к ото-
пительному сезону и деньги 
на их содержание министерс-
тво, вопреки указу президен-
та, Московской области не пе-
речислило. Теперь этот вопрос 
придется урегулировать само-
му господину Шойгу 

«У Сергея Шойгу безупреч-
ная репутация,— отмечает 
председатель совета по вне-
шней и оборонной политике 
Сергей Караганов.— Однако за-
хочет ли он пойти на продолже-
ние революционных реформ в 

армии — это большой вопрос 
к нему и к Владимиру Путину».

Впрочем, в скором времени 
перестановки в руководстве во-
енного ведомства все же про-
изойдут. «Очень маловероятно, 
что свой пост сохранят началь-
ник Генштаба Николай Макаров 
и его заместитель Александр 
Стрельцов, командующий Юж-
ным военным округом Алек-
сандр Галкин, а также многие 
выходцы из ФНС — Надежда 
Синникова, Татьяна Шевцова, 
Дмитрий Чушкин»,— говорит 
источник ”Ъ“ в Кремле. Он пред-
положил, что место начальника 
Генштаба может занять один из 
действующих офицеров, не свя-
занных прежней службой с ге-
нералом Макаровым.

Иван Сафронов,  
Илья Барабанов,  
Николай Сергеев,  
Сергей Машкин;  
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

прямая 
речь
Почему сам  
не ушел?

Виктор Озеров, председатель 
комитета Совета федерации 
по обороне и безопасности:
— Чужая душа — потемки. Единонача-
лие в армии никто не отменял. Как ми-
нистр он несет персональную ответс-
твенность за ошибки своих подчинен-
ных, не только в «Рособоронсервисе». 
Я не буду бросать вслед Сердюкову 
камни. За пять лет его руководства было 
сделано много полезного: увеличены 
денежное довольствие и пенсии воен-
ных, построено жилье, инфраструктура. 
Главная трагедия в том, что российская 
традиция, когда гражданский человек 
может управлять военным ведомством, 
еще не изжилась. Сердюков не стал 
своим для офицеров и генералов. 
Будь он военным человеком, возмож-
но,  многие ошибки ему бы простили.

Вениамин Голубицкий, 
президент «РЕНОВА Строй-Груп»:
— Наверное, потому, что у нас так не 
принято, в России другая культура. Если 
на Западе проштрафившиеся чиновни-
ки уходят сами, то у нас им помогает на-
чальство. А все случаи, когда в отставку 
уходили добровольно, скорее исключе-
ние, часто за этим стояло сильное кулу-
арное давление.

Дмитрий Язов, в 1987–1991 годах — 
министр обороны СССР,  
маршал Советского Союза:
— Трудно сказать, очень запутанная ис-
тория. После меня было около десяти 
министров обороны, и мне трудно ска-
зать, чем Сердюков лучше или хуже дру-
гих. В целом ощущение от этого сканда-
ла только одно: женщины управляют 
этим миром.

Николай Виноградов, 
губернатор Владимирской области:
— Это у Сердюкова нужно спрашивать. 
Но у Шойгу большой опыт государствен-
ной деятельности и высокое воинское 
звание. Я не знаю, будет ли продолжать 
Шойгу военную реформу, но в любом 
случае ее стоит проводить с оглядкой.

Александр Каньшин, 
директор Национальной ассоциации 
объединений офицеров запаса ВС, 
член Общественной палаты:
— Не захотел. И это характеризует его 
как личность. Сердюков перешел все 
грани, нарушил рамки дозволенного, 
занявшись коррупционными делами. 
Терпеть это больше нельзя, и я рад, что 
его сняли. Знающие люди говорят, что 
вскрытое — лишь сотая часть процента 
от всех проступков бывшего министра, 
и в будущем мы узнаем еще много ин-
тересного.

Игорь Коротченко, 
председатель Общественного совета 
при Минобороны:
— Потому что Путин его об этом не про-
сил. Ведь отставка вызвана исключи-
тельно тем общественным резонансом, 
которое получило это дело, и, когда оно 
стихнет, Сердюков вновь может быть 
назначен на высокий пост. Он все еще 
остается человеком из команды Путина, 
хотя и проштрафился, излишне дове-
рившись своим подчиненным. А прези-
дент хочет дать общественности знак, 
что готов прислушиваться к ее мнению 
и, если оно сильно требует, готов даже 

отправить в отставку своего министра. 
Я почти уверен, что почти при любом 
раскладе Сердюкову уголовное дело 
не грозит.

Георгий Сатаров, 
президент фонда «Индем»:
— Такого рода вещи связаны с категори-
ями морали, а мораль никакого отноше-
ния к нашей власти не имеет. С отстав-
кой Сердюкова и назначением Шойгу 
армию ждут перемены, и вряд ли рефор-
мы Сердюкова будут продолжены.

Валентина Мельникова, 
ответственный секретарь  
Союза комитетов солдатских  
матерей России:
— А с какой стати? Если с «Рособорон-
сервисом» что-то не так, ничто не меша-
ло разобраться с этим в рабочем поряд-
ке, а не устраивать маски-шоу. Сердю-
ков — кость в горле у мухоморов, сидя-
щих в совбезе, и потом, деньги, выде-
ленные на закупки вооружения,— лако-
мый кусочек для многих. На Сердюкова 
наезжают уже года три. Я на Путина оби-
жена: своих нельзя сдавать, он назначал 
Сердюкова следить, чтобы не воровали 
из бюджета, и тот делал это как мог.

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире
радио
kommersant.fm



политика

Вчера президент России Вла-
димир Путин провел заседа-
ние Совета по развитию физ-
культуры и спорта, посвящен-
ное подготовке к крупнейшим 
международным соревнова-
ниям. Впрочем, в основном 
подводили итоги Олимпиады 
в Лондоне, а это тема, на ко-
торой способен запнуться лю-
бой, в том числе и побывав-
ший на ней специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КО-
ЛЕСНИКОВ.

В состав совета входит не-
сколько министров, профиль-
ных и не очень (отсутствовал 
только один, министр обороны 
Сергей Шойгу — по неизвест-
ной причине, которую впредь 
следует считать уважительной), 
главы федераций (многоуважа-
емых, вернее так: много узна-
ваемых лиц из списка журнала 
Forbes), члены МОК (их у нас два 
— легендарный организатор Ви-
талий Смирнов и легендарный 
пловец Александр Попов), а так-
же несколько спортсменов, от 
имен которых сразу начинает 
колотить (прежде всего, конеч-
но, Федор Емельяненко), и пре-
зидент оргкомитета Сочи-2014 
Дмитрий Чернышенко, улыбаю-
щийся так, словно и в самом деле 
все хорошо.

— Прежде всего,— предло-
жил президент,— надо всесто-
ронне проанализировать ре-
зультаты прошедших летом 
Олимпийских и Паралимпий-
ских игр. Итоги Лондона долж-
ны стать для нас своего рода ру-
ководством к действию.

Лучше бы, конечно, руководс-
твом к действию стали Олим-
пийские игры 1980 года в Моск-
ве, на которых было завоевано 
80, что ли, золотых медалей, а не 
24, как в Лондоне.

Между тем, хотя президент 
и сказал, что, «согласно планам 
спортивных федераций и Минс-
порта, из 37 олимпийских видов 
российские спортсмены способ-
ны были выиграть золотые ме-
дали в 20, но в Лондоне эти вы-
сшие, самые высокие, ожида-
ния не были подтверждены», на-
до сказать, что те, кто видел, как 

развивались день за днем эти Иг-
ры, подтвердят: в итоге результат 
был показан, можно сказать, не-
вероятный.

Президент раскритиковал 
еще и систему уроков физкуль-
туры в школах, при этом на-
помнил, что на один урок в не-
делю стало больше. Не устраи-
вает его и состояние студенчес-
кого спорта, а также учрежде-
ний олимпийского резерва и де-
тско-юношеских спортивных 
школ (ДЮСШ)… Специализиро-
ванных школ, по сравнению с 
2007 годом, по его мнению, ста-
ло на 317 штук меньше.

— Сложно проходит подго-
товка к играм и у паралимпий-
цев,— добавил президент.— 
Пловцы и легкоатлеты, кото-
рые разыгрывают 318 комплек-
тов медалей из 503, были вы-
нуждены искать время для заня-
тий. Это было непросто для них, 

потому что все тренировочные 
объекты были заняты основны-
ми сборными.

Президент Паралимпийско-
го комитета России Владимир 
Лукин энергично согласился с 
ним. В конце концов, это ведь то-
же наступление на права чело-
века, уполномоченным по кото-
рым он также является (но кива-
ет, когда говорится о нарушении 
этих прав, все-таки реже).

Неожиданно резко прези-
дент страны высказался и о 
том, что «в составах команд и 
на должностях главных настав-
ников национальных сборных 
мы все чаще и чаще видим ле-
гионеров». Собственно говоря, 
очевидно, что, если бы несколь-
ко лет назад олимпийскую сбор-
ную по дзюдо не возглавил ита-
льянский тренер Эцио Гамба, 
трех золотых медалей в дзюдо 
России на Олимпиаде в Лондо-
не не видать бы. Впрочем, позже 
господин Путин все-таки огово-
рился насчет того, что «пригла-
шенные иностранные специа-
листы — это нормальная, полез-
ная практика, она применяется, 
собственно говоря, во всем ми-
ре… Где-то и у нас это применя-
ется, но далеко не везде».

Все-таки он отдал должное 
Эцио Гамбе. Другим тренерам 
повезло меньше.

Пострадали и журналисты:
— Эксперты считают, что бо-

лее 80% всех журналистских ма-
териалов посвящены репорта-
жам напрямую с соревнований.

Оказывается, если нас не поп-
росишь специально, то мы не бу-
дем писать про развитие массо-
вого спорта. А как же нам, с дру-
гой стороны, писать про это, ес-
ли, как сказал сам президент, 
массовый спорт в стране не раз-
вивается?

Между тем прозвучала но-
вость:

— Сейчас обсуждается, я 
знаю, на ВГТРК возможность 
создания нового круглосуточ-
ного спортивного канала, ко-
торый может быть включен в 
следующий мультиплекс. Ес-
ли Добродеев (Олег Доброде-
ев, гендиректор ВГТРК.— А. К.) 
здесь, то расскажет, если нет, то 
потом попрошу его доложить 
отдельно.

Олега Добродеева не было 
на совещании — скорее всего, 
обсуждал с коллегами возмож-
ность нового круглосуточного 
канала.

Но его отсутствие не расстро-
ило присутствующих, а сообще-
ние президента вообще вооду-
шевило: они понимали, что если 
господин Добродеев возьмется, 
то сделает канал. И не такие ка-
налы делал.

Легендарный член МОК Ви-
талий Смирнов считает, между 
тем, что Россия на следующей 
Олимпиаде «могла бы не толь-
ко вернуться в тройку, но и бо-
роться за первое место». Глав-
ное — как финансировать: по-
американски (в основном час-
тным образом), по-китайски 
(«тотальное госфинансирова-
ние»… или тоталитарное… я, 
честно говоря, недослышал), 
по-европейски (смешанное та-
кое финансирование)… Или 
все-таки у России — особый 
путь. Увы, очевидно, как всег-
да, особый. Но, думаю, не все за 
длинным столом пригорюни-
лись по этой причине.

Виталий Смирнов отметил, 
что «спортсменов нельзя конт-
ролировать так, как раньше» (я 
уловил в его голосе нотку огорче-
ния), но выигрывать они могут 
по-прежнему.

— Правда,— отметил Вита-
лий Смирнов,— не очень пра-
вильно, когда «неожиданные не-
удачи можно компенсировать 
неожиданными победами, как 
в дзюдо».

Господин Путин великодуш-
но не среагировал на эту реп-
лику.

Виталий Смирнов раскрити-
ковал и «возведение огромных 
спортивных сооружений»:

— Это хорошо, но сколько 
средств тратится на их содер-
жание!

Без сомнения, Виталий 
Смирнов болеет не только за 
спорт высших достижений, но 
и за содержание спортзалов, 
где куются эти достижения. Лю-
бому настоящему крупному хо-
зяйственнику (а он много лет 
был вице-президентом МОК) 
есть дело до мелочей.

Гораздо более оптимистич-
ную картину представил ми-
нистр спорта Виталий Мутко. 
Если коротко: при нем и пре-
зиденте России все развивает-
ся как надо.

— Мы даже изменили до-
пинговый имидж России,— за-
явил он.— И услышали в Лон-
доне об этом от руководителя 
ВАДА (Всемирное антидопин-
говое агентство.— А. К.)!

Но ведь такой подвиг без до-
пинга не совершить.

Категорически не согласил-
ся Виталий Мутко с замечани-
ем президента о том, что в стра-
не стало на 300 с чем-то меньше 
специализированных школ. 
Просто, рассказал он, считать 
стали по-другому:

— Сертификация была воль-
ной!

Теперь она, похоже, греко-
римская.

— И тем, кто ее получал, пла-
тили плюс 30% от зарплаты!.. 
Так больше не будет.

Президент Олимпийско-
го комитета России Александр 
Жуков рассказал, что в стране 
до сих нет единого центра по 
лечению спортивных травм. 
Более того, он произнес сло-
во, которое до него никто не ре-
шался произнести:

— На Каланчевке есть такое 
здание!

Дело в том, что именно там, 
на Каланчевке, раньше был та-
кой лечебный центр, который 
потом оказался у одной вли-
ятельной госорганизации с 
большим количеством сотруд-
ников, каждый из которых, 
видимо, готов был нанести 
неспортивную травму всяко-
му, кто посягнет хоть на один 
квадратный сантиметр этого 
здания.

Одной из последних говори-
ла трехкратная олимпийская 
чемпионка Ольга Брусникина, 
которая поблагодарила прези-
дента от всей своей СДЮСШОР.

Надеюсь, имела в виду что-
нибудь вроде того, что от всей 
своей души.

Олимпийские виды спора
Как Владимир Путин и Виталий Мутко подводили итоги Игр-2012

В Кремле готовятся к оглаше-
нию послания Федерально-
му собранию в 2012 году, за-
явил вчера пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. 
По его словам, Владимир Пу-
тин работает над посланиями 
«лично», а проблем со здоро-
вьем у него нет. В Кремле ста-
раются искать такие форму-
лировки по чувствительным 
темам, чтобы не оставлять 
«пространства для домысли-
вания», отмечают эксперты.

Послание Федеральному 
собранию вряд ли будут пере-
носить на 2013 год. В Кремле, 
как заявил вчера Дмитрий Пес-
ков, исходят из того, что обра-
щение президента к Федераль-
ному собранию «будет в этом 
году». «Логически лучше ог-
лашать послание до большой 
пресс-конференции, которая 
пройдет до конца года, чтобы 
можно было на пресс-конфе-
ренции разъяснить какие-то 
моменты, но успеем или нет, 
пока непонятно»,— пояснил 
господин Песков.

Дата пресс-конференции, 
как и дата послания, пока не на-
значена. Ранее источники ”Ъ“ 
говорили о том, что пресс-кон-
ференция может пройти в кон-
це ноября (см. ”Ъ“ от 31 октяб-
ря). В 2012 году она заменит тра-
диционную прямую линию об-
щения Владимира Путина с 
народом, которая, по словам 
Дмитрия Пескова, «будет прово-
диться в теплый сезон». А под-
готовка послания Федерально-
му собранию, как отмечал ис-
точник ”Ъ“ в Кремле, затягива-
ется, поскольку оно должно со-
держать «очень серьезные стра-
тегические ориентиры». Вче-
ра пресс-секретарь президента 
заверил, что Владимир Путин 
«всегда лично работает над пос-
ланием» (отметим, что его пос-
леднее президентское обраще-
ние к Федеральному собранию 
длилось 72 минуты и содержало 
8076 слов).

Вместе с тем Дмитрий Пес-
ков признал, что у Владимира 
Путина были некоторые про-
блемы со здоровьем, но они 
связаны исключительно с пос-
ледствиями занятий спортом 
— так, за несколько дней до 
саммита АТЭС во Владивосто-
ке во время тренировки «прези-
дент потянул мышцу» и «дейс-

твительно ему было больно хо-
дить, были болезненные ощу-
щения». «Это было, а сейчас все 
нормально»,— добавил госпо-
дин Песков. Ни о каком наме-
ренном прекращении поездок 
Владимира Путина по этой при-
чине, по словам пресс-секрета-
ря, также речь не идет: «Все ви-
зиты проводятся, когда достиг-
нут необходимый уровень под-
готовки и проработки содержа-
ния». В конце октября агентство 
Reuters со ссылкой на свои ис-
точники сообщило о проблемах 
со здоровьем Владимира Пути-
на: в частности, что у президен-
та возникли проблемы со спи-
ной, которые заставили его от-
ложить иностранные визиты и 
даже могут потребовать хирур-
гического вмешательства.

«Песков не игнорирует имид-
жевые риски Владимира Пути-
на. В его стиле — по возможнос-
ти не произносить нечто карди-
нально противоположное ре-
альности, а искать полутона и 
компромиссные формулиров-
ки»,— заявил ”Ъ“ глава фонда 
«Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов. Он отметил, 
что информация о проблемах со 
здоровьем президента совпала 
с новостями об отмене прямой 
линии и возможной задержкой 
послания, поэтому появилось 
«оживление и пространство для 
домысливания». В этой ситуа-
ции Кремль решил, что «такая 
реакция лучше ее отсутствия», 
добавил эксперт.

Вчера же Владимир Путин 
поменял главу президентской 
канцелярии: Николая Констан-
тинова на этом посту сменил 
Антон Кобяков. Господин Кон-
стантинов был «протеже Алек-
сандра Беглова» (бывший за-
меститель главы администра-
ции президента, ныне полпред 
в Центральном федеральном ок-
руге), заявил ”Ъ“ руководитель 
аналитического центра «Пано-
рама» Владимир Прибыловс-
кий. А Антон Кобяков — выхо-
дец из команды кемеровского 
губернатора Амана Тулеева, он 
работал заместителем главы ад-
министрации области по меж-
дународным отношениям, пос-
ле чего был начальником депар-
тамента управления президен-
та России по внешней полити-
ке, отметил эксперт.

Максим Иванов

Ждать послания 
осталось недолго
Владимир Путин планирует 
выступить перед Федеральным 
собранием в этом году
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Сегодня КПРФ проведет в центре Мо-
сквы шествие в честь 95-й годовщи-
ны Октябрьской революции. Власти 
в последний момент пошли на уступ-
ки организаторам акции и согла сились 
частично перекрыть для колонн де-
монстрантов часть проезжей части 
Тверской. В свою очередь, коммунис-
ты также пошли навстречу пожелани-
ям мэрии: количество участников со-
кращено с 10 тыс. до 1 тыс. Кроме то-
го, сегодня же пройдет альтернатив-
ный «Красный марш» левых сил, выс-
тупающих против лидера КПРФ Генна-
дия Зюганова.

Вчера мэрия Москвы дала разрешение 
КПРФ на проведение марша по Тверской 
улице в честь годовщины революции ок-
тября 1917 года. Тверская с 90-х годов ста-
ла традиционным местом для празднова-
ния 7 ноября у коммунистов, но в этом го-
ду власти до последнего момента отказы-
вались согласовывать марш. Как и в случае 
с другими оппозиционными акциями, мэ-
рия ссылалась на то, что перекрытие од-
ной из центральных улиц может ослож-
нить дорожное движение. «В результате 
мероприятие было согласовано на том ус-
ловии, что в зависимости от ситуации бу-
дут перекрыты только одна или две поло-
сы Тверской, причем демонстранты пой-
дут навстречу потоку транспорта. Кроме 
того, марш закончится в районе 17:00 — 
еще до начала часа пик»,— пояснили ”Ъ“ в 
департаменте региональной безопаснос-
ти Москвы.

Сами организаторы утверждают, что 
власти пошли навстречу коммунистам, 
поскольку «не могли не считаться с реаль-
ной силой КПРФ». «Нас пытались отправить 
на Фрунзенскую набережную, но в конеч-
ном счете удалось ”отстоять“ Тверскую, хо-
тя и согласовали акцию только на 1 тысячу 
человек»,— сообщил ”Ъ“ депутат Госдумы 
от КПРФ Евгений Дорогин. Стоит отметить, 
что в прошлом году для шествия 7 ноября 
власти предоставили всю ширину Тверской 
улицы. При этом мероприятие стало одной 
из самых массовых акций оппозиции перед 

декабрьскими выборами в Госдуму, собрав 
около 10 тыс. участников.

Шествие начнется в 16:30 от Пушкин-
ской площади и проследует по Тверской 
улице до площади Революции, где комму-
нисты проведут митинг (см. карту). Вмес-
те с лидерами КПРФ, в том числе лидером 
партии Геннадием Зюгановым, в нем соби-
рается принять участие координатор «Ле-
вого фронта» Сергей Удальцов. «В этом году 
к социалистическим лозунгам от нас при-
бавятся требования освободить политзак-
люченных и прекратить репрессии»,— ска-
зал ”Ъ“ господин Удальцов.

Кроме того, активисты «Левого фрон-
та» заявили о том, что собираются участво-

вать в альтернативной акции — «Красном 
марше», который состоится после митинга 
КПРФ. «“Красный марш“ организуют люди, 
находящиеся в конфликте с лидером КПРФ 
из-за того, что сами были когда-то изгнаны 
из этой партии. Нам бы хотелось, чтобы в 
такой эпохальный день была единая акция, 
но остается только посетить обе»,— сказал 

”Ъ“ координатор «Левого фронта» Алек-
сей Сахнин. Власти разрешили акцию на 
1,5 тыс. участников и не будут перекрывать 
ради нее дороги, так как она пройдет внут-
ри по пешеходной зоне Тверского бульвара 
от Никитских ворот до Новопушкинского 
сквера, где в 19:30 состоится митинг.

Илья Шепелин

КПРФ пойдет к победе коммунизма 
по встречной полосе
Мэрия разрешила шествие по Тверской 7 ноября
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КАКИЕ УЛИЦЫ ПЕРЕКРОЮТ 7 НОЯБРЯ

Будут перекрыты 
1–2 полосы 
движения по
четной стороне

Военный парад«Красный марш»
(19:00–19:30) 

Шествие КПРФ
по Тверской 
(16:30–17:30)

Заседание Совета 
по развитию физкуль-
туры и спорта Вла-
димир Путин начал 
с критического ана-
лиза итогов Игр-2012 
 в  Лондоне   
фото Дмитрия АзАровА
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Как стало известно, вице-президен-
ту екатеринбургского фонда «Город 
без наркотиков» Евгению Маленкину 
заочно предъявлено обвинение в не-
законном лишении свободы пациен-
тов реабилитационного центра. Сам 
Маленкин, скрывшийся от следс-
твия, объявлен в розыск. Сторонники 
фонда тем временем начали сбор 
подписей под обращением к Влади-
миру Путину.

Как сообщил помощник руководи-
теля следственного управления СКР по 
Свердловской области Максим Чал-
ков, в уголовном деле о фонде «Город 
без наркотиков» появился новый обви-
няемый. По данным следствия, к неза-
конному лишению свободы (ст. 127 УК 
РФ) пациентов реабилитационного 
центра фонда якобы причастен вице-
президент организации Евгений Ма-
ленкин. Напомним, в минувшую пят-
ницу, когда были проведены широко-
масштабные обыски одновременно по 
трем адресам — фонда и месту житель-
ства его сотрудника, следователи объ-
явили Маленкина в розыск.

Ранее обвинение в незаконном ли-
шении свободы также было предъяв-
лено другому сотруднику фонда Иго-

рю Шабалину, который работал в жен-
ском реабилитационном центре «Горо-
да без наркотиков». Пациентка этого 

центра Татьяна Казанцева скончалась 
летом от менингита, что дало повод 
возбудить уголовное дело по ч. 2 ст.109 
УК РФ (причинение смерти по неосто-
рожности), которое было затем объеди-
нено с уголовным делом по ч. 1 ст.127 
УК РФ (незаконное лишение свободы). 

В следственном управлении отказа-
лись обсуждать фабулу обвинения, за-
очно предъявленного Евгению Мален-

кину. Следователи лишь уточнили, что 
он обвиняется в лишении свободы 
«двух и более лиц», совершенном 
«группой лиц по предварительному 
сговору». «Он неоднократно вызывал-
ся к следователю для допросов, однако 
игнорировал их»,— добавил Максим 
Чалков. Местонахождение Евгения Ма-
ленкина ни сотрудники ГУ МВД по 
Свердловской области (в их производс-
тве находится розыскное дело), ни сле-
дователи пока не установили. Ранее 
господин Маленкин в своем блоге со-
общил о том, что уехал в паломничес-
кую поездку «по святым местам».

«Что тут сказать? Те, кто расследует 
это дело, просто воспользовались мо-
ментом, когда свободный человек вы-
ехал из города»,— отметил основатель 
фонда Евгений Ройзман.

Между тем в минувшие выходные 
в Екатеринбурге стартовала кампания 
в поддержку «Города без наркотиков». 
Инициативная группа горожан нача-
ла сбор подписей под письмом прези-
денту России Владимиру Путину. 
«В последнее время ”Город без нарко-
тиков“ подвергается давлению со сто-
роны властей и силовиков Свердловс-
кой области. Мы просим вас вмешать-

ся в ситуацию и прекратить давле-
ние»,— отмечается в письме. По дан-
ным инициаторов акции поддержки, 
только за 5 ноября было собрано около 
800 подписей. В защиту фонда высту-
пил и лидер «Гражданской платфор-
мы» Михаил Прохоров, чьим сторон-
ником считается Евгений Ройзман.

В администрации губернатора 
Свердловской области сообщили, что 
глава региона Евгений Куйвашев сле-
дит за развитием ситуации вокруг фон-
да «Город без наркотиков». «Глава реги-
она отмечает, что если кому-то извест-
ны факты давления на ход расследова-
ния, то на них необходимо незамедли-
тельно реагировать и обращаться 
в правоохранительные органы. Более 
того, Евгений Куйвашев подчеркнул, 
что если при таких попытках еще ис-
пользуется и имя губернатора, он сам 
готов обратиться в правоохранитель-
ные органы с заявлением о тщатель-
ном расследовании подобных выска-
зываний и выступить с исками о кле-
вете»,— пояснил заместитель руково-
дителя администрации губернатора 
Илья Ананьев.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

В «Городе без наркотиков» нашелся 
высокопоставленный обвиняемый
Вице-президент фонда объявлен в розыск

Сегодня столичные власти 
начнут штрафовать на 
2,5 тыс. руб. водителей, не 
оплативших услуги первой 
платной парковки в центре 
Москвы, начавшей работать 
в экспериментальном режи-
ме неделю назад. Местные 
жители между тем собрали 
тысячу подписей под обра-
щением в прокуратуру, тре-
буя от властей приостановить 
проект платных парковок.

Вчера, как убедился коррес-
пондент ”Ъ“, припаркованных 
машин на улице Каретный Ряд 
почти не было. На Петровке ма-
шины стояли, однако свобод-
ные машино-места были. «На 
этих улицах стало свободнее, но 
в соседних районах автомоби-
лей стало гораздо больше,— 
рассказал ”Ъ“ Леонид Антонов, 
координатор инициативной 
группы жителей центра, про-
тестующих против платной 
парковки.— Поток машин 
в центр не уменьшился, эффект 
от стоянок нулевой: приезжие 
теперь забивают дворы».

Напомним, проект по введе-
нию платы за парковку на 21 
улице в центре Москвы старто-
вал 1 ноября, к 2016 году плату 
будут брать на территории всего 
ЦАО. Как сообщал ранее ”Ъ“, ав-
томобилисты, готовые запла-
тить за час стоянки 50 руб., заняв 
одно из 571 машино-мест, столк-
нулись с рядом проблем. В част-
ности, оплата по SMS через ко-
роткий номер не работала у об-
ладателей корпоративных тари-
фов, паркоматы не принимали 
карты Visa, а карты предоплаты 
поблизости не продавались (”Ъ“ 
сообщал об этом 2 ноября).

За неделю отладить систему 
оплаты до конца так и не уда-
лось. Как убедился вчера коррес-
пондент ”Ъ“, паркоматы стали 
принимать только карты Visa 
без чипа (Visa Electron). В Петров-
ском переулке паркомат вчера 
вообще не работал, еще один 
паркомат на Петровке не выда-
вал чеки. Проблема с оплатой 
SMS ко вчерашнему дню также 

не решилась. При этом улицы 
начали патрулировать автомо-
били с мобильными камерами 
(Ford Focus, Hyundai Solaris с над-
писью «мобильный видеоконт-
роль»): снимая номер автомоби-
ля, они проверяют его по базе 
и высылают штраф владельцу, 
если парковка не оплачена. Пер-
вые штрафные санкции за неоп-
лату парковки (2,5 тыс. руб.) на-
чнут высылать уже сегодня.

Тем временем жители цент-
ра, не желающие платить за пар-
ковку, подготовили письмо 
в прокуратуру Москвы, собрав 
около 1 тыс. подписей. Они ука-
зывают на то что резидентам, 
хранящим машину на улицах 
днем, придется платить около 
18 тыс. руб. в месяц за парковку 
(жильцам близлежащих домов 
разрешено ставить машину бес-
платно ночью с 20:00 до 8:00, та-
ким образом, 12-часовая днев-
ная стоянка машины обходится 
в 600 руб.) Москвичи подчерки-
вают, что обращались по этому 
поводу к мэру Москвы Сергею 
Собянину, но «жалоба понима-
ния не нашла», а на встрече с ви-
це-мэром Максимом Ликсуто-
вым «доводы жителей услыша-
ны не были». По словам господи-
на Антонова, один из доводов — 
это дороговизна парковки для 
резидентов по сравнению с дру-
гими европейскими городами. 
В Париже это стоит €3,25 в неде-
лю, в Амстердаме — от €12 до 
€200 в год, в Лондоне — от £80 до 
£115 в год. В свою очередь, госпо-
дин Ликсутов ранее утверждал, 
что московские цены за парков-
ку сравнимы с зарубежными.

Несмотря на неполадки 
в системе оплаты и претензии 
местных жителей, за шесть 
дней работы платных паркин-
гов столичные власти собрали 
с 5 тыс. водителей 266 тыс. руб. 
в качестве оплаты стоянки. 70% 
платежей было сделано через 
SMS.  Кроме того,  выдано 
200 льготных разрешений на 
парковку, включая 57 — рези-
дентам и 120 — инвалидам.

Иван Буранов

Водителям  
назначили штрафной
Неоплаченная парковка  
стала наказуемой

Вице-президент фонда «Город 
без наркотиков» Евгений Ма-
ленкин заочно обвинен в неза-
конном лишении свободы па-
циентов реабилитационного 
центра фото РИА НоВоСтИ

Вчера прокурор Вельского района 
Архангельской области опротесто-
вал второе постановление Вельско-
го районного суда о снижении срока 
наказания экс-главе МФО МЕНАТЕП 
Платону Лебедеву — с 13 до 10 лет. 
Суд 1 ноября принял такое решение, 
основываясь на смягчении наказа-
ния за отмывание преступных дохо-
дов. Мотивируя необходимость от-
мены этого решения, прокуратура, 
как и в первый раз, когда Вельский 
суд сократил господину Лебедеву 
срок до 9 лет 8 месяцев, утверждала, 
что снижение наказания является 
«чрезмерным».

О подаче прокурором представления 

”Ъ“ сообщили адвокаты Платона Лебе-
дева. По их словам, документ по содер-
жанию ничем не отличается от преды-
дущего представления, направленного 

надзорным ведомством в Архангель-
ский облсуд в сентябре этого года. Тогда 
прокуратура обжаловала августовское 
решение Вельского районного суда 
о снижении срока заключения экс-гла-
ве МФО МЕНАТЕП с 13 лет до 9 лет 8 ме-
сяцев. Если бы то решение вступило 
в силу, господин Лебедев вышел бы на 
свободу уже в марте 2013 года.

И на этот раз в своем представлении 
прокуратура отметила, что Вельский 
районный суд Архангельской области 
не учел положения Общей части Уго-
ловного кодекса РФ. В частности, ст. 6 
(«Принцип справедливости») и ст. 60 
(«Общие начала назначения наказа-
ния») УК, где говорится о том, что при 
вынесении наказания необходимо ру-
ководствоваться принципом справед-
ливости, характером и степенью обще-
ственной опасности преступления, 

а также данными о личности виновно-
го и влиянием наказания на его ис-
правление. При этом характер обще-
ственной опасности преступления, по 
мнению прокуратуры, должен опреде-
ляться «размером вреда и тяжести на-
ступивших последствий, степенью 
осуществления преступного намере-
ния и ролью подсудимого в преступле-
нии», а также «наличием в содеянном 
обстоятельств, влекущих более стро-
гое наказание в соответствии с санкци-
ями статей Особенной части Уголовно-
го кодекса РФ».

Между тем, отмечалось в представле-
нии, при пересмотре приговоров и на-
значении Платону Лебедеву наказания 
по ч. 3 ст. 174.1 УК РФ (в редакции от 7 де-
кабря 2011 года) Вельский областной 
суд «не привел конкретных обстоя-
тельств дела (размер ущерба, тяжесть со-

деянного) и других сведений, имеющих 
значение для определения наказания».

Таким образом, считали прокуроры, 
Вельский райсуд «допустил нарушение 
требований Общей части Уголовного ко-
декса РФ и не учел все предусмотренные 
законом обстоятельства, необходимые 
для приведения наказания Платону Ле-
бедеву в соответствие с действующим за-
конодательством». Прокуратура по-пре-
жнему настаивает на снижении тому 
срока заключения до 11 лет 3 месяцев.

«Мы по-прежнему придерживаемся 
согласованной с Платоном Леонидови-
чем позиции и не собираемся обжало-
вать последнее решение Вельского 
районного суда, снизившего нашему 
подзащитному срок наказания до 
10 лет,— заявил вчера ”Ъ“ адвокат Влади-
мир Краснов.— Реакция же прокурату-
ры нас не удивляет. Прокурора во вто-

ром процессе совершенно не интересо-
вала наша позиция, поэтому он и озву-
чивал то, что говорилось его коллегой 
в прошлый раз».

Тем временем адвокат экс-главы НК 
ЮКОС Михаила Ходорковского Вадим 
Клювгант получил ответ из Мосгорсуда 
на запрос о назначении даты слушаний 
по жалобе на приговор по второму делу 
ЮКОСа. Напомним, решение о новом 
рассмотрении жалобы было принято 
в надзорном порядке председателем Вер-
ховного суда РФ Вячеславом Лебедевым. 
«Мосгорсуд указал, что рассмотрение на-
шей жалобы начнется лишь после того, 
как Вельский райсуд окончательно при-
ведет приговор Платону Лебедеву в соот-
ветствие с действующим законодательс-
твом,— заявил адвокат Клювгант.— Мы 
считаем это очередной уловкой».

Алексей Соковнин

Прокурор стоит на своем сроке Платону Лебедеву
Решение Вельского суда опротестовано
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В Краснодарском крае уволены сотрудники туап-
синской полиции, в том числе начальник отдела и 
глава местной ГИБДД, которые стали участниками 
нашумевшей драки, происшедшей в ночь на 5 но-
ября. Тогда замначальника районного ОМВД Ара 
Багдасарян получил сотрясение мозга, а граждан-
ский участник потасовки был ранен в живот из трав-
матического пистолета.

Информация о ночной драке впервые появилась 
5 ноября в «Живом журнале». Активист-эколог Сурен 
Газарян сообщил, что в горбольницу приехал мест-
ный житель Тигран Азарян, получивший ранение 
из травматического пистолета. Спустя два часа в ту 
же больницу обратился подполковник полиции Ара 
Багдасарян, который пояснил, что пострадал во вре-
мя драки со своим начальником Михаилом Смирно-
вым. Следственный комитет России и ГУ МВД по Крас-
нодарскому краю подтвердили информацию об ин-
циденте, уточнив, что в настоящее время решается 

вопрос о возбуждении уголовного дела. Как следу-
ет из пояснений представителей ведомств, в воскре-
сенье пятеро сотрудников полиции, в том числе на-
чальник ОМВД по Туапсинскому району подполков-
ник Михаил Смирнов, начальник районного отдела 
ГИБДД Сергей Кузнецов, еще один гаишник, инспек-
тор центра по исполнению административного зако-
нодательства и начальник районного уголовного ро-
зыска совместно проводили время. Один из сотруд-
ников ГИБДД поссорился в ходе телефонного разгово-
ра с Арой Багдасаряном. «Для разрешения конфликта 
его участники договорились встретиться на одной из 
улиц города,— пояснил ”Ъ“ официальный представи-
тель краевого СУ СКР Иван Сенгеров.— На встречу на-
чальник штаба приехал со своим знакомым, не явля-
ющимся сотрудником полиции, а офицер ГИБДД — 
вместе с коллегами, с которыми отдыхал. В ходе раз-
говора конфликтующие нанесли друг другу побои. 
Кроме того, гражданскому лицу было причинено те-

лесное повреждение путем выстрела из травматичес-
кого пистолета». «Решение об увольнении из органов 
внутренних дел в связи с совершением проступка, по-
рочащего честь сотрудника полиции, принято по по-
воду всех шестерых участников драки, однако Багда-
сарян в связи с больничным официально об этом не 
уведомлен»,— сообщил представитель ГУ МВД. К дис-
циплинарной ответственности привлечены и другие 
руководители ОВД по Туапсинскому району, также 
распоряжением начальника краевого главка Влади-
мира Виневского назначена внеочередная переаттес-
тация личного состава отдела.

По данным ГУ МВД, Михаил Смирнов пришел на 
должность начальника райотдела в Туапсе в июле про-
шлого года, ранее служил в УВД по Тульской области. 
В сентябре прошлого года приступил к своим обязан-
ностям и другой участник драки — начальник отдела 
ГИБДД Сергей Кузнецов, ранее также служивший в Туле.

Анна Перова, Краснодар

Увольнение по итогам драки
В отношении туапсинских полицейских сделали оргвыводы

Как стало известно ”Ъ“, адвокаты фигуран-
тов «болотного дела» потребовали от Замоск-
ворецкого суда остановить рассмотрение де-
ла предпринимателя Максима Лузянина. Гос-
подин Лузянин, обвиняемый в участии в мас-
совых беспорядках во время «Марша милли-
онов» на Болотной площади 6 мая, полностью 
признал свою вину и добился рассмотрения 
своего дела в особом порядке. 

Ходатайство о возвращении дела Максима Лу-
зянина в прокуратуру заявили адвокаты трех фи-
гурантов «болотного дела»: Андрея Барабанова, 
Дениса Луцкевича и Артема Савелова. Заявление 
передано в Замоскворецкий суд Москвы, где 9 но-
ября в особом порядке будет слушаться дело гос-
подина Лузянина. Как говорится в ходатайстве, 
имеющемся в распоряжении ”Ъ“, приговор биз-
несмену нарушит заложенное в УПК РФ право на 
защиту остальных фигурантов «болотного дела».

Как уже сообщал ”Ъ“ 30 октября, дело господи-
на Лузянина, обвиняемого по ст. 212 УК РФ (учас-
тие в массовых беспорядках) и ст. 318 УК РФ (наси-
лие над представителем власти), было выделено в 
особое производство после того, как он полностью 
признал свою вину и раскаялся. Бизнесмен согла-
сился, что происшедшие 6 мая на Болотной площа-
ди после «Марша миллионов» стычки с полицией 
можно квалифицировать как массовые беспоряд-
ки, в которых он принимал активное участие. По 
данным следствия, владеющий несколькими фир-
мами в Подмосковье господин Лузянин придушил 
одного из омоновцев, а второму «испортил зубную 
эмаль». Бизнесмен был задержан и арестован од-
ним из первых. Поначалу господин Лузянин отри-
цал как свое участие в беспорядках на Болотной 
площади, так и нападение на сотрудников МВД, 
однако вскоре изменил показания. Как объяснял 
тогда глава проекта «Росузник», координирующе-
го работу адвокатов по «болотному делу», Сергей 

Власов, признания бизнесмена создают преюди-
цию: «Следователям уже не нужно будет доказы-
вать, что на площади происходили массовые бес-
порядки, хотя остальные фигуранты 212-ю статью 
не признают, а Лузянин получит меньший срок». 
При этом многие адвокаты по «болотному делу» 
предполагали, что господин Лузянин добился пра-
ва на особый порядок благодаря своим показани-
ям на лидеров оппозиции, в том числе руководи-
теля «Левого фронта» Сергея Удальцова. Следствен-
ный комитет предполагает, что организацией бес-
порядков 6 мая мог заниматься именно он.

Как пояснил ”Ъ“ адвокат Дениса Луцкевича 
Дмитрий Динзе, после заявленного защитой ос-
тальных фигурантов «болотного дела» ходатайс-
тва появился шанс «сорвать преюдицию». «Суд бу-
дет обязан рассмотреть наше ходатайство. Дело в 
том, что нельзя выделять чье-то дело в отдельное 
производство, если это затрагивает интересы 
других фигурантов. У нас есть неплохие шансы 
добиться возвращения дела Лузянина сначала в 
прокуратуру, а затем — следователям»,— считает 
господин Динзе. По его прогнозам, Замоскворец-
кий суд может присоединить дело господина Лу-
зянина к основному в части нарушения ст. 212 УК 
РФ, а по обвинению в нападении на полицейских 
— осудить отдельно. По словам адвоката господи-
на Барабанова Светланы Сидоркиной, шансы на 
такой сценарий велики: «Наличие массовых бес-
порядков не носит явный и очевидный характер, 
как, например, в деле о бытовом убийстве, поэто-
му следователи явно поторопились, выделив де-
ло Лузянина в отдельное производство».

Адвокат Максима Лузянина Сергей Шушпа-
нов заявил ”Ъ“: «Я думаю, что суд отклонит хода-
тайство, но и сами опасения адвокатов мне неяс-
ны. На Болотной площади не было сообщников, 
все действовали обособленно»,— сказал он.

Григорий Туманов

Предпринимателю не дают 
оторваться от масс
Защита фигурантов «болотного дела» не хочет, 
чтобы Максима Лузянина судили отдельно

Пленум Верховного суда РФ вчера утвердил и на-
правил в Госдуму проект поправок и дополнений 
к Уголовно-процессуальному кодексу (УПК) РФ, 
расширяющий полномочия районных судов. Од-
ним из наиболее значительных новшеств является 
предложение наделить райсуды правом рассмат-
ривать дела, наказание по которым не превыша-
ет 20 лет лишения свободы. Как предполагается, 
в компетенцию райсудов войдут преступления сек-
суальной направленности; бандитизм; захват за-
ложников; угон воздушных судов и отдельные виды 
терроризма. Как отмечают противники законопро-
екта, если изменения будут приняты, то обвиняе-
мые в указанных преступлениях лишатся возмож-
ности рассмотрения их дел с участием присяжных.

Как пояснил ”Ъ“ судья Верховного суда Михаил Ша-
лумов, выступавший на пленуме докладчиком, работа 
над проектом поправок и дополнений к УПК началась 
в апреле этого года и была завершена в октябре. По сло-
вам господина Шалумова, необходимость изменений 
была продиктована, в частности, введением с 1 янва-
ря 2013 года института апелляционных судов, а также 
отсутствием, по мнению судьи, четких критериев под-
судности и необходимостью разгрузить суды субъек-
тов федерации.

Проект поправок Верховным судом (ВС) разрабаты-
вался в рамках закона №433 РФ «О внесении изменений 
в Уголовно-процессуальный кодекс Российской Феде-
рации» от 29 декабря 2010 года, который вступает в си-
лу с 1 января 2013 года. Речь идет об изменениях в гла-
ве 47 УПК («Производство по рассмотрению и разреше-
нию вопросов, связанных с исполнением приговора»), 
касающихся процедуры апелляционного производства.

Разработчики проекта предлагают наделить район-
ные суды, а также гарнизонные военные суды правом 

рассмотрения в первой инстанции дел о преступлени-
ях, максимальное наказание по которым не превыша-
ет 20 лет заключения. По словам господина Шалумова, 
районные суды, штатная численность которых в послед-
нее время была увеличена, могут вполне самостоятель-
но рассматривать уголовные дела о бандитизме; преступ-
ных сообществах; захватах заложников; угонах воздуш-
ных и водных судов; преступлениях сексуальной направ-
ленности; пиратстве и частично о терроризме. При этом 
в законопроекте делается оговорка, что речь идет о тех 
случаях, когда перечисленные преступления не связаны 
с убийствами. И лишь те преступления, за которые гро-
зит пожизненное заключение или смертная казнь, оста-
ются подсудны федеральным судам общей юрисдикции.

Кроме того, проект предусматривает «закрепление 
права лиц, обвиняемых в совершении преступлений, 
за которые уголовным законом предусмотрено наказа-
ние в виде лишения свободы на срок до 20 лет, пожиз-
ненного лишения свободы или смертной казни, а так-
же преступлений против мира и безопасности челове-
чества, заявлять ходатайство о рассмотрении дела кол-
легией из трех судей федерального суда общей юрис-
дикции в качестве равной и не менее эффективной в 
сравнении с судом присяжных формы судебной защи-
ты их конституционных прав».

По словам Михаила Шалумова, поправки разраба-
тывались и с целью максимально оперативного рас-
смотрения дел судами в интересах всех участников 
судебного процесса. Особенно это касается потерпев-
ших, заявивших гражданские иски о возмещении ма-
териального и морального вреда. «Если несколькими 
лицами в соучастии или одним лицом совершено не-
сколько преступлений, уголовные дела о которых под-
судны судам разных уровней, то дела о таких преступ-
лениях не могут быть по окончании предварительного 

расследования соединены в одном производстве и под-
лежат направлению в суды соответствующих уровней 
по подсудности в соответствии со ст. 31 настоящего ко-
декса, за исключением случаев, когда раздельное рас-
смотрение судами уголовных дел может отразиться на 
всесторонности и объективности их разрешения»,— 
говорится в проекте. По мнению ВС, это позволит опе-
ративно направлять в районные суды результаты рас-
следования по одним эпизодам и продолжать рассле-
дование по другим, более тяжким. Но последнее сло-
во в этом вопросе все же остается за следователем — 
«следователь или дознаватель решает вопрос о выделе-
нии в отдельное производство для завершения предва-
рительного расследования и направления в суд соот-
ветствующего уровня уголовного дела о преступлении, 
подсудном указанному суду в соответствии со ст. 31 на-
стоящего кодекса, если раздельное рассмотрение дел 
судами разных уровней не отразится на всестороннос-
ти и объективности их разрешения».

Если же решение райсуда не удовлетворит какую-
либо из сторон, она вправе обратиться в апелляцион-
ный суд. Здесь, если речь идет об обвинительном при-
говоре в суде первой инстанции, проводится полное 
судебное расследование. И если выносится оправда-
тельный приговор, то обжалованию он не подлежит. 
В то же время апелляционный суд не может, соглас-
но проекту, выносить обвинительный приговор, если 
райсуд оправдал подсудимых, а обвинение с этим не-
согласно. В таком случае апелляционный суд может на-
править дело в первую инстанцию на новое рассмотре-
ние, но в ином составе судей.

В случае принятия данный проект позволит «про-
центов на 20» разгрузить суды субъектов федерации, 
резюмировал Михаил Шалумов.

Юрий Сенаторов

Райсудам добавили статей
Верховный суд предлагает расширить их полномочия

контекст 

Защиту Андрея Бородина 
ознакомили с его обвинением

Следователи ознакомили защиту бывшего президента Банка 
Москвы Андрея Бородина с новым постановлением о привле-
чении его в качестве обвиняемого. «По сути, в документе све-
дены воедино два уже существовавших эпизода: выдача кре-
дита ”Премьер Эстейт“ и кипрским компаниям»,— сказал ад-

вокат Андрея Бородина Владимир Краснов. По его словам, 
клиента и ранее привлекали по обвинению в указанных деяни-
ях, но теперь «два эпизода сведены в одно постановление».

Андрей Бородин был бессменным руководителем Банка 
Москвы с момента его создания. В начале 2011 года в банке 
сменился основной владелец: ВТБ приобрел 46,5% акций у сто-
личного правительства. Приход ВТБ сопровождался конфликтом 
с прежней командой во главе с господином Бородиным, кото-
рый в итоге покинул страну. После этого было объявлено о фи-
нансовых проблемах Банка Москвы, связанных с масштабным 
кредитованием структур, аффилированных с руководством.

В мае того же года Андрей Бородин был заочно арестован 
Тверским судом Москвы по обвинению в «злоупотреблении 
полномочиями» (затем переквалифицировано в «мошенни-
чество»). Банкир, переехавший в Великобританию, находится 
в международном розыске. «Интерфакс»
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Американцы вчера голосовали не только за прези-
дента, но и за новый состав Конгресса. Как и пред-
сказывали аналитики, соотношение сил там поч-
ти не изменилось: демократы сохранили контроль 
в Сенате, республиканцы — в Палате представите-
лей. Тем не менее смена лидеров ведущих комите-
тов Конгресса приведет к переменам во внешней 
политике США, в том числе и в отношении России.

Президентская кампания в США оставила в тени 
финал еще одной предвыборной гонки. На кону ока-
зались все 435 мест в Палате представителей и 33 мес-
та сенаторов. Однако интрига, сохранявшаяся в прези-
дентской кампании до последнего дня, никак не отра-
зилась на результатах парламентских выборов. По еди-
нодушным прогнозам политологов, демократы и рес-
публиканцы сохранят свои позиции и расклад сил на 
Капитолийском холме почти не изменится.

Аналитики исследовательского центра RealClearPoli-
tics заранее предсказали, что демократы могут получить 
лишь пять дополнительных мест в Палате представите-
лей, так что большинство в Конгрессе по-прежнему бу-
дет принадлежать республиканцам. В качестве утеши-
тельного приза Демократическая партия сохранит не-
значительное преимущество в Сенате. «Утром в среду 
американские избиратели могут выяснить, что страна 
потратила на выборы два года и $6 млрд, а в итоге по-
лучила того же президента, тот же Конгресс и тот же Се-
нат»,— заметил ”Ъ“ политолог Джош Гисбер.

Тем не менее эксперты убеждены: неизбежная 
смена лидеров ведущих комитетов обеих палат Кон-

гресса приведет и к переменам во внешней полити-
ке США.

О намерении завершить политическую карьеру за-
явили сразу несколько наиболее влиятельных сена-
торов и конгрессменов. В списке «отставников» — ли-
дер республиканской фракции в Сенате Джон Кайл, 
считавшийся одним из главных противников полити-
ки перезагрузки в отношениях с Россией. По оценкам 
экспертов, только благодаря усилиям сенатора верх-
няя палата в течение более чем полугода откладывала 
ратификацию договора СНВ и отказывалась утверж-
дать кандидатов на ключевые дипломатические пос-
ты. Из-за непримиримой позиции сенатора Кайла, на-
пример, несколько месяцев пришлось ждать назначе-
ния в Москву послу Майклу Макфолу.

«Один человек в Вашингтоне может полностью из-
менить внешнюю политику государства,— уверен ди-
ректор исследовательской организации CLW Джон Ай-
закс, курирующий вопросы контроля над ядерным 
оружием.— В 1999 году, к примеру, Кайл в одиночку 
сумел блокировать ратификацию договора о запрете 
ядерных испытаний».

Места в новом составе Конгресса лишится и признан-
ный эксперт по вопросам разоружения Ричард Лугар, 
ставший в 1991 году одним из авторов масштабной про-
граммы помощи оборонному комплексу России. Еще 
весной Лугар проиграл праймериз в штате Индиана.

На пенсию уходят глава сенатского комитета по наци-
ональной безопасности Джо Либерман и председатель 
подкомитета по вопросам Азии, бывший министр ВМФ 

Джим Уэбб, которого считают одним из авторов новой 
военной стратегии в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Пост председателя комитета верхней палаты по 
международным делам может покинуть сенатор Джон 
Керри. Его прочат на должность госсекретаря США пос-
ле предстоящего ухода Хиллари Клинтон. В этом случае 
Джона Керри сменит сенатор Боб Менендес, представ-
ляющий штат Нью-Джерси. В Вашингтоне считают, что 
после этого об улучшении отношений США с Гаваной, 
Тегераном и Анкарой можно будет забыть. Сенатор Ме-
нендес считается сторонником проведения предель-
но жесткой политики в отношении Ирана и Кубы и на-
стаивает на официальном признании геноцида армян.

В следующем сезоне истекает предельный срок 
председательских полномочий у сенатора Джона Мак-
кейна, возглавляющего комитет по обороне, и у главы 
международного комитета Конгресса Илеаны Рос-Лех-
тинен. В последнее время оба политика настаивали на 
пересмотре отношений с Москвой, и, как считают экс-
перты, их уход может привести к тому, что отношения 
с РФ перестанут быть приоритетными для нового со-
става Конгресса.

«Первыми жертвами перемен могут стать закон Маг-
нитского и отмена поправки Джексона—Вэника,— по-
яснил ”Ъ“ политолог Джош Гисбер.— И Маккейн, и Рос-
Лехтинен считались ярыми сторонниками принятия 
этих законопроектов. Уйдя же со своих постов, они ут-
ратят влияние в Конгрессе, так что обсуждение законов 
будет вновь отложено на неопределенный срок».

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Республиканцы не отдают Конгресс
Расклад сил в обеих палатах останется прежним, 
но внешняя политика США может претерпеть изменения

Оппозиционный Сирийский национальный со-
вет (СНС) впервые обнародовал источники свое-
го финансирования, спровоцировав громкий скан-
дал. Главным зарубежным спонсором сирийс-
кой революции оказались не нефтегазовые мо-
нархии Персидского залива, как до сих пор счита-
лось, а Ливия — сама только что пережившая граж-
данскую войну. В Триполи эта информация вызва-
ла всплеск возмущения: далеко не все согласны с 
тем, что десятки миллионов долларов выделяют-
ся на экспорт революции, а не на решение соци-
альных проблем страны.

Как следует из обнародованных СНС документов, 
всего из-за рубежа на счет совета поступило $40,4 млн. 
Более половины этой суммы выделила Ливия — 
$20,3 млн, опередив Катар ($15 млн) и Объединенные 
Арабские Эмираты ($5 млн).

О том, что новые руководители Ливии, пришедшие 
к власти после свержения Муамара Каддафи, занима-
ются экспортом революции в другие арабские страны, 
было известно и раньше. Именно закаленные в боях 
с Каддафи ливийские джихадисты составляют самый 

многочисленный иностранный контингент в рядах си-
рийской оппозиции. Однако до сих пор считалось, что 
между арабскими странами, противостоящими Баша-
ру Асаду, существует негласное разделение труда: од-
ни направляют на сирийский фронт боевиков, другие 
(Катар, Саудовская Аравия, ОАЭ) обеспечивают финан-
совую поддержку. Теперь выясняется, что Ливия вырва-
лась в лидеры по всем направлениям.

В самом Триполи информация о щедрой финансо-
вой помощи противникам Башара Асада вызвала скан-
дал. Ведь Ливия — не процветающий Катар, в распоря-
жении которого десятки миллиардов свободных дол-
ларов. Страна еще не оправилась от последствий граж-
данской войны — некоторые города (в первую очередь 
Сирт) до сих пор лежат в руинах, то в одной, то в дру-
гой провинции вспыхивают восстания и межплемен-
ные столкновения. Правительству есть на что потра-
тить миллионы долларов внутри страны — но вместо 
этого их выделяют на экспорт революции. «Это деньги 
ливийского народа. Революция — это хорошо. Но в Си-
рии действует ”Аль-Каида“. И здесь уместно задать воп-
рос: кому мы выделяем эти деньги — сирийским повс-

танцам или ”Аль-Каиде“?!» — возмущается ливийский 
политолог Абдель-Хамид аль-Джади.

Впрочем, если верить отчету, представленному 
СНС, основная часть ливийской финансовой помощи 
не доходит ни до алькаидовцев, ни до других воору-
женных противников Башара Асада. Отрядам Свобод-
ной сирийской армии, непосредственно ведущим бо-
евые действия, было выделено лишь 7% поступивших 
средств (около $2,8 млн). Зато, к примеру, $290 тыс. бы-
ли потрачены на оплату гостиниц руководителей СНС 
в ходе их многочисленных зарубежных поездок.

Финансовый отчет СНС стал в какой-то степени вы-
нужденной мерой. Многие зарубежные политики, под-
держивающие сирийскую оппозицию, обвиняли совет 
в неэффективном расходовании средств. Кроме того, гос-
секретарь США Хиллари Клинтон выразила недовольс-
тво тем, что СНС так и не сумел объединить различные 
антиправительственные группировки. Очередной по-
пыткой скоординировать действия противников Баша-
ра Асада стал начавшийся 4 ноября в Катаре пятиднев-
ный «объединительный съезд» сирийской оппозиции.

Максим Юсин

Ливийская революция пошла на экспорт
Деньги на свержение Башара Асада идут из Триполи

Лидеры украинской оппози-
ции объявили бессрочную ак-
цию протеста против фальси-
фикации итогов парламент-
ских выборов 28 октября, пот-
ребовав возбудить уголовные 
дела по фактам фальсифика-
ций и провести перевыборы в 
округах, где были допущены 
наиболее вопиющие наруше-
ния. В случае отказа властей 
оппозиция намерена доби-
ваться досрочных выборов — 
через массовые акции. По 
мнению экспертов, хотя пов-
торение майданного сценария 
на Украине невозможно, акции 
оппозиции уже лишили Пар-
тию регионов возможности 
формировать устойчивое 
большинство в Раде

Через полторы недели после 
выборов на Украине победа пра-
вящей Партии регионов прези-
дента Януковича уже не выгля-
дит столь очевидной, а ЦИК ока-
зался в центре скандала, способ-
ного изменить послевыборный 
политический ландшафт. В нача-
ле недели ведущие оппозицион-
ные силы — «Батькивщина» экс-
премьера Юлии Тимошенко, 
центристская партия УДАР Вита-
лия Кличко и националистичес-
кая «Свобода» Олега Тягныбока 
— вывели несколько сот своих 
сторонников к зданию ЦИКа на 
площади Леси Украинки в Киеве, 
объявив о бессрочной общенаци-
ональной акции протеста против 
фальсификации итогов выборов.

Поводом для консолидиро-
ванного выступления оппози-
ции, не сумевшей объединиться 
до выборов, стали несколько ре-
зонансных случаев злоупотреб-
лений в окружных избиркомах 
и затягивание ЦИКом подсчета 
голосов — официальные итоги 
выборов до сих пор не объявле-
ны. Протест начался, несмотря 
на решение Киевского суда о за-
прете подобных акций до 12 но-
ября. Участников несанкциони-
рованного митинга взяли в плот-
ное кольцо прибывшие на место 
бойцы спецподразделения «Бер-
кут». Впрочем, пойти на разгон 
митинга власти не рискнули.

Лидеры оппозиции были на-
строены решительно. «У нас хо-
тят забрать 15–16 мандатов. Мы 
начали бессрочную акцию про-
теста и рассчитываем на подде-
ржку общества»,— заявил Олег 
Тягныбок. «Мы ожидаем реше-
ния ЦИКа. Если он не встанет на 
сторону закона, конституции и 
народа — такие выборы нельзя 
признавать»,— сформулировал 
ключевое требование председа-
тель совета объединенной оппо-
зиции Арсений Яценюк. А Вита-
лий Кличко потребовал, чтобы 
на фальсификации отреагиро-
вал лично президент Янукович. 
«Если мы не получим реакции, 
мы будем делать все, чтобы на-
значать досрочные парламент-
ские выборы, и не исключаем 
досрочных президентских выбо-
ров»,— объявил лидер партии 
УДАР, добавив, что оппозиция го-
това сложить мандаты, что сдела-
ет перевыборы неизбежными.

Вчера акция продолжилась в 
усеченном формате: у стен ЦИКа 
остались дежурить несколько де-

сятков активистов оппозиции, 
были установлены две агитаци-
онные палатки «Батькивщины» 
и припаркован агитационный 
автомобиль партии УДАР. Одна-
ко представители оппозиции да-
ли понять, что протест не захлеб-
нулся. Как сообщил народный 
депутат БЮТ Андрей Сенченко, к 
месту проведения акции ожида-
ется подъезд участников из реги-
онов. По такому же сценарию оп-
позиция действовала и в 2004 го-
ду, собирая Майдан в Киеве.

«Результативный Майдан — 
еще один ”оранжевый сцена-
рий“ — на Украине сегодня реа-
лизовать невозможно. Однако 
это не значит, что нынешнее вы-
ступление оппозиции может 
быть проигнорировано властя-
ми»,— заявил ”Ъ“ директор рос-
сийской программы Финского 
института международных отно-
шений Аркадий Мошес. По его 
мнению, «не проиграв выборы, 
украинские власти проиграли 
после выборов — неоправданно 
затянув с объявлением их ито-
гов, что позволило оппозиции 
перехватить инициативу и пос-
тавить власть в положение обо-
роняющихся». В этой ситуации 
если еще неделю назад Партия 
регионов могла рассчитывать на 
получение устойчивого боль-
шинства в Раде, то теперь депута-
ты-одномандатники могут от нее 
отвернуться. 

Сергей Строкань

Партии регионов снизили 
оценку по подведению
Оппозиция не согласна с итогами выборов

В борьбе с фальсифи-
кациями выборов ли-
дер «Свободы» Олег 
Тягныбок, глава сове-
та объединенной оп-
позиции Арсений Яце-
нюк и лидер партии  
УДАР Виталий Клич-
ко снова оказались 
вместе  
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экономическая политика
Темпы помесячной инфляции в РФ в 2012 году
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На вчерашнем заседании «От-
крытого правительства» первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, 
ЦБ и Минфин выступили за 
полное растворение функций 
ФСФР в Банке России — ради 
этого ЦБ готов даже избавиться 
от части активов на финансовом 
рынке. Глава ФСФР Дмитрий 
Панкин, который, как выясни-
лось, был инициатором дискус-
сии, уже не выступает за авто-
номный регулятор финрынков, 
аналогичный ЦБ, и готов воз-
главить отдельное агентство 
при ЦБ, но Белый дом, похоже, 
уже настроился на единый и не-
делимый мегарегулятор в ЦБ.

Вчерашнее заседание «Откры-
того правительства», посвящен-
ное концепциям создания мегаре-
гулятора и реформы финансового 
надзора в РФ, можно было наблю-
дать в виде интернет-трансляции. 
Стороны представили две кон-
цепции: Банк России в лице его 
зампреда Сергея Швецова — уже 
согласованный в Белом доме 
проект интеграции ФСФР в ЦБ, а 
глава службы Дмитрий Панкин — 
проект отдельного агентства при 
Банке России.

Публичному представлению 
позиций предшествовали объяс-
нения самой постановки задачи. 
Как заявил зампред ЦБ Сергей 
Швецов, тема мегарегулятора об-
суждается не потому, что бюджет 
не может выделить средства на 
функционирование ФСФР в ны-
нешнем виде, а потому, что рынок 
изменился, регулятор же за 20 
лет стал «тормозом изменений 
бизнес-парадигмы российского 
финансового рынка», и времени 
на медленные реформы нет. Тех-
нически процесс присоединения 
службы к ЦБ, по словам Сергея 
Швецова, может выглядеть как 
создание внутри Банка России 
переходной структуры, повторяю-
щей ФСФР, и через шесть месяцев 
работники ФСФР перетекут на ра-
боту в ЦБ. Сам Банк России готов 
частично устранить конфликт ин-
тересов, вызванный наличием у 
него интересов на регулируемом 
рынке (см. «Ъ-онлайн»).

Выступавший следом глава 
ФСФР Дмитрий Панкин неожи-
данно назвал оптимальным ва-
риантом оформление мегарегу-

лятора в виде агентства при ЦБ, 
а не автономного органа, о кото-
ром в службе и Минэкономики 
говорили ранее. Глава службы 
обосновал желание такой «ча-
стичной» ее автономии тем, что 
ряд функций ФСФР существен-
но отличаются от таковых в ЦБ 
— в частности, последний не 
занимается вопросами манипу-
лирования рынком, инсайдом. 

Деятельность службы ее глава 
назвал «конвейером админи-
стративных решений», который 
неясно как интегрировать в дея-
тельность ЦБ, и предсказал «орга-
низационный коллапс»: если ЦБ 
не углядит за своим поднадзор-
ным, это будет тяжелее, чем про-
пуск внимания к участникам не-
банковского рынка. С основным 
аргументом оппонентов идеи 
агентства при ЦБ — необходимо-
стью глобального изменения за-
конодательства — Дмитрий Пан-
кин спорил: «Все равно придется 
переделать закон о ЦБ и проч.».

Выступающих, не добавляя 
ремарок, внимательно слушал 
Игорь Шувалов. Но когда дирек-

тор по макроэкономическим ис-
следованиям ВШЭ Сергей Алек-
сашенко напомнил, что год назад 
ФСФР уже реформировали, при-
соединив к ней Росстрахнадзор, 
и спросил, что кардинально из-
менилось во взглядах правитель-
ства за этот год, Игорь Шувалов 
ответил — правда, по окончании 
дискуссии и заметив, что не со-
бирался выступать. «Перед нами 
не стоит задачи создания мегаре-
гулятора»,— заявил он, пояснив: 
когда полтора года назад шли 
споры Минфина и Росстрахнадзо-
ра о конфигурации ФСФР, их пре-
кратить не удалось, и поэтому все 
завершилось «таким неуклюжим 
компромиссом». 

Причем как только господин 
Панкин был назначен на этот пост 
(«А я был одним из тех, кто поддер-
живал это назначение»,— уточнил 
Игорь Шувалов), он сразу заявил, 
что данная конструкция работать 
не может, и примерно раз в месяц 
говорил об этом первому вице-
премьеру. Поэтому глава ФСФР 
и глава Минфина были пригла-
шены к первому вице-премьеру 
для обсуждения, как из того, что 
есть, «создать надежный институт 
надзора за состоянием людей и 
корпораций». «Надо оценить все 
риски, и главный риск — что про-
изойдет, если ничего не делать»,— 
заявил Игорь Шувалов. При этом 
вице-премьер заявил о своей по-
зиции: «У ЦБ много недостатков, 
ситуация с Банком Москвы это по-
казала, но разве есть что-то лучше 
банка России?» На реализацию 
идеи регулятора Игорь Шувалов 
отвел два года.

По оценке министра «Откры-
того правительства» Михаила 
Абызова, дискуссия получилась 
максимально открытой и про-
фессиональной. «Наша задача на 
следующем этапе — сделать каче-
ственный свод-анализ каждой из 
трех моделей построения мегаре-
гулятора, а также проанализиро-
вать риски в зависимости от двух 
сценариев — ”все нормально“ 
или есть кризисная ситуация в 
экономике с регулированием, ад-
министрированием»,— говорит 
он. Свой доклад правительству 
эксперты министерства Абызова 
представят до 24 октября.

Татьяна Гришина

«Разве есть что-то  
лучше Банка России?»
Правительство готово исправить «неуклюжий компромисс» 
двухлетней давности

сегодняшнее 
число 0,5

процента составил помесячный прирост инфляции в октябре, сообщил Росстат. В годовом выражении рост цен в октябре чуть 
снизился по сравнению с сентябрем до 6,5%, при этом накопленная инфляция за десять месяцев составила 5,6%. Благодаря нулевому 
приросту за последнюю неделю октября инфляция в целом за месяц оказалась существенно ниже прогнозов как властей, так и аналити-
ков. Еще неделю назад Минэкономики повысило свои ожидания по инфляции в октябре до 0,8%, хотя и отказалось при этом пересматри-
вать годовой прогноз в 7%. Замедление инфляции, судя по данным Росстата, вызвано резким торможением роста стоимости услуг — до 
0,1% в октябре — за счет снижения тарифов РЖД на проезд в поездах дальнего следования на 7,7–9,8%. Продовольственная инфляция 
осталась на уровне сентября – 0,5%, удорожание хлебобулочных изделий было традиционно компенсировано удешевлением овощей. 
Бензин в октябре стал лидером по приросту стоимости среди непродовольственных товаров, подорожав на 2,4%. 
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Антитабачный закон 
приведет к переделу рынка 

В 2013–2014 годах из-за введения 
запрета на продажу пива и табака в 
точках продаж площадью до 50 кв. м 
крупная розница за счет вытеснения 
с рынка киосков и мелких магазинов 
получит дополнительно 2,75 трлн руб. 
выручки, подсчитало информационно-
аналитическое агентство INFOLine. На-
помним, на прошлой неделе правитель-
ство РФ внесло в Госдуму законопроект 
«Об охране здоровья населения от воз-
действия окружающего табачного дыма 
и последствий потребления табака», 
который предполагает введение запре-
та на продажу сигарет в нестационар-
ных торговых объектах. Одновременно, 
согласно уже принятым поправкам 
к законодательству, с 1 января 2013 
года аналогичные ограничения вступают 
в силу и в отношении торговли пивом.

В исследовании отмечается, что 
основными бенефициарами нового 
подхода государства к регулированию 
в этой сфере станут традиционные 
магазины и павильоны площадью более 
50 кв. м, а также сетевые магазины 

современных форматов — преимуще-
ственно дискаунтеры и гипермаркеты. 
По словам гендиректора INFOLine 
Михаила Бурмистрова, ограничение 
продаж будет способствовать оттоку по-
требителей в крупную розницу, где вы-
растут продажи не только пива и табака, 
но и других видов продовольственных 
товаров.

Из общей суммы перетока вы-
ручки в 2,75 трлн руб. (с учетом НДС) 
за первые два года действия запрета 
традиционные магазины и павильоны 
площадью более 50 кв. м получат 
1050 млрд руб., сетевые магазины со-
временных форматов — 950 млрд руб., 
магазины у дома современных фор-
матов — более 600 млрд, несетевые 
супермаркеты — 150 млрд руб. В итоге 
доля современных форматов в обороте 
розничной торговли продовольственны-
ми товарами вырастет с 44% в 2011 году 
до 69% в 2014 году. К 2014 году объем 
продаж в торговых точках площадью 
менее 50 кв. м сократится на 1,3 трлн 
руб. Доля малого бизнеса в общем обо-
роте розничной торговли сократится 
с 28% в 2011 году до 10% в 2014 году.

Отток потребителей и резкое 
сокращение выручки приведет к за-
крытию около 60 тыс. мелких торговых 
объектов, в том числе 30 тыс. киосков, 
10 тыс. павильонов и 12 тыс. тради-
ционных магазинов площадью менее 
50 кв. м. Сейчас на долю пива и табака 
у киосков приходится до 80% продаж, 
у павильонов — до 55%, у маленьких 
магазинов — 15–40% процентов. 
По прогнозам авторов исследования, 
в сельской местности, где практически 
отсутствуют магазины современных 
форматов, сформируется нелегальный 
рынок объемом более 320 млрд руб., 
в теневую торговлю в результате будет 
вовлечено более 300 тыс. человек.

Вадим Вислогузов

«Двадцатка» (G20) по предложению Герма-
нии и великобритании в феврале следую-
щего года рассмотрит возможность введе-
ния единого налогового стандарта на при-
быль корпораций. Реализация подобного 
предложения, по мнению инициаторов, 
позволит сократить перемещение капи-
тала в страны с льготным налогообложе-
нием — и будет способствовать решению 
проблемы бюджетного дефицита, которая 
приобретает все большую актуальность 
по мере того, как деловая активность в зоне 
евро бьет новые рекорды падения — даже 
в таких «локомотивах» европейской эконо-
мики, как Германия.

Министры финансов Германии и Вели-
кобритании Вольфганг Шойбле и Джордж 
Осборн на прошедшей в Мехико встрече G20 
призвали лидеров блока к формированию 
единого «стандарта» корпоративного налого-
обложения в мире. Данная мера, по замыслу 
инициаторов, должна способствовать уплате 
налогов там, где компании генерируют свой 
доход, и ограничить отток капитала в юрис-
дикции с льготными налоговыми условиями. 
Тема борьбы с офшорами и уходом от налогов 
для участников саммитов G20 стала актуаль-
ной после финансового кризиса, однако на 

последней министерской встрече обсуждение 
впервые настолько приблизилось непосред-
ственно к гармонизации налоговых режимов. 
Подробный план действий должен быть раз-
работан к следующей встрече министров фи-
нансов в феврале, которая пройдет уже под 
председательством РФ. 

По оценке Tax Justice Network, ежегодно в 
мире в тень уходит $1,1–1,6 трлн, а объем не-
дополученных налоговых сборов превышает 
$250 млрд. В частности, на зависимые от Вели-
кобритании территории (Джерси, Каймановы 
и Виргинские острова и пр.) приходится по-
рядка трети всех офшорных операций, хотя 
основное внимание политиков в ЕС пока что 
привлекают Швейцария, Мальта и Кипр. Ранее 
ожидалось, что некое единое соглашение по 
гармонизации ставок налога на прибыль 
будет введено в действие на европейском 
уровне, однако на встрече G20 инициаторы 
стандарта заявили, что «борьба с сокрытием 
налогов будет тем более эффективной, чем 
более скоординированной». Впрочем, еще 
осенью прошлого года Великобритания об-
новила налоговое соглашение со Швейцари-
ей, оставив нетронутым базовый протокол о 
банковской тайне. В то же время держателям 
незадекларированных активов в швейцар-

ских банках было предложено с 1 января 2013 
года пройти процедуру амнистии, однократно 
уплатив налог в размере 20–34%. Аналогичное 
соглашение готовится к ратификации в не-
мецком Бундесрате (первый этап процедуры 
в Бундестаге уже пройден). 

К решению проблемы перетоков капитала 
и агрессивной налоговой оптимизации евро-
пейских лидеров подталкивает бремя госдол-
га и дефициты бюджетов, роста доходов кото-
рых в ближайшее время не предвидится. Так, 
по оценке Markit Economics, опережающий 
индекс деловой активности в зоне евро в октя-
бре снижался рекордными темпами (45,7 пун-
кта против 46,1 в сентябре, показатель ниже 
50 пунктов указывает на падение деловой ак-
тивности). Эксперты отмечают резкое падение 
экспортных заказов (минус 4,5% в сентябре), в 
том числе из стран ЕС — на 9,6%. «Особенно 
разочаровывающей выглядит статистика по 
Германии, где снижение количества новых 
заказов предвещает ухудшение статистики по 
ВВП»,— отмечается в отчете Markit Economics. 
По оценке немецкого Минэкономики, компа-
нии получили в сентябре этого года на 4,7% 
меньше новых заказов, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Татьяна Едовина

G20 решает налоговое уравнение
Налогам на прибыль готовят единый стандарт

Минфин предлагает с середины 2013 
года ввести акциз на бытовое печное 
топливо — нефтепродукт, который 
на практике нередко используется 
в качестве замены низкокачествен-
ного дизельного топлива, но не об-
лагается акцизом. Проблема суще-
ствует уже довольно давно, однако 
со следующего года, после запрета 
оборота топлива хуже «евро-2», 
может приобрести иной масштаб. 
Кроме того, поступления от ново-
го акциза, которые могут составить 
в 2013–2015 годах около 46 млрд 
руб., несколько смягчат остроту во-
проса наполнения дорожных фондов.

Идею введения нового акциза из-
ложил зампред комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Леонид Симанов-
ский на заседании налогового подко-
митета. По его словам, правительство 
предложило обложить акцизом печ-
ное топливо, вырабатываемое из ди-
зельных фракций прямой перегонки 
и вторичного происхождения, кипя-
щих в интервале температур от 160 до 
360 градусов. Директор департамента 
налоговой и таможенно-тарифной по-
литики Минфина Илья Трунин на за-
седании подкомитета заявил, что сей-
час «выпуск дизельного топлива под 
маркировкой печного топлива явля-
ется способом ухода от уплаты акциза» 
(цитата по «Прайму»). Так называемое 
светлое печное топливо фактически 
является не мазутом, а дистиллятом. 
В печном топливе выше содержание 
серы, однако с точки зрения практиче-
ского применения оно в большинстве 
случаев является аналогом низкокаче-
ственного дизтоплива — но в отличие 
от последнего не облагается акцизом и 
поэтому дешевле. Например, во втор-
ник на бирже СПбМТСБ печное то-
пливо с отгрузкой по железной дороге 
предлагалось в диапазоне 26–30 тыс. 
руб. за тонну, тогда как индекс зимнего 
дизтоплива составил 34,3 тыс. руб. за 
тонну. «Для продажи печного топли-

ва под видом дизеля на заправках его 
смешивают с обычным дизтопливом, а 
зимой — с авиакеросином»,— говорит 
генеральный директор НП «Совет по 
товарным рынкам» Михаил Турукалов.

Чтобы закрыть эту лазейку, прави-
тельство предлагает обложить печное 
топливо акцизом уже с середины сле-
дующего года — по ставкам 5,86 тыс. 
руб. за тонну в 2013 году, 6,45 тыс. 
руб.— в 2014 году и 7,73 тыс. руб.— в 
2015 году. Ставки на первые два года 
совпадают с теми, что прописаны в 
пока действующем варианте Налого-
вого кодекса для дизтоплива «Евро-2» и 
ниже. Однако действующий техрегла-
мент предусматривает, что со следую-
щего года оборот топлива класса ниже 
«Евро-3» будет запрещен, что может 
стимулировать переработчиков мар-
кировать произведенные нефтепро-
дукты как печное топливо. В этом слу-
чае введение акциза позволит обеспе-
чить доходы бюджета. По данным Ми-
нэнерго, в 2010 году производство печ-
ного топлива в РФ составило 1,34 млн 
тонн, в 2011 году — уже 2,73 млн тонн. 
«Скорее всего, печного топлива и его 
аналогов выпускается больше»,— счи-
тает господин Турукалов. Исходя из 
показателя производства за прошлый 
год, возможные поступления от буду-
щего акциза можно оценить в 8 млрд 
руб. в 2013 году, 17,6 млрд руб.— в 2014 
году и 21,1 млрд руб.— в 2015 году.

Депутаты в ходе обсуждения пред-
ложений Минфина заметили, что 
печное топливо используется для ото-
пления негазифицированных домов в 
Сибири и на Дальнем Востоке, и в слу-
чае введения акциза стоимость отопле-
ния вырастет. Кроме того, по мнению 
депутатов, стоит уточнить само опре-
деление бытового печного топлива. В 
итоге было решено отложить приня-
тие решения, а Минфину предложить 
представить на следующее заседание 
комитета подробную статистику.

Юрий Барсуков

Минфин танцует от печки
Депутатам открыли глаза на новый акциз

ПРОГНОЗ ЧИСЛА ТОРГОВЫХ ОБЪЕКТОВ 
ТРАДИЦИОННОГО ФОРМАТА В РФ (ТЫС.) 
ИСТОЧНИК: INFOLINE.

2012 2013 2014
Прилавочные магазины

Точки на рынках

Павильоны

Киоски

245

227

52

42,5
34,5

62
51

42

77

47
20

215

Минсельхоз объявил о продажах 
государственных запасов зерна 
на всей территории РФ — вчера 
на первых из двух на этой неделе 
торгов было реализовано 60 тыс. т 
при лимите 130 тыс. т в неделю, 
что позволит сохранить на начало 
2013 года до 75% госфонда. Экс-
перты констатируют, что ограничен-
ные продажи пока приводят лишь 
к некоторой стабилизации растущих 
из-за засухи зерновых цен, но одно-
временно отмечают: ценовая си-
туация обеспечивает финансовыми 
средствами сев озимых.

Минсельхоз расширил географию 
проведения зерновых интервенций на 
всю территорию РФ, одновременно не-
сколько увеличив лимит зерна государ-
ственного интервенционного фонда 
(ГИФ), выставляемого на биржевые 
торги,— теперь он составляет 130 тыс. т 
в неделю. Напомним, 23 октября ве-
домство начало продажи только для 
предприятий наиболее пострадавших 
от засухи Сибирского, Уральского и 
Дальневосточного округов до 110 тыс. т 
казенного зерна в неделю, чтобы оста-
новить рост цен. До начала торгов в 
ГИФе имелось 4,8 млн т зерна, и про-
дажи 100 тыс. т в неделю позволили бы 
ГИФу до начала 2013 года избавиться 
от 20% запасов. Увеличение лимита до 
130 тыс. т в неделю по-прежнему га-
рантирует ГИФу сохранение на начало 
2013 года 75% запасов и возможности 
влиять на зерновые цены.

Пока продажи даже несколько от-
стают от графика: за первые две не-
дели товарных интервенций для вос-
точных регионов РФ (по два торговых 
дня в неделю) государство продало 
190 тыс. т зерна, или по 94 тыс. т в неде-
лю. Средняя цена пшеницы 3-го класса 
составила 7,83 тыс. руб. за тонну (при 

стартовой 7,6 тыс. руб. за тонну), 4-го 
класса — 7,61 тыс. руб. (и 7,2 тыс. руб. 
соответственно). Вчера уже на обще-
российских торгах было продано еще 
60 тыс. т зерна, средневзвешенная 
цена за тонну пшеницы 3-го класса 
подросла до 7,85 тыс. руб., 4-го класса 
— до 7,72 тыс. руб. за тонну.

«Конкуренция растет, как и число 
участников торгов,— и цены растут»,— 
сказал вчера в беседе с ”Ъ“ исполни-
тельный директор центра «СовЭКОН» 
Андрей Сизов. По его мнению, «в 
целом интервенции принципиально 
на ценовую ситуацию на зерновом 
рынке не повлияли — их результаты 
заметны только на Урале и в Сибири», 
при этом «повышательный тренд в 
целом по РФ сохраняется и сохранит-
ся как минимум и в начале 2013 года». 
При этом господин Сизов поддержива-
ет расширение географии торгов и на-
зывает объемы, сроки и цены продаж 
зерна ГИФа адекватными, объясняя 
оценку тем, что высокие цены на зерно 
обеспечивают финансовую поддержку 
АПК в ходе сева озимых.

Гендиректор ООО «ПроЗерно» Вла-
димир Петриченко, в свою очередь, 
констатирует, что уже «можно вы-
делить стабилизационные тенден-
ции…— темпы роста цен снизились, 
число ”дорожающих“ регионов сокра-
тилось» (цитата по «Интерфаксу»), одна-
ко «умеренное снижение цен» он также 
отмечает только в Сибири и на Урале: 
если максимальная цена пшеницы 
3-го класса в Омской области снизи-
лась с 9,5 тыс. руб. за тонну на 26 октя-
бря до 9,3 тыс. руб. на 2 ноября, 4-го 
класса — с 9,2 тыс. до 9,1 тыс. руб. со-
ответственно, то в европейской части 
зерно продолжало дорожать, хотя этот 
процесс и замедляется.

Олег Сапожков

Казенное зерно  
берегут на весну
Минсельхоз расширил географию 
его продаж, почти не изменив объемы

Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов объ-
яснил: создание мега-
регулятора вызвано 
борьбой с «неуклюжими 
компромиссами»   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Тогда же впервые появились слухи об 

интересе к «Нортгазу» НОВАТЭКа, но рас-
сматривался выкуп доли «Газпрома». 
Причем в НОВАТЭКе называли неадек-
ватной заявленную господином Ахмедо-
вым цену. Председатель правления и 
совладелец НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон заявил, что $1,8 млрд — это, по его 
мнению, стоимость всего «Нортгаза», а 
также уточнил, что НОВАТЭКу не нужна 
доля, не дающая контроля. Также струк-
туры господина Ахмедова обсуждали 
продажу доли с «Газпром нефтью».

• Компания «Нортгаз» создана в 1993 
году. Владеет лицензией на добычу на 
Северо-Уренгойском месторождении 
в Ямало-Ненецком административном 
округе. По оценке DeGolyer & MacNaugh-
ton, доказанные запасы по стандартам 
PRMS на 31 декабря 2011 года составля-
ли 1,7 млрд бнэ. С начала 2012 года ком-
пания добыла 3,1 млрд кубометров при-
родного газа и 320 тыс. тонн деэтани-
зированного конденсата.
Поскольку все попытки продать до-

лю в «Нортгазе» успехом не увенчались, 

в августе 2012 года Фархад Ахмедов 
предъявил «Газпрому» пут-опцион на 
свои 49% акций компании, но концерн 
от сделки отказался. Бизнесмен ссылал-
ся на то, что по акционерному соглаше-
нию от 2005 года монополия должна 
«обеспечить нормальную работу ”Норт-
газа“, а в случае невыполнения этих ус-
ловий обязана выкупить акции у REDI». 
До этого господин Ахмедов обратился в 
Лондонский международный арбит-
ражный суд, где пытался доказать, что 
действия «Газпрома» приводят к убыт-
кам «Нортгаза» и снижают стоимость до-
ли бизнесмена. В частности, он указы-
вал, что в конце 2011 года «Газпром» 
предложил невыгодные условия пере-
работки газового конденсата. При этом 
«Газпром» и «Нортгаз» не смогли догово-
риться о цене на газ: «Газпром межреги-
онгаз» предлагал 828 руб. за тысячу ку-
бометров, притом что сам «Газпром» в 
декабре 2011 года признал обоснован-
ной цену 1143,3 руб., указывалось в ис-
ке. Но был ли принят этот иск к рассмот-
рению, ни в структуре господина Ахме-
дова, ни в суде вчера выяснить не уда-
лось. Как отмечает источник ”Ъ“, даже 
если заявление принято, такие разбира-

тельства могут тянуться не один год и 
быть очень затратными, что не в инте-
ресах господина Ахмедова.

Однако и в сделке с НОВАТЭКом могут 
возникнуть проблемы. По соглашению 
между «Газпромом» и господином Ахме-
довым у каждой стороны есть преиму-
щественное право выкупа доли второго 
акционера. На принятие решения дает-
ся два месяца, которые, если отталки-
ваться от 6 ноября, истекают в начале ян-
варя. Впрочем, как говорят источники 

”Ъ“, близкие к монополии, пользоваться 
своим правом выкупа «Газпром» не соби-
рается и даже провел предварительные 
переговоры о дальнейшем сотрудничес-
тве с НОВАТЭКом. Официально в моно-
полии спокойно отреагировали на воз-
можную смену партнера по активу. «Для 
нас в данном случае ничего не изменит-
ся, значит, дальше будем работать с НО-
ВАТЭКом»,— отметили в «Газпроме». При 
этом рынок положительно воспринял 
новости о смене акционера «Нортгаза»: 
акции НОВАТЭКа на ММВБ выросли в це-
не на 2,4% при росте индекса на 0,01%.

По оценке Алексея Рыбакова из ин-
весткомпании «Трейд-Портал», сумма 
сделки сильно завышена. Выручка 

«Нортгаза» в 2011 году составила 6,4 мл-
рд руб., чистая прибыль — 1,8 млрд руб. 
То есть НОВАТЭК заплатил за компанию 
ее 23 годовые прибыли, отмечает экс-
перт. В то же время Виталий Крюков из 
«ИФД-Капитала» считает, что Фархад Ах-
медов продал 49% «Нортгаза» без пре-
мии. По его расчетам, НОВАТЭК запла-
тил $0,8 за баррель запасов. С учетом то-
го что «нулевую» «Северэнергию» прода-
вали за $0,3 за баррель, а «Сибнефтегаз» с 
высшей степенью готовности НОВАТЭК 
купил за $1,3 за баррель, стоимость 
«Нортгаза» адекватна. Виталий Крюков 
не сомневается, что у НОВАТЭКа не воз-
никнет проблем в сотрудничестве с «Газ-
промом». После получения доли в «Норт-
газе» компании придется заново догова-
риваться по условиям переработки кон-
денсата и покупки газа, напоминает ана-
литик. Но, говорит господин Крюков, у 
НОВАТЭКа есть успешный опыт перего-
воров с монополией — и по доступу к 
трубе, и по продаже распределительных 
компаний, и по закупке газа. Аналитик 
допускает, что со временем «Газпром» 
выйдет из актива, полностью передав 
его НОВАТЭКу.

Ольга Мордюшенко
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*На 20:19. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  8975,15 (–32,29)
РТС  1449,13 (+4,94)
FTSE 100*  5638,6 (+37,4)

DAX 30*  7375,59 (+49,12)
DJIA*  13193,31 (+80,87)
NASDAQ Composite*  3006,08 (+6,42)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 7.11.12
Австралийский доллар  32,8465
Английский фунт  50,3934
Белорусский рубль**  36,8218

Датская крона*  53,9708
Доллар США  31,5195
Евро  40,3134

Индийская рупия***  57,6805
Казахский тенге***  20,8953
Канадский доллар  31,6524

Китайский юань*  50,4740
Норвежская крона*  54,9647
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,7407
Новая турецкая лира  17,7175
Украинская гривна*  38,5089

Шведская крона*  47,0785
Швейцарский франк  33,3540
Японская иена***  39,3821

Вопрос, причислять ли продукцию аквакультуры (раз-
ведение и выращивание рыбы, моллюсков и водорос-
лей в контролируемых условиях) к сельскохозяйс-
твенным видам деятельности, для правительства и за-
интересованных министерств перешел в разряд гам-
летовских.

Как утверждают источники ”Ъ“ в аппарате прави-
тельства, именно он стал камнем преткновения, не 
позволившим передать в установленные сроки поп-
равки к ФЗ «Об аквакультуре» в Госдуму. Этот вопрос 
обсуждался на двух последних рабочих совещаниях у 
вице-премьера Аркадия Дворковича, но так и не был 
решен окончательно. Вчера в Минсельхозе, которому 
было поручено доработать данный законопроект, ”Ъ“ 
так и не смогли ответить будут ли креветки, морские 
гребешки и водоросли отнесены к культурам сельско-
хозяйственным или останутся ресурсами водно-био-
логическими.

Так быть или не быть закону «Об аквакультуре»? Дан-
ную тему можно было бы отнести к разряду малосущес-
твенных лоббистских споров участников рынка, для 
которых причисление аквакультурных продуктов к 
сельхозпродукции означает более широкие возмож-
ности для получения госсубсидий, если бы не одно 
«но»… Закон «Об аквакультуре» в России не могут при-
нять в течение 12 лет, несмотря на неоднократные по-
ручения Владимира Путина и Дмитрия Медведева. За 
это время в столах чиновников скопилось уже порядка 
двадцати проектов поправок к различным законода-
тельным актам РФ, регулирующим деятельность рыб-
ной отрасли. По наиболее существенным из них ФЗ «Об 
аквакультуре», «О прибрежном рыболовстве», «Люби-
тельской рыбалке» и «О рыболовстве» последнее сен-
тябрьское поручение Дмитрия Медведева гласило: рас-
смотреть и принять до конца 2012 года. Для этого Мин-
сельхоз с помощью Росрыболовства должен был до 20 
сентября передать в правительство весь пакет попра-
вок. Но этого так и не случилось.

Участники рынка шутят, что ждали закона «Об аква-
культуре» 12 лет, поэтому еще пару месяцев подождут, 
но при этом называют совсем нешуточные цифры, 
сколько Россия могла бы зарабатывать на аквакультур-
ных проектах. В настоящее время в РФ производится 
только 130 тыс. тонн аквакультуры, в то время как Вьет-
нам за последние 10–15 лет довел производство до 
2 млн тонн, а в Китае этот показатель составляет 40 млн 
тонн. Даже при минимальной стоимости $0,7–1,0 за 1 кг 
и доведении объемов до 1 млн тонн в год Россия ежегод-
но могла бы зарабатывать $0,7–1 млрд. Сейчас же все 
эти 130 тыс. тонн российской аквакультуры выращива-
ются фактически на полулегальных основаниях.

Вчера в секретариате Аркадия Дворковича сообщи-
ли, что вице-премьер в ближайшее время ждет от Мин-
сельхоза окончательный вариант текста поправок, а за-
кон «Об аквакультуре» будет внесен на рассмотрение 
правительства в ноябре. Нынешнее поколение креве-
ток, срок жизни которых редко когда превышает три 
месяца, уже явно не дождется гордого статуса «сельхоз-
продукта». Не исключено, что и последующие тоже, 
особенно если придется ждать еще 12 лет.

обсудить 
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проверяла на сельхозпригодность  
спецкорреспондент отдела потребительского рынка 

Светлана Ментюкова

Можно ежегодно зарабатывать 
$1 млрд на креветках, морских 
гребешках и водорослях

Польша, поддержавшая ан-
тимонопольное расследова-
ние в отношении «Газпрома» 
в ЕС, добилась от концерна 
снижения цены газа на 16%, 
до $460 за тысячу кубомет-
ров, и отозвала свой иск из 
Стокгольмского арбитража. 
Соглашение с Польшей, поч-
ти сравнявшее цены для нее 
с Германией, может помочь 
«Газпрому» урегулировать 
претензии Еврокомиссии, 
встречу с руководством ко-
торой Минэнерго собирает-
ся организовать до конца 
недели.

В понедельник в Варшаве за-
меститель главы «Газпрома» 
Александр Медведев и предсе-
датель правления польской 
PGNiG Гражина Пётровска-Оли-
ва подписали соглашение об из-
менении цены на газ для Поль-
ши по трубопроводу Ямал—Ев-
ропа, говорится в сообщении 
обеих компаний. Новая форму-
ла расчета стоимости позволит 
Польше получить скидку на газ, 
но ценообразование сохранит 
нефтепродуктовую привязку, 
неизменными останутся при-
нципы take or pay («бери или 
плати») и долгосрочности конт-
рактов. Спотовые цены на газ 
будут учитываться, но напря-
мую эта составляющая в конт-
ракт не войдет.

«Мы нашли взаимоприемле-
мый механизм корректировки 
цены российского газа, кото-
рый гибко отражает определен-
ные изменения, происшедшие 
на газовом рынке Польши и Ев-
ропы»,— приводятся в сообще-
нии «Газпрома» слова Александ-
ра Медведева. Контракт выго-
ден «обеим сторонам», подтвер-
дила Гражина Пётровска-Олива. 
Новые условия вступят в силу 
«задним числом» — с апреля 

2011 года, поэтому соглашение 
предусматривает ретроактив-
ные платежи от «Газпрома» 
Польше. Достигнутые догово-
ренности также позволят сторо-
нам завершить ценовой спор в 
Стокгольмском арбитраже, ку-
да Польша обратилась с иском в 
ноябре прошлого года.

Скидка, которую получит 
Польша, не раскрывается. По 
контракту, действующему до 
2022 года, Польша должна заку-
пать у «Газпрома» до 10,2 млрд 
кубометров газа в год. По дан-
ным Еврокомиссии и других 
источников ”Ъ“ в Варшаве, те-
кущая цена российского газа 
для этой страны составляет 
$550 за тысячу кубометров, то 
есть максимальная ежегодная 
цена поставок — $5,6 млрд. По 
словам министра госимущест-
ва Польши Миколая Будзановс-
кого, новые ценовые парамет-
ры позволят стране уже в 2012 

году сэкономить на импорте 
российского газа до $930 млн. 
Таким образом, цена макси-
мального объема выбранного 
газа в этом году составит 
$4,7 млрд, то есть $460 за тыся-
чу кубометров. Это на 16,3% 
меньше текущей цены и сопос-
тавимо с ценой на газ для Герма-
нии (около $450 за тысячу кубо-
метров). В интервью польскому 
телевидению, на которое ссы-
лается Reuters, господин Будза-
новский также сказал, что скид-
ка составит «чуть более 15%».

«В переговорах с россияна-
ми мы получили столько же, 
сколько хотели получить в 
Стокгольмском арбитраже»,— 
заявила Гражина Пётровска-
Олива. Ранее Александр Медве-
дев уверял, что скидки для ев-
ропейских стран не превысят 
10%. «Газпром» под давлением 
европейских властей вынуж-
ден корректировать свою цено-

вую политику, но высокие це-
ны на нефть, к которым моно-
полия привязывает стоимость 
газа, позволяют ему сохранять 
хорошую маржу, говорит ана-
литик Sberbank Investment 
Research Валерий Нестеров. 
Высокие цены на газ уже при-
вели к снижению доли «Газпро-
ма» на европейском рынке, хо-
тя компания при должной эф-
фективности могла бы сохра-
нять доходность и при цене 
$250–300 за тысячу кубомет-
ров, уверен эксперт.

Маркетинговая политика 
«Газпрома» в Европе стала од-
ной из главных причин анти-
монопольного разбирательс-
тва в отношении компании, 
инициированного Еврокомис-
сией. После того как в начале 
сентября было объявлено о на-
чале формального этапа рас-
следования деятельности кон-
церна в ЕС, одной из первых 

его поддержала именно Поль-
ша. Президент Владимир Пу-
тин 11 сентября подписал спе-
циальный указ, запрещающий 
стратегическим российским 
предприятиям, работающим 
за рубежом, прежде всего «Газ-
прому», принимать большинс-
тво решений, в том числе в от-
ношениях с европейскими 
властями, без согласования 
уполномоченного органа пра-
вительства. Вслед за этим глава 
«Газпрома» Алексей Миллер 
смело заявил, что европейские 
компании, желающие полу-
чить скидку, «могут больше не 
обращаться».

Новое соглашение с Поль-
шей попадает под президент-
ский указ и, согласно докумен-
ту, должно было быть одобрено 
«уполномоченным органом 
правительства», о создании ко-
торого пока не объявлялось. 
«Все необходимые процедуры, 
связанные с этим указом были 
выполнены»,— заверил пред-
ставитель «Газпрома» Сергей 
Куприянов. Кто именно согла-
совывал новые условия конт-
ракта с Польшей, он не сказал. 
Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков вчера на звон-
ки ”Ъ“ не отвечал.

Соглашение с Польшей мо-
жет помочь «Газпрому» в перего-
ворах с европейскими властя-
ми. Как сообщил ”Ъ“ источник в 
одном из федеральных ве-
домств, Минэнерго готовит 
встречу с руководством Евроко-
миссии для урегулирования ее 
претензий к «Газпрому», кото-
рая должна состояться уже до 
конца этой недели. В минис-
терстве эту информацию про-
комментировать не смогли.

Михаил Серов,  
Елена Миклашевская; 
Владимир Водо, Варшава

Польша выбила скидку
«Газпром» снизит экспортную цену на газ на 16%
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Фархад Ахмедов сдает «Нортгаз»
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НациоНальНый  
расчетНый  
депозитарий (Нрд)

официально получил статус цен-
трального депозитария, говорится 
в сообщении ФСФР, которая проводила 
аккредитацию. Вопрос о создании цен-
трального депозитария обсуждался бо-
лее десяти лет. Он необходим для уве-
личения притока иностранных инвести-
ций в Россию — согласно правилу 17f-7 
Акта об инвестиционных компаниях Ко-
миссии по ценным бумагам и биржам 
США (SEC), фонды имеют право напря-
мую инвестировать в ценные бумаги 
другой страны только при наличии в ней 
центрального депозитария, который со-
ответствует определенным требовани-
ям. Федеральный закон «О централь-
ном депозитарии» был принят в кон-
це 2011 года после объединения бирж 
ММВБ и РТС, в результате чего единс-
твенным претендентом на роль цент-
рального депозитария стал НРД, кото-
рый принадлежит Московской бирже. 
Отдел финансов

игорь сечиН,

президент «Роснефти», включен 
в список кандидатов в совет ди-
ректоров компании, говорится в ее 
сообщении. Кандидатура Игоря Сечи-
на была предложена на место исклю-
ченного из списка экс-главы «Росне-
фти» Эдуарда Худайнатова, перешедше-
го на должность первого вице-президен-
та, как только господин Сечин возглавил 
компанию. Остальные восемь членов 
совета остались в списке кандидатов. 
Господин Сечин входил в совет директо-
ров «Роснефти» с 2004 года, но вышел 
в июне прошлого года после того, как 
в соответствии с поручением президен-
та было принято решение о выводе чи-
новников из советов директоров госком-
паний. Новый совет будет избран 30 но-
ября на внеочередном собрании акцио-
неров в Хабаровске, где в том числе бу-
дет обсуждаться дополнительная выпла-
та дивидендов за 2011 год. Ранее совет 
директоров рекомендовал принять ре-
шение о выплате дополнительных диви-
дендов за 2011 год 4,08 руб. на акцию 
(всего 43,2 млрд руб.). «Прайм»

Высший  
арбитражНый суд

не дал миноритариям шанс оспо-
рить конвертацию акций. Минори-
тарный акционер алтайского зернопере-
работчика ОАО «Мельник», инвестфонд 
Hudson River Master Fund, оспаривал 
сделку по присоединению ЗАО «Сибир-
ская сельскохозяйственная компания» 
(ССК) к «Мельнику», в рамках которой 
была проведена допэмиссия 4 млн ак-
ций «Мельника» номинальной стоимос-
тью 1 руб. каждая. Такое же количество 
акций ССК стоимостью 1 руб. конверти-
ровались в акции «Мельника» одна к од-
ной. Hudson River ссылался на неспра-
ведливость конвертации акций не по ры-
ночной (91 700 руб.), а по номинальной 
стоимости, в результате чего его пакет 
существенно размылся. Однако суды, 
отклонив иск, указали, что в законода-
тельстве не урегулирован порядок рас-
чета коэффициента конвертации, в его 
основе лежит принцип свободы догово-
ра. Коллегия ВАС передала дело в пре-
зидиум, который мог восполнить этот за-
конодательный пробел. Но вчера прези-
диум ВАС отказал инвестфонду, не став 
ограничивать свободу действий мажо-
ритария. Евгения Крючкова

AlMAz CApitAl pArtners,

российский венчурный фонд, вышел 
из состава акционеров амери-
канской компании Vyatta, продав, 
как и другие инвесторы, свою долю про-
изводителю сетевых решений Brocade. 
Vyatta специализируется на разработ-
ке софта в сфере сетевой безопаснос-
ти и ранее привлекла более $40 млн ин-
вестиций от ряда зарубежных венчур-
ных фондов. «Для нас условия очень вы-
годные»,— заверил ”Ъ“ управляющий 
партнер Almaz Capital Александр Галиц-
кий. По его словам, Almaz зашел в Vyatta 
вместе с HighBAR Partners (в ноябре 
2011 года при участии соинвесторов 
вложил в компанию $12 млн; доля Almaz 
в этом раунде составила около 30%). 
По словам источника, знакомого с хо-
дом сделки, Almaz выручил «в три-пять 
раз больше, чем инвестировал», или 
около $10,8–18 млн. Роман Рожков
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Как стало известно 
”
Ъ“, генподрядчиком 

реконструкции зданий «Известий» возле 
станции метро «Пушкинская» выступит 
девелоперская группа «Ташир». По инвес-
тконтракту стоимостью $500 млн здесь 
должен появиться многофункциональ-
ный комплекс площадью 168 тыс. кв. м. 
В качестве оплаты своих услуг группа 
Самвела Карапетяна может получить 
 долю в проекте.

О том, что «Ташир» является генеральным 
подрядчиком реконструкции комплекса 
«Известий», ”Ъ“ рассказали два источника, 
знакомых с проектом. Пресс-секретарь уп-
равления делами президента Виктор Хреков 
переадресовал этот вопрос к руководству 
ФГУП «Издательство ”Известия“», подчерк-
нув, что предприятие отвечает за реализа-
цию контракта. Генеральный директор ФГУ-

Па Эраст Галумов подтвердил эту информа-
цию. «Договор с ”Таширом“ был заключен 
около года назад»,— сообщил он ”Ъ“. По его 
словам, генерального подрядчика нанимает 
инвестор (компания «Легаси девелопмент»). 
«За свою работу ”Ташир“ может получить как 
деньги, так и долю в проекте»,— отметил гос-
подин Галумов.

Связаться с представителями «Ташира» и 
«Легаси девелопмент» во вторник не удалось.

• Группа «Ташир» основана в 1999 году, ос-
новным владельцем считается Самвел Кара-
петян. Девелоперский портфель — около 
4 млн кв. м жилой и коммерческой недвижи-
мости, из которых построено 1,8 млн кв. м. 
Группа, в частности, владеет сетью торгц-
ентров «Рио». По данным Forbes, в 2011 году 
выручка «Ташира» составила 77 млрд руб. 
(около $2,5 млрд).

О реконструкции комплекса «Известий» за-
говорили в 2008 году, тогда же стало известно, 
что проектом будет заниматься неизвестная 
рынку компания «Легаси девелопмент». По 
данным «СПАРК-Интерфакс», «Легаси деве-
лопмент» наполовину принадлежит исполни-
тельному директору компании Алексею Чер-
нову, еще 50% у ООО «Диалог актив», которым 
владеют офшоры «Полдер инвест энд фай-
ненс», «Резорт лежер инвестментс» и «Макс-
мел Корпорейшн». Алексей Чернов не смог 
назвать конечных бенефициаров «Легаси де-
велопмент». Ранее Виктор Хреков сообщал 

”Ъ“, что «Легаси девелопмент» работает в инте-
ресах государства и задача компании — най-
ти инвестора строительства.

За прошедшие годы реконструкция «Извес-
тий» так и не была начата. О возобновлении 
проекта стало известно в середине октября 

2012 года, когда из-за конфликта между ФГУ-
Пом и арендатором ООО «Пирамида 2000» был 
закрыт подземный торговый центр «Тверской 
пассаж» у станции метро «Пушкинская». Вик-
тор Хреков объяснял, что торгцентр закрыт в 
связи с тем, что его помещения будут задейс-
твованы в реставрации зданий ФГУПа. Совла-
делец «Пирамиды 2000» Владислав Васнев на-
стаивал, что договор аренды, согласно которо-
му его компания занимает «Тверской пассаж», 
может быть расторгнут только в судебном по-
рядке. По его словам, помещения «Тверского 
пассажа» ФГУП еще в 2011 году передал ЗАО 
«Легаси девелопмент» в соответствии с инвес-
тиционным контрактом на реконструкцию 
зданий «Известий». Согласно тексту инвест-
контракта (есть в распоряжении ”Ъ“, заклю-
чен между ФГУПом, управделами и «Легаси де-
велопмент»), «Легаси девелопмент» должен 

построить здесь многофункциональный ком-
плекс на 168 тыс. кв. м, из которых государс-
тво получит не менее 50 тыс. кв. м. Сумма кон-
тракта — 15,84 млрд руб. (или около $500 млн).

По оценкам коммерческого директора 
Capital Group Алексея Белоусова, себестои-
мость строительно-монтажных работ в Моск-
ве составляет около $1,5 тыс. за 1 кв. м и может 
значительно корректироваться из-за сложнос-
ти работ. То есть минимальный объем инвес-
тиций в строительство многофункционально-
го комплекса площадью 168 тыс. кв. м может 
превысить $250 млн. «Прибыль генподрядчи-
ка составляет 15–35% от стоимости строитель-
но-монтажных работ. Ее размер зависит от ко-
лебаний цен на стройматериалы и рисков 
подрядчика»,— отмечает генеральный дирек-
тор Rose Group Андрей Нестеренко.

Екатерина Геращенко

Управделами подрядило «Ташир»
Группа Самвела Карапетяна реконструирует комплекс «Известий»
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Банк России зафиксировал 
рост ставок по жилищным 
кредитам в рублях — средне
взвешенная ставка по та
ким ссудам за сентябрь 
 увеличилась на 0,1 процент
ных пункта, до 12,4%. В ок
тябре рост ставок по ипо
теке продолжился, отмеча
ют банкиры, объясняя это 
удорожанием фондирова
ния. Повышение стоимо
сти жилищных кредитов 
не замедлило сказаться 

на темпах их выдачи — в сен
тябре они заметно упали.

Вчера Банк России опублико-
вал данные по рынку жилищного 
кредитования на 1 октября. Со-
гласно им, средневзвешенная 
ставка по жилищным кредитам 
(включают ипотеку и кредиты под 
залог недвижимости), выданным 
в сентябре, выросла на 0,1 про-
центного пункта (п. п.) по сравне-
нию с предыдущим месяцем и со-
ставила 12,4% по кредитам в руб-
лях. Рост ставок по жилищным 

кредитам наблюдается уже вто-
рой месяц подряд, по итогам ав-
густа ставка также увеличилась на 
0,1 п. п. после долгого перерыва. 
За девять месяцев 2012 года увели-
чение средневзвешенной ставки 
по жилищным кредитам состави-
ло 0,7 п. п., однако основной рост 
происходил в начале года. Ставки 
по валютным жилищным креди-
там не изменились (9,8%), однако 
на их долю приходится менее 1% 
всех таких ссуд.

Банкиры связывают рост ста-
вок с удорожанием фондирова-
ния. «Фондирования длинного 
либо нет, либо оно очень доро-
гое,— говорит директор департа-
мента по работе с финансовыми 
институтами банка ”Дельтакреди-
та“ Вадим Пахаленко.— Причи-
ной удорожания кредитов, в част-
ности, является рост ставок по де-
позитам, а они растут». В сентябре 
Банк России повысил ставку ре-
финансирования с 8,0% до 8,25%, в 
связи с чем эксперты прогнозиро-
вали удорожание стоимости де-
нег, а следовательно, и кредитов. 
Так, глава Сбербанка Герман Греф 
предупреждал, что повышение 
ставки рефинансирования приве-
дет к росту ставок по кредитам и в 
конечном итоге окажет влияние 
на темпы экономического роста. 

Хотя статистики за октябрь по 
ставкам жилищных кредитов у 
ЦБ еще нет, их рост продолжил-
ся, отмечают эксперты. Знако-
вым для рынка стало повыше-
ние ставок по ипотечным креди-
там Сбербанком, который дол-
гое время отказывался идти на 
этот шаг — 2 октября банк повы-
сил ставки по ипотеке в среднем 
на 0,5 п. п., а вчера объявил о по-
вышении ставок по кредитам 
под залог недвижимости (в сред-
нем на 1,5 п. п.). Вслед за лидером 

рынка (на долю Сбербанка при-
ходится более 40% рынка) повы-
шать ставки стали и другие круп-
ные игроки. Только в октябре 12 
банков подняли ставки по ипоте-
ке, констатирует Агентство по 
ипотечному кредитованию 
(АИЖК), указывая, что среди них 
такие крупные, как Связь-банк, 
Юникредит и «Возрождение».

Тем не менее в Агентстве со-
храняют свой прогноз — до кон-
ца текущего года средневзвешен-
ная ставка по ипотечным креди-

там не превысит 12,5%. По мне-
нию банкиров, такая ситуация 
вполне возможна благодаря праз-
дничным акциям, традиционно 
проводимым банками в конце го-
да, в том числе и по ипотеке. «На-
деюсь, что дальнейшего роста ста-
вок в этом году удастся избе-
жать,— говорит директор управ-
ления розничного кредитования 
Сбербанка Наталья Алымова.— 
Тем более что перед Новым годом 
банки проведут акции, которые 
позволят средневзвешенной 
ставке остаться в рамках прогно-
за». По мнению зампреда Нордеа-
банка Андрея Мальцева, если 
ставка и превысит прогнозы 
АИЖК, то не более чем на 0,1 п. п. 
Пока на мировых рынках нет осо-
бенного негатива, отмечает он. 

Однако удорожание кредитов 
уже сказалось на динамике ипо-
течных выдач. Темпы роста вы-

дачи ипотечных кредитов в сен-
тябре замедлились, отмечают в 
АИЖК. По данным Банка России, 
за сентябрь было выдано жи-
лищных ссуд на 89 млрд руб., что 
всего лишь на 26% больше, чем в 
сентябре 2011 года, в то время 
как за восемь месяцев текущего 
года банки выдали на 49,6% боль-
ше, чем в январе—августе про-
шлого года. Уменьшается и коли-
чество выданных ссуд: в сентяб-
ре было выдано 62,3 тыс. жилищ-
ных кредитов, что всего на 12% 

выше показателей сентября про-
шлого года, в то время как за пре-
дыдущие восемь месяцев число 
таких кредитов на 34,3% превы-
шало результаты аналогичного 
периода прошлого года.

Учитывая такую динамику, 
планы, поставленные перед бан-
ками президентом Владимиром 
Путиным, пока кажутся невы-
полнимыми. В мае президент 
подписал поручение, предпола-
гающее снижение к 2018 году 
средней стоимости рублевых 
ипотечных кредитов до уровня 
«инфляция + 2,2%» и увеличение 
годовой выдачи ипотеки до 
815 тыс. кредитов в год. За девять 
месяцев текущего года банки вы-
дали 514 тыс. жилищных креди-
тов, следует из материалов Банка 
России. 

Александра Баязитова, 
Ксения Дементьева

Ипотечное обострение
Рост ставок затормозил выдачу жилищных ссуд

Отток средств из российских 
паевых фондов замедляет
ся. В октябре клиенты выве
ли из открытых ПИФов все
го чуть более 200 млн руб.— 
существенно меньше, чем 
в предыдущие месяцы. От
ток средств из фондов ак
ций отчасти компенсировал 
приток в фонды облигаций, 
а также в «золотые» фонды, 
которые пользуются попу
лярностью у российских ин
весторов, несмотря на сни
жение котировок золота 
в последний месяц.

По оценке ”Ъ“, основанной 
на данных InvestFunds, чистый 
отток средств из открытых пае-
вых фондов в октябре составил 
217 млн руб. Впрочем, это су-
щественно меньше, чем в пре-
дыдущие месяцы: втрое мень-
ше потерь сентября (около 
600 млн руб.) и в девять раз 
меньше потерь августа (почти 
2 млрд руб.). Результат нынеш-
него октября — минимальный 
за последние два года. В сентяб-
ре 2010 года клиенты вывели из 
фондов 207 млн руб. Вместе с 
тем минувший месяц стал че-
тырнадцатым месяцем подряд, 
когда фонды фиксируют чис-
тый отток средств пайщиков. За 
этот период частные инвесторы 
вывели из фондов около 15 мл-
рд руб. Продолжительнее кли-
енты забирали деньги только в 
кризис 2008–2009 годов, когда 
за 17 месяцев открытые ПИФы 
лишились почти 20 млрд руб. 
средств пайщиков.

Вывод средств затронул в 
первую очередь фонды, инвес-
тирующие большую часть 
средств в рисковые инструмен-
ты — фонды акций и смешан-
ных инвестиций. Их потери 

превысили 730 млн руб. Участ-
ники рынка объясняют поведе-
ние пайщиков ухудшившейся 
конъюнктурой рынка. После че-
тырех месяцев непрерывного 
роста и достижения в сентябре 
полугодового максимума в ок-
тябре индекс ММВБ снизился 
на 2,3%, до отметки 1425,7 пунк-
та. По словам гендиректора 
«Райффайзен Капитала» Влади-
мира Соловьева, основной от-
ток средств идет от клиентов, 
которые изначально рассчиты-
вали на короткий инвестицион-
ный горизонт и которые были 
разочарованы динамикой рын-
ка акций. «Инвесторы устали 
ждать восстановления рынка, 
поэтому предпочитают выйти 
из него и дождаться лучшего 
времени для инвестирова-
ния»,— отмечает и заместитель 
гендиректора «Альфа-Капита-
ла» Олег Кессо.

Тем не менее уход с фондо-
вого рынка не был повсемест-
ным. Консервативные ПИФы 
— фонды денежного рынка и 
облигационные фонды — полу-
чили дополнительные 330 млн 
руб. При этом все три фонда, 
привлекшие за отчетный ме-
сяц более 100 млн руб., оказа-
лись облигационного типа. «В 
условиях высокой неопреде-
ленности на рынках клиенты 
все большее предпочтение от-
дают безопасности инвести-
ций, поэтому с целью сниже-
ния уровня риска своих вложе-
ний осуществляли замену аг-
рессивных стратегий на кон-
сервативные, в частности, об-
лигационные»,— отмечает ру-
ководитель бизнеса портфель-
ных инвестиций «ВТБ Капитал 
Управление инвестициями» 
Владимир Потапов.

Впрочем, модными остаются 
и вложения в фонды фондов, 
которые размещают средства 
преимущественно в иностран-
ных активах. Пайщики вложи-
ли в эти фонды почти 200 млн 
руб. Как и прежде, высоким 
спросом пользовались «золо-
тые» фонды (см. ”Ъ“ от 5 сентяб-
ря), даже несмотря на то, что 
после достижения годового 
максимума в начале октября 
($1794 за унцию), к началу нояб-
ря золото подешевело до $1680 
за унцию.

Между тем как отечествен-
ные инвесторы сокращают вы-
вод средств, нерезиденты, на-
оборот, все активнее фикси-
руют прибыли. По данным 
Emerging Portfolio Fund Re-
search, за октябрь фонды, ин-
вестирующие в Россию, лиши-
лись около $180 млн, тогда как в 
предыдущие три месяца они 
привлекали в среднем $100 млн 
в месяц. По словам портфельно-
го управляющего Allianz Invest-
ments Олега Попова, западных 
инвесторов напугала проводи-
мая в России экономическая по-
литика по усилению влияния 
государства в различных отрас-
лях экономики с одновремен-
ным снижением конкуренции 
в этих отраслях. В октябре было 
объявлено о сделке по приоб-
ретению государственной «Рос-
нефтью» частной ТНК-ВР. «В от-
личие от российских инвес-
торов, которые привыкли к 
противоречиям между заявле-
ниями и действиями власти, 
иностранцев это отпугивает, 
поскольку говорит об отсутс-
твии внутренней устойчивос-
ти»,— отмечает управляющий 
западного фонда.

Виталий Гайдаев

Отток законсервировался
Паевые фонды теряют средства  
четырнадцатый месяц подряд
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составила средневзвешенная ставка  
по рублевым жилищным кредитам,  
выданным в сентябре
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В четверг «Совет рынка» впер-
вые может лишить крупный 
энергосбыт права работать 
на оптовом энергорынке: 
свой бизнес из-за долгов 
в 450 млн руб. может поте-
рять «Орелэнергосбыт», под-
контрольный «Энергостри-
му». Обычно против таких 
 решений выступают генери-
рующие компании, заинтере-
сованные в возврате долгов, 
но сейчас они готовы согла-
ситься на лишение «Орел-
энергосбыта» статуса участ-
ника оптового рынка. Срав-
нительно небольшие долги 
этой компании позволяют 
отработать на ней механиз-
мы замены ключевого энер-
госбыта региона на нового 
поставщика.

В четверг наблюдательный 
совет «Совета рынка» (регулятор 

оптового и розничного энерго-
рынков) может впервые выгнать 
с оптового рынка электроэнер-
гии и мощности (ОРЭМ) круп-
ную региональную энергосбы-
товую компанию. Лишение ста-
туса участника ОРЭМа грозит 
подконтрольным ООО «Энерго-
стрим» «Орелэнергосбыту» и 
«Омскэнергосбыту» — гаранти-
рующим поставщикам Орловс-
кой и Омской областей. По дан-
ным источника ”Ъ“, знакомого с 
ситуацией, долг «Орелэнер-
госбыта» на ОРЭМе — примерно 
450 млн руб., «Омскэнергосбы-
та» — более 1 млрд руб. Общая за-
долженность на ОРЭМе на конец 
октября — 49,2 млрд руб.

Если гарантирующий постав-
щик (ГП, основной энергосбыт 
региона) лишается права рабо-
тать на ОРЭМе, то он автоматичес-
ки теряет статус ГП. Его преем-
ник, который займется в том чис-
ле урегулированием долгов пре-
жнего ГП, должен быть выбран 
на конкурсе. Как пояснили в «Со-
вете рынка», партнерство рас-
смотрело семь гарантирующих 
поставщиков, задолженность ко-
торых на ОРЭМе превышает два 
месяца. Среди них «Колэнер-
госбыт» (Мурманская область), 
«Орелэнергосбыт», «Омскэнер-
госбыт» и другие компании. Дис-
циплинарная комиссия НП реко-
мендовала наблюдательному со-
вету рассмотреть вопрос о лише-
нии этих энергосбытов статуса 
субъектов оптового рынка. Но до 
сих пор ни один из задолжавших 

ГП с ОРЭМа выгнать не удалось. 
Обычно этому противодейству-
ют генерирующие компании, 
опасающиеся невозврата дол-
гов. Так, в октябре генераторы за-
блокировали решение по «Ко-
лэнергосбыту», долги которого 
достигают 5 млрд руб. (см. ”Ъ“ от 
29 октября). Вопрос о лишении 
«Орелэнергосбыта» статуса учас-
тника ОРЭМа выносился на со-
вет НП в сентябре, но генкомпа-
нии попросили его отложить.

В ООО «Энергострим» ”Ъ“ по-
яснили, что «причина накопле-
ния задолженности — измене-
ния в законодательстве, следс-
твием которых стало ограниче-
ние доходов энергосбытов (речь 
идет о решениях, в конце 2011 го-
да и в 2012 году урезавших воз-
можности сбытов получать до-
полнительные прибыли.— ”Ъ“), 
а также неэффективная деятель-
ность прежнего руководства 
ООО ‘’Энергострим’’». В течение 
последних месяцев в «Энерго-
стриме» длится акционерный 
конфликт. «”Орелэнергосбыт“ и 

”Омскэнергосбыт“ представили 
графики погашения задолжен-
ности, ведутся переговоры о ее 
реструктуризации», заявили в 
«Энергостриме», добавив, что с 
июля «все текущие платежи осу-
ществляются в полном объеме».

Однако на этот раз генерирую-
щие компании могут подде-
ржать «Совет рынка». Члены НП 
«Совет производителей энергии» 
(объединяет большинство круп-
нейших генкомпаний) приняли 

решение голосовать за лишение 
статуса участника ОРЭМа «Оре-
лэнергосбыта», заявил ”Ъ“ глава 
партнерства Игорь Миронов. Это 
сделано прежде всего для того 
чтобы отработать механизм сме-
ны ГП. «У ”Орелэнергосбыта“,— 
поясняет господин Миронов,— 
сравнительно небольшой объем 
долгов, и поэтому мы смогли 
принять это непростое решение, 
ведь только передача функций 
ГП по действующей процедуре 
занимает минимум 152 дня». По 
его мнению, за это время задол-
женность «старого» ГП непремен-
но увеличится, и эти долги не бу-
дут учтены при проведении кон-
курса. Источник ”Ъ“ в отрасли 
подтверждает, что в Орловской 
области удобно отработать меха-
низм смены ГП, поскольку объем 
его долгов сравнительно мал.

Кто может занять место «Оре-
лэнергосбыта», пока не ясно. Вто-
рой генерирующий поставщик в 
Орловской области — ООО «Ин-
тер РАО–Орловский энергосбыт», 
подконтрольное госхолдингу 
«Интер РАО ЕЭС». В холдинге ”Ъ“ 
не ответили на вопрос, будет ли 
их компания претендовать на до-
лю рынка «Орелэнергосбыта». 
Впрочем, источник ”Ъ“ в отрасли 
уверяет, что вопрос о лишении 
«Орелэнергосбыта» статуса участ-
ника ОРЭМа практически решен, 
и уже примерно понятно, кто по-
лучит место ГП. Но это, по его 
мнению, будет не структура «Ин-
тер РАО», а другая компания.

Владимир Дзагуто

Исключения начнутся с Орла
«Орелэнергосбыт» могут лишить статуса участника рынка

Как стало известно 
”
Ъ“, ОАО РЖД оцени-

вает в 21 млрд руб. ежегодный выпада-
ющий доход на тарифах из-за вступле-
ния России в ВТО. Он сформируется из-
за унификации в 2013 году международ-
ных и внутренних ставок на перевозку 
нескольких типов грузов, в первую оче-
редь нефти и нефтепродуктов. Компен-
сировать потери ОАО РЖД предлагает, 
установив единые тарифы выше внут-
рироссийских в среднем на 4–8%, но ни-
же международных. В ФСТ окончатель-
ного решения еще не приняли.

В распоряжении ”Ъ“ оказались расчеты 
ОАО РЖД по возможным потерям доходов на 
тарифах из-за вступления России в ВТО. Речь 
идет о выравнивании ставок на перевозки 
через сухопутные погранпереходы с внутри-
российскими. Разница между ними по стан-
дартам ВТО является торговым барьером. «В 
целом сближение международных и внут-
ренних тарифов ФСТ вела с 2006 года, по 
большинству родов грузов ставки почти вы-
равнялись»,— рассказывает источник ”Ъ“, 
знакомый с ситуацией. Но по нескольким 
видам грузов разница остается существен-
ная. Это в первую очередь нефть и нефтепро-
дукты, а также продукты неорганической хи-
мии и лесные грузы. «Так, по нефти междуна-
родные тарифы выше внутрироссийских в 
среднем на 30%»,— отмечает источник ”Ъ“. 
Ставки должны быть унифицированы с 1 ян-
варя 2013 года.

«Сейчас тарифы по экспортно-импорт-
ным перевозкам через сухопутные погран-
переходы считаются по третьему разделу 
прейскуранта 10-01, а внутрироссийские — 
по второму разделу. С нового года про тре-
тий раздел прейскуранта, грубо говоря, 

можно вообще забыть»,— поясняет собе-
седник ”Ъ“. Согласно расчетам ОАО РЖД, ес-
ли международные тарифы снизить до 
внутрироссийских (с учетом унификации 
тарифа на порожний пробег цистерн), вы-
падающий доход монополии составит 
21 млрд руб. в год. Основная часть придется 
на нефтяные грузы — 18 млрд руб. Потери 
по лесным грузам составят 2,4 млрд, а по не-
органической химии — 0,6 млрд руб.

Отдельно монополия просчитала возмож-
ные потери от унификации тарифов на тран-
зитные перевозки в рамках Единого эконо-
мического пространства (ЕЭП). Если будут 
унифицированы транзитные ставки по всем 
направлениям, потери РЖД составят 7,1 мл-
рд руб. Таким образом, в сумме монополия 
может потерять на унификации тарифов до 
28,1 млрд руб. в год.

Для компенсации потерь РЖД предлагает 
установить единые тарифы не на уровне 
внутренних, а чуть выше. Так, по нефтяным 
грузам монополия предлагает поднять став-
ки в среднем на 5% (через спецкоэффициент), 
по лесным — на 8%, по неорганической хи-
мии — на 4%. Это рост без учета общей индек-
сации тарифов в следующем году (на 7%).

В ФСТ ”Ъ“ подтвердили, что готовят уни-
фикацию тарифов с 2013 года. Итоговое ре-
шение, как говорят в службе, будет учиты-
вать сохранение доходной базы РЖД. Но та-
рифная нагрузка не должна расти темпами, 
превышающими прогнозы социально-эко-
номического развития России, оговарива-
ются в ФСТ. Источник ”Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, уточняет, что «по ВТО унифициро-
вать тарифы придется в любом случае, а по 
транзитам в рамках ЕЭП решение, скорее 
всего, затянется».

Исполнительный директор НП «Совет 
участников рынка услуг операторов желез-
нодорожного подвижного состава» Дмитрий 
Королев уверен, что единые тарифы для не-
фтяных, нефтехимических и лесных грузов 
будут выше, чем нынешние внутрироссийс-
кие. «Унифицированный тариф будет выго-
ден для экспортеров, которые в том числе 
смогут активнее задействовать в своей ло-
гистике порты стран СНГ и Балтии. А пере-
возки внутри России, например транспорти-
ровка нефти до НПЗ, станут дороже»,— до-
бавляет господин Королев. В ОАО РЖД под-
твердили возможную сумму потерь от уни-
фикации тарифов, а также коэффициенты, 
которые позволят сохранить доходность.

Экспортные потоки нефтегрузов на же-
лезной дороге сейчас тяготеют к морским 
границам — в том числе из-за тарифной по-
литики. В адрес припортовых станций в про-
шлом году погружено 81,7 млн тонн, в то вре-
мя как на сухопутные погранпереходы ушло 
почти в два раза меньше — 42 млн тонн. В це-
лом же в транспортировке углеводородного 
сырья железная дорога занимает лишь около 
10% — остальное обеспечивают трубопрово-
ды. Зато по сети РЖД доставляется потреби-
телям 80% мазута и почти весь бензин.

Более 80% рынка железнодорожных пере-
возок нефтеналива занимают частные ОАО 
«Первая грузовая компания», ООО «Тран-
сойл», ООО «ЛУКОЙЛ-транс», Globaltrans, 
ЗАО «Нефтетранссервис», ООО «ТЭК ”Евро-
транс“». Топ-менеджер одной из компаний 
отметил, что рост тарифа отразится на ценах 
перевозки для грузоотправителей и, как 
следствие, в итоге может сказаться на ценах 
конечной продукции, в том числе бензина.

Евгений Тимошинов

РЖД оценило потери от ВТО
и просит компенсировать 21 млрд рублей выпадающих доходов

Соглашение о стратегическом парт-
нерстве аэропорта Шереметьево и его 
базового перевозчика «Аэрофлота», 
 заключенное в середине октября, при-
влекло внимание антимонопольных 
органов. ФАС посчитала, что догово-
ренности предоставят авиакомпании 
эксклюзивный доступ к объектам 
 инфраструктуры аэропорта, ущемив 
в правах других перевозчиков.

УФАС по Московской области возбудило 
дело в отношении ОАО «Аэрофлот» и ОАО 
«Международный аэропорт Шереметьево» 
(МАШ). Поводом послужили нарушения 
ст .11 закона «О защите конкуренции», выяв-
ленные в соглашении о стратегическом 
партнерстве, заключенном в октябре. Эта 
статья запрещает, в частности, «соглашения 
между хозяйствующими субъектами, если 
они приводят к экономически или техноло-
гически необоснованному отказу от заклю-
чения договоров с определенными заказчи-
ками и такой отказ прямо не предусмотрен 
федеральными законами». Ключевой дого-

воренностью между «Аэрофлотом» и Шере-
метьево была передача авиакомпании, ее 
дочерним перевозчикам и партнерам по 
альянсу Sky Team всего южного терминаль-
ного комплекса МАШ (терминалы D, E и F).

В сообщении УФАС поясняется, что про-
верка была начата после публикации инфор-
мации о соглашении. Источник в ФАС пояс-
нил ”Ъ“, что речь, в частности, идет о несоб-
людении требований постановления прави-
тельства «О порядке обеспечения доступа к 
услугам субъектов естественных монополий 
в аэропортах». Документ предусматривает 
недискриминационный доступ к услугам по 
наземному обслуживанию в аэропортах. В 
ФАС пришли к выводу, что соглашение обес-
печивает «Аэрофлоту» эксклюзивный доступ 
к объектам инфраструктуры аэропорта, и это 
может привести к ограничению конкурен-
ции. Источник ”Ъ“ рассказал, что дело рас-
смотрит специальная комиссия, не исклю-
чив мирного исхода дела.

Представители МАШ подтвердили ”Ъ“, 
что ФАС запросила у юристов соглашение 

для проведения проверки. В «Аэрофлоте» 
от комментариев отказались. Близкий к 
авиакомпании источник отметил, что со-
глашение еще не было одобрено на совете 
директоров. 

Глава аналитической службы «Авиапор-
та» Олег Пантелеев говорит, что «подобные 
соглашения, в рамках которых крупные 
перевозчики или альянсы имеют в распо-
ряжении отдельный терминал с мини-
мальным присутствием других авиакомпа-
ний, широко распространены в мировой 
практике и не вызывают вопросов». По его 
словам, даже после вступления соглаше-
ния в силу (в 2014 году) Шереметьево «по-
прежнему сможет оказывать стандартный 
набор услуг любому перевозчику». При 
этом эксперт отмечает, что, если отдельный 
перевозчик получит ценовые преферен-
ции или услуги более высокого качества в 
ущерб другим перевозчикам, «интерес ан-
тимонопольных органов закономерен».

Елизавета Кузнецова,  
Евгений Тимошинов

«Аэрофлоту» и Шереметьево нашли дело
Их соглашение не понравилось ФАС
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У сети ресторанов «Этаж» 
сменился владелец. Екате-
рина Игнатова продала 
 почти 99% своего ресторан-
ного бизнеса управляюще-
му директору Sberbank CIB 
Гору Нахапетяну. Все шесть 
лет с момента основания 
«Этаж» остается убыточ-
ным: инвестбанкир наме-
рен сделать его рентабель-
ным за счет открытия но-
вых заведений.

Первый ресторан «Этаж» от-
крылся на Тверской улице Моск-
вы в середине 90-х годов, но сете-
вым проектом стал только в 2006 
году. Тогда и было зарегистриро-
вано ООО «Рисонт холдинг», объ-
единяющее сейчас 14 рестора-
нов «Этаж», по три заведения 
«Этаж Project» и «Этаж Караоке», 
два кафе-кондитерских «Эклер», 
а также ресторан «Троя», пицце-
рию «dal Капо» и DJ-бар Picasso. С 
2010 года 99,98% долей «Рисонт 

холдинга» принадлежало Екате-
рине Игнатовой. Но с мая этого 
года, как следует из данных ЕГ-
РЮЛ, госпожа Игнатова вышла 
из состава учредителей, а доля 
управляющего директора 
Sberbank CIB (ранее «Тройка Диа-
лог») Гора Нахапетяна увеличи-
лась с 0,005% до 99,98%. По 0,01% 
остались у гендиректора «Рисонт 
холдинга» Андраника Саркися-
на и Анушавана Арзумяна.

Гор Нахапетян и представи-
тель Екатерины Игнатовой под-
твердили факт сделки. Теперь 
единственным существенным 
активом госпожи Игнатовой ос-
тается 13,14% акций банка «Меж-
дународный финансовый клуб», 
который известен своими акци-
онерами, крупнейшим из кото-
рых (27,74%) является Михаил 
Прохоров. По 19,71% принадле-
жит Сулейману Керимову, Вик-
тору Вексельбергу и Александру 
Абрамову, но они готовы про-
дать свои пакеты (см. ”Ъ“ от 16 
октября).

Господин Нахапетян утверж-
дает, что сделка по выкупу доли 
госпожи Игнатовой в сети «Этаж» 
носила рыночный характер, но 
ее сумму не называет. Руководи-
тель департамента оценки «МЭФ-
Аудит» Дмитрий Трофимов гово-
рит, что в ресторанном секторе 
сделки, как правило, совершают-
ся по мультипликатору 1–1,5 раз-

мера годовой выручки. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», в 2011 
году выручка «Рисонт холдинга» 
составила 64 млн руб. Получает-
ся, что Екатерина Игнатова могла 
выручить за свою долю в сети 
«Этаж» примерно 64–96 млн руб.

«Рисонт холдинг» не приносит 
прибыль с момента своего созда-
ния в 2006 году: так, в позапрош-
лом году убыток составил 
12,9 млн руб., в прошлом году — 
6,2 млн руб. По подсчетам «ВТБ 

Капитала», доля сети «Этаж» по 
количеству заведений в сегменте 
демократичных ресторанов 
(средний чек от $20 до $70) состав-
ляет 1,5%. Самым крупным игро-
ком в этом секторе с долей в 19% 
является «Росинтер ресторантс» 
со своими ресторанами Il Patio, 
«Планета суши», T.G.I Friday’s. По 
данным «ВТБ Капитала», в Моск-
ве на долю демократичных рес-
торанов приходится 58% всех су-
ществующих заведений. То есть 
оборот этого сегмента в 2011 году 

чуть превысил 100 млрд руб. 
(объем всего столичного рынка 
достиг 173,6 млрд руб.).

Гор Нахапетян говорит, что го-
тов увеличивать долю своей сети 
на рынке столицы: «Сейчас раз-
рабатывается стратегия, предус-
матривающая открытие новых 
заведений под брендом ”Этаж“». 
В среднесрочной перспективе 
демократичные рестораны по-
прежнему будут занимать пре-
имущественное положение, счи-

тает аналитик «Финама» Максим 
Клягин. Но, предупреждает он, 
этот сегмент постепенно будет 
ссужаться за счет роста фаст-фу-
да, доля которого по всей стране 
с текущих 36,5% может увели-
читься к 2017 году до 42%.

Халиль Аминов,  
Елена Киселева

Компания «Роскино» и аме-
риканский сервис видео 
по запросу (VOD) Hulu под-
писали контракт, по кото-
рому его подписчики полу-
чат доступ к пакету россий-
ских кинокартин. «Роски-
но» эта сделка открывает 
дорогу в самый быстрорас-
тущий сегмент американс-
кого рынка видеоконтента.

О сделке было объявлено на 
кинорынке American Film 
Market, который проходит в 
Санта-Монике (Калифорния). 
Сумма сделки с «Роскино», про-
двигающим российские филь-
мы за рубежом, не раскрыва-
ется. Согласно контракту, поль-
зователи Hulu получат доступ 
к пакету современных россий-
ских кинокартин. Пока сер-
вис  является  экск люзив-
ным онлайн-поставщиком 
фильмов из Criterion Collec-
tion, куда входит советская ки-
ноклассика. В Hulu утвержда-
ют, что русскоговорящее насе-
ление США редко ходит на рос-
сийские фильмы в кинотеат-
ры, предпочитая просматри-
вать кино дома. Впрочем, ки-
но из Европы, в том числе из 
России, со временем способ-
но заинтересовать не только 
русскоязычную публику, пола-
гают в Hulu.

Агрегатором сделки высту-
пила компания Gravitas Ven-
tures, которая поставляет виде-
оконтент для VOD-сетей. Пока 
что речь идет о 12 фильмах, в 
число которых вошли в том 
числе проекты, уже заинтере-
совавшие иностранных зрите-
лей: «Край», «Бедуин», «Другое 
небо», «Бумажный солдат». С се-
редины ноября подборка будет 

доступна пользователям в раз-
деле зарубежного кино (Inter-
national Movies).

•	 Hulu	—	один	из	главных	иг-
роков	рынка	video-on-demand	
(VOD)	—	предоставляет	до-
ступ	к	видеоконтенту	через	
интернет.	На	данный	мо-
мент	сервис	насчитывает	
	более	2	млн	платных	подпис-
чиков.	Компания	зарабатыва-
ет	на	рекламе,	которая	де-
монстрируется	блоками	при	
просмотре	длительного	кон-
тента.	Выручка	компании	за	
2011	год	составила	$420	млн,	
на	60%	больше,	чем	в	2010	году.
Гендиректор Gravitas Ven-

tures Нолан Гэллахер указыва-
ет, что этот контракт — важная 
веха для зарубежных фильмов 
в США и для Gravitas и «Роски-
но» в особенности. Это возмож-
ность выхода на американский 
рынок для отечественных ки-
нопроизводителей, считает 
глава «Роскино» Екатерина 
Мцитуридзе.

Представители Hulu утверж-
дают, что пакетом из 12 филь-
мов компания ограничиваться 
не намерена и будет вести пе-
реговоры с «Роскино» о даль-
нейших поставках. Аналитики 
AFM сделку оценивают как зна-
ковую — она расширяет воз-
можности интеграции незави-
симого кино. В ближайшее вре-
мя «Роскино» собирается за-
ключить аналогичные конт-
ракты с еще несколькими VOD-
сервисами. В частности, компа-
ния Gravitas уже получила 
предложение о сотрудничестве 
от Netflix и Amazon.

По мнению директора по 
контенту интернет-кинотеатра 
ivi.ru Маши Резник, сотрудни-

чество со столь заметным меж-
дународным игроком онлайн-
кинопроката — шанс для рос-
сийских студий-производите-
лей заявить о себе в сети вне 
России, «ведь ivi.ru и другие ле-
гальные российские ресурсы не 
транслируют контент за преде-
лы РФ». «Прокатчик же в итоге 
получает возможность оценить 
спрос на контент с оригиналь-
ной озвучкой, уровень вовле-
ченности русскоговорящих 
пользователей, а также лояль-
ность отдельных групп пользо-
вателей и эксклюзивность»,— 
считает госпожа Резник. В то же 
время, по ее словам, говорить о 
масштабности сотрудничества 
преждевременно — возможно, 
Hulu.com стал на курс географи-
ческой дифференциации кон-
тента для своих пользователей 
и параллельно закупал филь-
мы, к примеру, в Китае, Турции, 
Аргентине.

В России по модели интер-
нет-кинотеатров работают та-
кие компании, как ivi.ru (ос-
новные владельцы проекта — 
Baring Vostok, ru-Net, Tiger Glo-
bal Management, «ПрофМе-
диа»), tvigle.ru, zoomby.ru, 
now.ru, tvzavr.ru и др. По оцен-
кам Rutube, объем рынка виде-
орек ламы в  интернете  в 
2011 году составил около 830–
850 млн руб. GPM Digital про-
гнозирует, что по итогам этого 
года рынок вырастет в 2–2,5 ра-
за, до 1,5–2 млрд руб.

Владимир Боровой, 
 Роман Рожков

Инвестбанкир поднялся на «Этаж»
Екатерина Игнатова продала свой ресторанный бизнес

«Роскино» приняло Hulu
Видеосервис получит доступ  
к российским фильмам

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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1,038 триллиона рублей
достигнет объем ресторанного рынка 
в России по итогам 2012 года, 
 прогнозирует ИК «Финам»

Ресторанный рынок Москвы в 2011 году*  
Сегмент	 Средний	чек	 Сети	 Доля	(%)
Демократичные рестораны и бары От $20 до $70 Il Patio, Goodman, «Япоша», «Тануки», «Этаж» 58

Фаст-фуд Менее $20 McDonald’s, Subway, Burger King, KFC 17

Традиционные кафе и закусочные От $10 до $20 «Му-Му», «Елки-палки», «Грабли» 12

Кофейни От $10 до $20 «Кофе Хауз», «Шоколадница», Starbucks,  7 
  Coffee Bean

Рестораны высокой кухни Свыше $70 «Недальний Восток», «The Сад», «Ваниль», «Пушкин» 6

*По итогам 2011 года оборот ресторанного рынка Москвы составил 173,6 млрд руб. Источник: «ВТБ Капитал», «Росинтер ресторантс».
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Баннеры притормозили
АКАР подтвердила замедление роста интернет-рекламы

Антон Артемьев ушел на стройку
Экс-глава «Балтики» занялся арендой строительного оборудования

Темпы роста медийной ин-
тернет-рекламы (баннеры, 
всплывающие окна и дру-
гие подобные форматы) за-
медляются. В июле–сентябре 
расходы на нее увеличились, 
по оценке Ассоциации ком-
муникационных агентств 
России (АКАР), на 17,5%, тогда 
как в предыдущие кварталы 
прирост составлял 25–39%. 
Крупнейший игрок в этом 
сегменте — Mail.ru Group — 
проседает более значитель-
но: его доходы от медийной 
рекламы в июле–сентябре 
выросли лишь на 7,6%.

В целом расходы на рекламу 
за девять месяцев увеличились 
на 14%, до 205–206 млрд руб. 
без НДС, объявила вчера АКАР. 
Если сопоставить эти цифры с 
данными за первые шесть меся-
цев, то в отдельно взятом треть-
ем квартале рост составил 16,8%, 
до 67,5 млрд руб. В январе–марте 
этот показатель равнялся 14%, до 
61–62 млрд руб., в апреле–июне 
— 13%, до 76,5 млрд руб.

По конкретным медиа на-
ибольший интерес представ-
ляет оценка АКАР по интерне-
ту. Две недели назад публич-
ная Mail.ru Group констатиро-
вала, что развитие всего сегмен-
та медийной интернет-рекла-
мы замедляется. Соответствую-
щие доходы компании в треть-
ем квартале увеличились всего 
лишь на 7,6%, до 1,075 млрд руб. 
В первом квартале прирост со-
ставил 38,1%, до 1,08 млрд руб., 
во втором — 18%, до 1,088 млрд 
руб. Заявленное «ухудшение» 
всего сегмента представитель 
Mail.ru Group Ксения Чабаненко 
тогда объясняла перераспреде-
лением рекламодателями сво-
их бюджетов в пользу ТВ. Ком-

пания также предупреждала, 
что замедление в этом сегмен-
те продолжится и в четвертом 
квартале (см. ”Ъ“ от 26 октября).

Отчитавшийся позже «Ян-
декс» такого драматического за-
медления темпов роста в данном 
сегменте не продемонстриро-
вал. В январе–марте его доходы 
от медийной интернет-рекламы 
выросли на 28%, до 420 млн руб., 
во втором — на 43%, до 628 млн, 
в третьем — на 25%, до 580 млн 
руб. Вчера в «Яндексе» уточнили, 
что у медийной рекламы «в лет-
ние месяцы были хорошие по-
казатели, а в сентябре сегмент 
просел». И хотя в октябре по 
сравнению с сентябрем наблю-
далось оживление, в компании 
полагают, что «волатильность в 
этом сегменте может сохранить-
ся до конца года».

Доходы всех интернет-пло-
щадок от медийной рекламы 
действительно растут все мень-
шими темпами, свидетельству-
ет последняя оценка АКАР. Ес-
ли в первом квартале они уве-

личились на 25%, до 2,6 млрд 
руб., во втором — на 34–39%, до 
4,3 млрд, то в третьем — лишь 
на 17,5%, до 4,7 млрд руб. При 
этом из данных АКАР также сле-
дует, что Mail.ru Group по сво-
ей динамике более чем вдвое 
отстает от всего сегмента. Соот-
ветственно, резко сокращается 
и доля компании. Если по ито-
гам первого квартала на Mail.ru 
Group приходилось 42% всех за-
трат на медийную рекламу, то 
по итогам третьего — только 
23%. У «Яндекса» снижение доли 
в этом сегменте не такое значи-
тельно: 16% против 12%.

В Mail.ru Group признают, 
что в третьем квартале ее дохо-
ды от медийной рекламы рос-
ли медленнее, чем в целом весь 
сегмент. Вице-президент ком-
пании Алексей Катков обраща-
ет внимание прежде всего на 
инициированное компанией 
снижение рекламного инвента-
ря. В частности, весной была от-
ключена реклама в ICQ и сокра-
щен рекламный объем на «Од-

ноклассниках», который был 
частично восстановлен только 
осенью. Кроме того, летом была 
запущена «облегченная» глав-
ная страница Mail.ru. Дополни-
тельным объективным факто-
ром стал введенный с конца ию-
ля запрет на рекламу алкоголя 
в интернете, напоминает госпо-
дин Катков.

Гендиректор агентства 
Adwatch Isobar Андрей Черны-
шов уверен, что зафиксирован-
ное замедление темпов роста 
медийной рекламы — времен-
ное явление, и обусловлено оно 
было в первую очередь все-таки 
конкуренцией интернета с ТВ. 
Для интернета, который еще два 
года назад был четвертым медиа 
по объему рекламных сборов, 
это очень большое достижение, 
считает господин Чернышов.

Сергей Соболев

Бывший президент пиво-
варенной компании «Бал-
тика» Антон Артемьев спус-
тя почти год после отстав-
ки нашел новую работу. 
Он стал председателем со-
вета директоров совмест-
ного предприятия в Рос-
сии и на Украине сканди-
навских Cramo и Ramirent, 
занимающихся сдачей 
в аренду строительного 
оборудования.

О назначении Антона Ар-
темьева председателем сове-
та директоров СП скандинав-
ских Cramo и Ramirent гово-
рится в совместном пресс-ре-
лизе компаний, специализа-
цией которых является сдача 
в аренду различного оборудо-
вания, применяемого в стро-
ительстве зданий и дорог,— 
от дрелей и пил до экскава-
торов. В создаваемое на па-
ритетных началах СП Cramo 
внесет свой бизнес в России, 
Ramirent — в России и на Ук-
раине. Новая компания, име-
ющая собственное независи-
мое управление, будет конт-
ролировать все сделки Cramo 
и Ramirent на территории Рос-
сии (кроме Калининграда) и 
Украины, разъясняется в со-
общении. Создание СП долж-

но еще быть одобрено анти-
монопольными органами Рос-
сии и Украины, сделка может 
быть закрыта в первом квар-
тале 2013 года. После этого бу-
дет придумано название но-
вой компании.

До декабря прошлого го-
да господин Артемьев являл-
ся президентом крупнейшей 
в России пивоваренной ком-
пании «Балтика» и вице-пре-
зидентом по Восточной Европе 
датского концерна Carlsberg, 
владельца «Балтики». Источ-
ник ”Ъ“, близкий к компании, 
тогда рассказывал, что уход Ан-
тона Артемьева был связан с 
причинами личного характе-
ра. Руководителем пивоварен-
ной компании менеджер про-
работал шесть лет. За это время 
доля «Балтики» на пивном рын-
ке выросла с 24,1% до 39,7%.

Получить комментарий 
Антона Артемьева вчера не 
удалось.

• Сramo работает в 14 
странах мира, где управля-
ет 400 арендными центра-
ми. Выручка в 2011 году — 
€679,9 млн, чистая прибыль 
— €23,5 млн. Капитализация 
вчера — €329,9 млн. В России 
работает с 1991 года. Здесь 
ей принадлежат семь аренд-

ных центров — в Санкт-Пе-
тербурге, Москве, Калуге 
и Екатеринбурге.
• Ramirent представлена 
в 13 странах Европы. Выруч-
ка в 2011 году — €649,9 млн, 
чистая прибыль — €44,7 
млн. Капитализация вчера — 
€634,8 млн. В России работа-
ет с 1988 года, на Украине — 
с 2003 года. В обеих странах 
Ramirent принадлежат 
13 арендных центров.
Российско-украинское СП 

Cramo и Ramirent по масштабу 
бизнеса будет гораздо скром-
нее, чем «Балтика» с годовым 
оборотом €2,23 млрд по ито-
гам 2011 года. В скандинавс-
ких компаниях прогнозиру-
ют, что их консолидирован-
ные продажи в России и на Ук-
раине в 2012 году составят око-
ло €52 млн. Партнеры рассчи-
тывают на рост спроса на арен-
ду строительного оборудова-
ния: по их данным, строитель-
ный рынок двух стран сейчас 
оценивается более чем в €100 
млрд и будет расти на 8% в год. 
Аренда строительного обору-
дования востребована в ос-
новном на быстростроящихся 
объектах, уточняет гендирек-
тор компании «МИЦ-Девелоп-
мент» Сергей Хорошков. По его 

словам, девелоперы, как пра-
вило, предпочитают иметь все 
необходимое оборудование в 
собственности.

Должность председателя со-
вета директоров носит скорее 
факультативный характер и не 
отнимает много времени, от-
мечает аналитик «Ренессанс 
Капитала» Наталья Загвозди-
на. «Учитывая успешный опыт 
господина Артемьева в ”Балти-
ке“, он мог бы быть востребо-
ванным управленцем в компа-
ниях потребительского рын-
ка. Возможно, решение пора-
ботать в сравнительно неболь-
шой компании из другой от-
расли связано с какими-то его 
личными причинами»,— рас-
суждает аналитик.

Примечательно, что воз-
главлявший «Балтику» с 1991 
по 2004 год, то есть до Антона 
Артемьева, Таймураз Боллоев 
также потом работал в строи-
тельной отрасли. В 2009–2011 
годах он возглавлял госкорпо-
рацию «Олимпстрой».

Олег Трутнев,  
Екатерина Геращенко

Его поздравляет председатель совета директоров ЗАО ОТЭКО 
Мишель Литвак:
— Дорогой Владислав! Прими самые теплые поздравления по слу-
чаю дня рождения! Твоя целеустремленность, настойчивость, вы-
сокое чувство ответственности, организаторский талант позволя-

ют тебе успешно решать самые сложные приоритетные задачи. 
Желаю тебе крепкого здоровья, вдохновения, успехов в бизнесе, 
удачи в достижении новых профессиональных высот, надежных 
партнеров, счастья и благополучия.

Рубрику ведет Анна Макеева

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 50 лет совладельцу компании Capital Group  
Владиславу Доронину

потребительский рынок

 «яндекс» (reuters, nasdaq) mail.ru (reuters, lse) «РОсТеЛекОМ» (ФБ ММВБ)  CtC media (reuters, nasdaq) VimPelCOm (reuters, nYse) МТс (reuters, nYse)
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Расходы на рекламу в России за девять месяцев 2012 года
Медиа	 Доход	от	рекламы	(млрд	руб.	без	НДС)	 Изменение	(%)
		 июль–сентябрь	 январь–сентябрь	 январь–март	 апрель-июнь	 июль–сентябрь	 январь–сентябрь
Телевидение 30,1 96,6–97,1 10 7 10,7–12,7 9

      в том числе эфирное 29,4 94,8–95,3 10 6 10,1–12,2 9

      кабельно-спутниковое 0,64 1,78 55 37 28 38

Радио 3,2 9,4–9,6 19 27 18,5 20

Пресса 8,9 28,8–29 1 4 3,5 3

      в том числе газеты 1,5–1,6 6,3–6,4 13 17–21 0–6,7 13

      журналы 4,1 13,5–13,7 0 2 2,5 1

      рекламно-информационные издания 3,1–3,2 8,8–8,9 –4 –3 –3,1–0 -2,00

Наружная реклама 10,3 29,4–29,6 12 8 27,2 10

Интернет 13,9 37,9 43 46–48 32,4–33,7 40

      в том числе медийная реклама* 4,7 11,6 25 34–39 17,5 25

      контекстная реклама** 9,2 26,3 50 45–60 41,5–43,8 48

Другие носители*** 0,7 2,6 18 57 0 20

Все	медиа	 67,5	 205–206	 14	 13	 16,8	 14
*Баннеры, всплывающие окна и другие подобные форматы.  **Коммерческие ссылки в результатах поиска и на профильных ресурсах.   
*** В том числе реклама в кинотеатрах и внутри зданий.  Источники: Ассоциация коммуникационных агентств России; расчеты «Ъ». 
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Завтра в прокат выходит политический 
триллер «Операция ”Арго“», где режис-
сер Бен Аффлек снял самого себя в ро-
ли бородатого спасителя шестерых со-
трудников американского посольства, 
застрявших в охваченном революцион-
ными беспорядками Тегеране в начале 
1980-го. Эталонный, хотя и немного 
пресноватый, образ граждански от-
ветственного американца наблюдала 
в «Операции ”Арго“» ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Основанная на подлинной истории «Опе-
рация ”Арго“», судя по всему, будет одним из 
основных претендентов на «Оскар» — она от-
носится к тем респектабельным оскаровс-
ким фильмам, которые смотрят не столько 
ради развлечения и удовольствия, сколько 
из чувства долга и любознательности. Карти-
на открывается небольшим, но очень нагляд-
ным экскурсом в иранскую историю, с ри-
сунками и кинохроникой — и далее по 
фильму можно составить объемное пред-
ставление о политической ситуации в Теге-
ране в конце 1979 — начале 1980 года, когда 
улицы иранской столицы кое-где были укра-
шены болтающимися на фонарях людьми и 
жизнь шести американцев, прячущихся в ре-
зиденции канадского посла, действительно 
висела на волоске.

В Белом доме за них очень переживают, 
проводят длинные совещания на самом вы-
соком уровне, но придумать, как вызволить 
соотечественников из дикой и враждебной 
страны, толком не могут: единственная бес-
помощная мысль, которая рождается в ре-
зультате всех этих мозговых штурмов,— вы-
дать заложникам велосипеды. Задумчивый 
герой Бена Аффлека, оперативник ЦРУ, спе-
циализирующийся на подобных случаях, с 
тоской выслушивает этот лепет, а вечером 
идет разговаривать по телефону с десятилет-
ним сыном, с матерью которого недавно раз-
велся (это обстоятельство личной жизни на-
кладывает на серьезное чело героя дополни-
тельную печать грусти). Во время разговора с 
ребенком, который смотрит по телевизору 
какой-то научно-фантастический трэш, ге-
роя осеняет блестящая мысль — вывезти 
американских граждан из Ирана можно под 
видом канадской съемочной группы, якобы 
приехавшей на поиски натуры для голливуд-
ского фильма. И вот уже герой моментально 
втирается в кинобизнес и, порывшись на 
студии в стопке макулатурных сценариев, 
выуживает из нее один под названием «Ар-
го» — что такое «Арго», слабо подкованные в 
греческой мифологии кинопродюсеры не 
очень представляют, однако активно начина-

ют создавать видимость масштабного блок-
бастера о войне с пришельцами: оборудуют 
офис, печатают на постере какую-то легко 
одетую красотку с бластером.

Юмористическими подробностями из 
голливудской кухни «Операция ”Арго“» не 
слишком изобилует, но пара-тройка коло-
ритных образов циничных киношников все-
таки в фильме удалась — прежде всего благо-
даря Джону Гудману в роли реально сущест-
вовавшего Джона Чемберса, обладателя «Ос-
кара» за грим, который он сделал для «Плане-
ты обезьян». Однако из мира кино действие 
то и дело переносится в скучноватые коридо-
ры власти или в резиденцию канадского пос-
ла, где томятся в неизвестности американс-
кие граждане, и их безысходные разговоры 
слушать, конечно, не так увлекательно, как 
кинематографические шутки-прибаутки.

Герой Аффлека постоянно и порой не-
сколько даже натужно демонстрирует, на-
сколько он ощущает весь груз лежащей на 
нем ответственности, который дополнитель-
но подчеркивают его начальники, иногда 
вворачивая в разговор духоподъемные фра-
зы: мол, не подкачай, сынок, на тебя смотрит 
вся страна. Приехав наконец в Тегеран с под-
дельными паспортами для американских бе-
долаг, спаситель не сразу встречает безогово-

рочное понимание, и не все члены подде-
льной «съемочной группы» верят в то, что его 
план сработает: приходится ему немного 
стряхнуть свою обычную задумчивость и 
проявить недюжинное красноречие, чтобы 
уговорить недоверчивых соотечественни-
ков на рискованный, но единственно воз-
можный план спасения. К концу «Операция 

”Арго“» все-таки набирает обороты и раска-
чивается в плане саспенса, хотя в начале, чес-
тно говоря, проникнуться сильным сочувс-
твием к изолированным от родины амери-
канским подданным не очень получается — 
по-настоящему болеть за успех операции на-
чинаешь лишь тогда, когда злые иранские 
пограничники бандитского вида принима-
ются прессовать мнимых кинематографис-
тов и внимательно прослушивают сюжет ли-
пового фильма о войне с инопланетянами. 
Но такова специфика патриотического ки-
но, каким является «Операция ”Арго“»,— 
когда тебя учат любить чужую родину, разде-
лить этот воспитательный пафос получается 
разве что умозрительно.

ПреМьерА КИнО

Аргонавты-перебежчики
Бен Аффлек в «Операции 

”
Арго“»

Груз лежащей на нем ответствен-
ности герой Бена Аффлека посто-
янно демонстрирует своим задум-
чивым видом   фото filmz.ru

В прокат вышел фильм 
 Амира надери «Снято!».  
рецензию читайте в ”Ъ“ завтра

В Светлановском зале Московского 
дома музыки прозвучала написан-
ная в 1811 году оратория Степана 
 Дегтярева «Минин и Пожарский, 
или Освобождение Москвы». Под 
 управлением маэстро Александра 
 рудина ораторию исполняли оркестр 
Musica Viva, хоровой ансамбль «Инт-
рада», российский роговой оркестр 
Сергея Поляничко и солисты Большо-
го театра. О самом необычном музы-
кальном событии сезона историчес-
ких юбилеев рассказывает СерГеЙ 
ХОДнеВ.

Помнится, весной, когда основные тор-
жества в честь 200-летия войны 1812 года 
были еще за горами, ваш обозреватель 
позволил себе посетовать: вот, мол, навер-
няка ведь в юбилейной неразберихе «Ми-
нина и Пожарского» не вспомнят. По счас-
тью, не угадал, вспомнили, причем вроде 
бы ровно таким образом, как хотелось бы. 
Музыка русского классицизма — родная 
стихия для Александра Рудина, он дейс-
твительно первый дирижер, чье имя стои-
ло бы вспомнить, затевая исполнение де-
гтяревской оратории. Вокальный ан-
самбль «Интрада» — тоже крайне адекват-
ный выбор, специалисты по всякому ар-
хивному репертуару от Ренессанса до ран-
неклассической музыки, обладатели 
изящного, чистого и хирургически точно-
го звука. Даже вот роговой оркестр, аутен-
тичный русский уникум, пригласили; у 
него в партитуре не то чтобы определяю-
щие позиции (поддерживает и дополняет 
аккорды оркестровой меди), но все ж таки 
редкая и приятная краска. Ну и певцы то-
же совсем не проходного разряда: князя 
Пожарского пел Максим Пастер, его супру-
гу — Венера Гимадиева, звезда недавней 
«Травиаты» Большого, Кузьму Минина — 
Эндрю Гудвин, а Авраамия Палицына — 
Петр Мигунов.

Впрочем, и помимо исполнителей у 
концерта теоретически был немалый 
шанс стать хитом сезона, и вот почему. Те, 
кто при словах «русская оратория» пред-
ставляют себе что-то тяжеловесное, пафос-
ное, ненужное, суконно-официозное, вро-
де казенных ораторий иных советс-
ких композиторов, в данном случае сов-
сем не правы. «Минин и Пожарский» — от-
чаянно колоритная вещь, там Кузьма Ми-
нин выдает лирическим тенором галант-
ные колоратуры, Дмитрий Пожарский вы-

ражает свой отказ от царского венца в 
изящной арии с облигатной скрипкой, а 
его супруга провожает его на бой, с безоб-
лачной куртуазностью сообщая в своей 
арии о том, что «везде любовь производи-
ла чудесны многия дела». В смысле либ-
ретто драматургия, конечно, весьма ус-
ловная — сначала Палицын и Минин дол-
го решаются «свобождать Россию», потом 
приходят с этим решением к князю По-
жарскому (отвлекая его от буколического 
наслаждения сельской жизнью — очень 
актуальное занятие для 1612 года, нечего 
сказать), а потом сразу оказывается, что 
враг разбит, и пора звать на царство Миха-
ила Романова. Но зато все это иллюстриру-
ется очень эффектной музыкой. Возвы-
шенные ансамбли с хором, генделевские 
хоровые фуги, вступление ко второму 
действию, рисующее сельские утехи кня-
зя Пожарского и написанное для ансамб-
ля духовых — в стиле «кассаций» и «сере-
над» XVIII века, батальная прелюдия к тре-
тьему действию, где сначала марш alla 
Turca, а потом аллегро с пушечными за-
лпами (привет «Победе Веллингтона» Бет-
ховена). Ну, пусть не Моцарт, но сравне-
ния с каким-нибудь Михаэлем Гайдном 
творение Степана Дегтярева — крепостно-
го крестьянина графа Шереметева, учив-
шегося у итальянских светил того време-
ни, выбившегося в первейшие нацио-
нальные композиторы и в конце концов 
получившего-таки вольную — вполне вы-
держивает.

И это только кажется, что это какая-то 
милая необязательная экзотика. Во-пер-
вых, это музыка, с которой вполне можно 
выходить на мировой рынок — благо 
спрос на всякие барочные и классицисти-
ческие раритеты на Западе по-прежнему 
все еще велик. Во-вторых, это как-никак 
живой монумент эпохи: написана орато-
рия была еще в 1811-м, но, естественно, 
оказалась очень кстати после победы над 
Наполеоном — например, именно ее ис-
полняли в 1818 году на открытии памят-
ника главным героям оратории на Крас-
ной площади. Так что хотя бы по официоз-
ному поводу, хотя бы сейчас, когда на по-
вестке дня и 200-летие войны двенадцато-
го года, и 400-летие того самого освобож-
дения от поляков, дегтяревской оратории 
впору бы пошатнуть монополию нашего 
главного «победного» шлягера — увертю-
ры Чайковского «1812 год». 

КОнцерТ КЛАССИчеСКАЯ МуЗыКА

История с ораторией
«Минин и Пожарский»  
Дегтярева в Доме музыки
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культура
ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Половина третьего авангарда
«Новые идут!» в ММСИ
В Московском музее совре-
менного искусства (ММСИ) 
в Ермолаевском переул-
ке открылась выставка «Но-
вые идут!», сделанная кура-
тором Отдела новейших те-
чений Русского музея Екате-
риной Андреевой, главным 
пропагандистом и апологе-
том ленинградских «Новых 
художников». Около ста ра-
бот из Русского музея, Тре-
тьяковской галереи, ММСИ 
и частных коллекций изучи-
ла АННА ТОЛСТОВА.

Взгляд сразу упирается в 
длинную полосатую тряпочку 
«Старт», на которой Тимур Нови-
ков и Сергей Бугаев (Африка) на-
малевали бегунов, сбежавших 
из первых, допотопных ком-
пьютерных игр. Этих квадрат-
ных компьютерных человечков, 
а также непременные ракеты и 
кораблики можно найти у всех, 
у собственно «Новых» и у их бли-
жайших единомышленников, у 
Олега Котельникова, Ивана Со-
тникова, Инала Савченкова, Ан-
дрея Крисанова, у Виктора Цоя, 
наконец, в чьей буйной живо-
писи, как показывает выстав-
ка, квадратные вооружены либо 
микрофонами и гитарами, ли-
бо пистолетами. «Новые худож-
ники» были чистым мальчишес-
твом, озорством, искусством ху-
лиганским, игровым и драчли-
вым. Секс, рок, панк, рейв, нар-
котики, стрелялки, коллажи, 
плакаты — все четыре этажа му-
зея в Ермолаевском переулке 
превратились в комнату труд-
ного подростка времен фильма 
«Асса», картины, вдохновленной 
ленинградской «рок-клубной» 
атмосферой и сделанной при 
живейшем участии «Новых»,— 
новиковская «Группа ”Кино“», 
послужившая «Ассе» афишей, 
тут, разумеется, тоже есть.

При входе висит газета, вы-
пущенная к выставке в доме Ма-
тюшина, Музее петербургского 
авангарда, в 2010-м: в ней про-
водится параллель между «Сою-
зом молодежи», первым объеди-
нением русского авангарда, воз-
никшим в Петербурге с подачи 
Михаила Матюшина и компа-
нии, и «Новыми художниками». 
Они и правда помнили об аван-
гардной традиции. Не только в 
том смысле, что «Венера» Ивана 
Сотникова с издевательской да-
тировкой «1912 (?)» — плоть от 

плоти «солдатских венер» Ми-
хаила Ларионова, и вообще луч-
шие (хотя что значит «лучшие»? 
— их намеренно «мусорная» 
форма не предполагает неудач) 
живописцы «Новых», Олег Ко-
тельников и Иван Сотников,— 
это прирожденные даже не нео-, 
а просто экспрессионисты. Но и 
в том смысле, что авангард — это 
ниспровержение, доказательс-
твом чему служит «Ноль-объект» 
Новикова—Сотникова, картина 
с дыркой от квадратного мале-
вичевского бублика, показанная 
в ДК имени Кирова на выставке 
Товарищества эксперименталь-
ного изобразительного искусст-
ва и сразу обесценившая все глу-
бокомысленные эксперименты 
товарищей-нонконформистов.

Они не боролись с советской 
властью — они не замечали ее, 
как плохую ленинградскую по-

году. Издевательские портреты 
Ленина с Крупской работы еще 
совсем юного Владислава Ма-
мышева-Монро — это не соц-
арт, это эстетика рогов и копыт, 
пририсованных вождю миро-
вой революции прямо в школь-
ном учебнике анонимным дво-
ечником по поведению. Они не 
боролись с тяжеловесным и тя-
желодумным нонконформиз-
мом — они над ним потеша-
лись, как потешались тогда же 
«мухоморы» над премудростя-
ми московского концептуализ-
ма. Обрезки фанеры и оргали-
та, кухонные доски, картонные 
коробки, полиэтилен, тряпки 
(первые «тряпочки» Тимура Но-
викова с ленинградскими веду-
тами и обязательным крейсе-
ром «Аврора» — из времен «Но-
вых») — они не делали «нетлен-
ку», и какая может быть «нетлен-
ка», если выставлять все это на 
разведенном Дворцовом, как 
придумал Иван Мовсесян. «Кар-
тину написать не успел»,— со-
общает Виктор Цой. Они жили 
и радовались жизни, с абсолют-

ной точностью попадая в миро-
вой пульс «нью-вейва», чему не 
уставали удивляться потянув-
шиеся в Ленинград западные 
слависты. Документальные сви-
детельства этой жизни и предъ-
явлены публике наряду с живо-
писью: клипы «Кино» и запи-
си «Автоматических удовлетво-
рителей», ролики «Пиратского 
телевидения» и первые опусы 
юфитовской студии «Мжа-ла-ла-
фильм», костюмы Сергея Чер-
нова к концертам «Поп-механи-
ки» и мэйл-арт Вадима Овчин-
никова, афиши «Гагарин-Party» 
и «Новых композиторов». А вся 
лестница украшена вырезками 
с фигурками художников, сти-
ляг, панков, рейверов и прочих 
брейк-дансеров, потому что, 
как говорил Тимур (тогда еще 
не Петрович) Новиков, вождь и 
учитель четвертой ленинградс-
кой революции: «А теперь дис-
котека!» В общем, они были мо-
лоды, чертовски молоды.

Пару лет назад Екатерина Ан-
дреева сделала выставку «Удар 
кисти» в Русском музее — она 

была сразу про весь ленинград-
ский «третий авангард», про 
все искусство 1980-х, эпохи пе-
рестроечного угара, последних 
приступов советского маразма 
и отчасти стимулированном им 
буйном цветении контркульту-
ры. То есть и про «Новых», и про 
некрореалистов, благо обе груп-
пы, временами пересекающие-
ся, а то и сливающиеся, вырос-
ли из одного корня. Но в ММСИ 
тему разделили на две главы. 
Ретроспективу некрореалистов 
прошлой осенью сделала Олеся 
Туркина: часть художников не 
рассталась с некрореалистичес-
ким брендом по сей день, и бы-
ло видно, что бренд ныне вы-
дохся. И вот подошла очередь 
«Новых». К началу 1990-х «Но-
вые художники» исчезли: ушли 
в «новые академики» и «новую 
серьезность», завязали, уехали, 
умерли. Зато сейчас они — жи-
вее всех живых.

Фестиваль «Дни Д. А. Приго-
ва в Государственном 
Эрмитаже» открылся миро-
вой премьерой оперы Вла-
димира Раннева «Два акта», 
написанной на оригиналь-
ное, до сих пор не издавав-
шееся либретто Пригова и 
исполненной в Главном шта-
бе международной коман-
дой певцов и берлинским 
Ensemble Mosaik под управ-
лением дирижера Энно Поп-
пе. Проект, реализованный 
в рамках года Германии 
в России, оказался одной 
из самых бесспорных удач 
в новейшей истории отечес-
твенного музыкального те-
атра, считает ДМИТРИЙ 
РЕНАНСКИЙ.

«Два акта» складываются из 
развернутых диалогов Гамлета 
и Фауста, разжалованных вре-
менем и либреттистом из про-
тагонистов европейской мифо-
логии в заурядных ее узников, 
приговоренных к вечному от-
быванию культурных повин-
ностей. В своем единственном 
оперном сочинении Пригов 
иронично играет с узнаваемы-
ми моделями жанра: изрядно 
траченные молью истерики и 
отдающий театральной пылью 
ритуальный пафос героев «Двух 
актов» апеллируют к штампам 
романтического музыкально-
го театра, к котурнам его при-
вычно-велеречивой условнос-
ти. Самым очевидным (и самым 
скучным) ходом для музыкан-
та, имеющего дело с этим текс-
том, было бы нарядить либрет-
то Пригова в эффектные симфо-
нические вступления, патети-
ческие хоры, срывающие ова-
ции арии и виртуозные ансам-
бли — словом, самоустранить-
ся и завершить не закончен-
ный в силу отсутствия профес-
сиональных композиторских 
навыков замысел либреттиста. 
Владимир Раннев поступил с 
«Двумя актами» прямо противо-
положным образом. Для начала 
он перевел русский подлинник 
на английский и немецкий, как 
будто бы вернув героев оперы в 
их родные языковые стихии, но 
главным образом радикально 
«остранив» текст Пригова, отне-

сясь к его автору как к классику, 
которого можно и нужно пере-
интонировать и переосмыслять 
— и чем решительнее, тем пло-
дотворнее. (Трудно не заметить, 
что этот жест господина Ранне-
ва идеально совпал с ключевой 
идеей всего эрмитажного фору-
ма, приуроченного к открытию 
именного зала Пригова в Глав-
ном штабе и призванного окон-
чательно, по крайней мере в Пе-
тербурге, канонизировать героя 
фестиваля как классика акаде-
мического искусства.)

В «Двух актах» Владимир Ран-
нев работает с типологически-
ми формулами европейской и 
русской вокальной музыки: рас-
шатывает их, деформирует, ис-
кажает до едва ли не полной не-
возможности узнавания — но 
то и дело бережно прорежива-
ет «шум языка», даруя интонаци-
онному сигналу шанс быть опоз-
нанным и считанным. По-бароч-
ному пышное и надмирное узо-
рочье оттененных нездешним 
перфекционизмом инструмен-
талистов Ensemble Mosaik и раз-
множенных шестнадцатью ау-
диоканалами голосов солистов-
вокалистов Гуннара Брандта-Зи-
гурдсона и Райнера Киллиуса 
образует грандиозный в своей 
детализованной изысканности 
80-минутный акустический ка-
лейдоскоп. Завершенные в ны-
нешнем году «Два акта» — самая 
цельная и глубокая позиция во 
всем портфолио 42-летнего пе-
тербургского композитора, в 
ней особенно чувствуется опыт 
работы на территории музы-
кального театра и невооружен-
ным глазом заметна работа над 
ошибками дебютной оперы «Си-
няя борода. Материалы дела»: то, 
что не получилось в опусе двух-
летней давности — покорить не 
только время, но и пространс-
тво,— удалось сполна в опере на 
либретто Пригова. 

Премьеру давали в атриуме 
Главного штаба, впервые впус-
тившего в свои свежеотрестав-
рированные стены столь значи-
тельное количество зрителей 
и по такому случаю преобразо-
вавшего свою монументальную 
лестницу в удобный амфитеатр. 
Встреча с архитектурой Ники-

ты Явейна — само по себе пере-
живание крайне сильное. Впи-
сать в ее пространство какой-то 
иной, не предусмотренный ре-
шением «Студии 44» художест-
венный объем — задача почти 
непосильная, но музыке «Двух 
актов» это удалось с какой-то 
обезоруживающей легкостью. 
Еще одна безоговорочная уда-
ча — театральное решение пар-
титуры, редкое по нынешним 
временам свидетельство того, 
что лаконизм действия на музы-
кальной сцене отнюдь не всегда 
синонимичен бедности мысли 
или неопытности авторов спек-
такля. Это особенно неожидан-
но, если учесть, что постанов-
щиком «Двух актов» выступил 
сам Владимир Раннев, выстро-
ивший минималистский ритм 
сценического движения сооб-
разно логике либретто Пригова 
и собственной музыки.

Клаустрофобической заколь-
цованности видеоряда Оле-
га Михайлова — с занесенны-
ми снежным прахом современ-
ными Фаустами и Гамлетами, 
измельчавшими до офисного 
планктона и пытающимися вы-
рваться из разрухи некогда вели-
чественного особняка,— вторит 
репетитивный «живой план» с 
вереницей пассажиров, зябну-
щих в ожидании видеоавтобуса, 
следующего по маршруту из ни-
откуда в никуда. В конце первого 
действия он эффектно врезается 
в объемную декорацию останов-
ки, погребая под обломками за-
читавшуюся то ли Офелию, то ли 
Маргариту — чтобы во втором 
из «Двух актов» она перевопло-
тилась в скучающую продавщи-
цу надувных детских игрушек, 
обладательницу блондинистого 
парика, безутешную сегодняш-
нюю Гретхен. Наталья Пшенич-
никова практически не сдви-
гается с места до самого конца 
спектакля, но помноженная на 
то, что принято называть stage 
presence, тщательно выверен-
ная статика музы современных 
русских композиторов плюс 
еще демоническая тень дириже-
ра Энно Поппе во всю боковую 
стену атриума стоят много доро-
же, чем деятельная суета иных 
оперных режиссеров со стажем.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА 

Акты — упрямая вещь
«Два акта» Владимира Раннева и Дмитрия Пригова 
в Эрмитаже 

История «Новых ху-
дожников» тесно свя-
зана с историей ле-
нинградской рок-му-
зыки  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

«Короли танца», один из наиболее ус-
пешных балетных проектов Сергея Да-
ниляна, вновь удостоили высочайшего 
посещения Петербург. На представле-
нии, которое дала в Михайловском те-
атре пятерка премьеров — Денис Мат-
виенко, Леонид Сарафанов, Марсе-
ло Гомес, Гийом Коте и Иван Васильев, 
побывала ОЛЬГА ФЕДОРЧЕНКО.

Вечер открывал знаменитый мужской па-
декатр «For 4» в хореографии Кристофера Уил-
дона и исполнении Леонида Сарафанова, Де-
ниса Матвиенко, Ивана Васильева и Гийома 
Котэ — номер, который, наверное, уже пора 
вносить в хрестоматию классического насле-
дия ХХI века за красоту танцевального реше-
ния, за легкую пластичность форм, за сосре-
доточенное исполнение. Разве что господин 
Васильев с присущей ему тягой к демонстра-
ции возможностей своей мускулатуры из это-
го ансамбля эстетически выбивался.

В меланхолическом «Ремансо» (хореогра-
фия Начо Дуато, исполнители — господа Са-
рафанов, Гомес и Котэ) пальма первенства 
принадлежала другому российскому танцов-
щику. В этом балете Леонид Сарафанов умуд-
ряется сочетать виртуозность с наивностью 
Маленького Принца и грустью Пьеро.

Он же вместе с Денисом Матвиенко ис-
полнил во втором отделении дуэт из балета 
«Кватро». Назойливо повторяющаяся весь 
номер одна и та же музыкальная тема рож-
дала соответствующую хореографию (ба-
летмейстер Эдвард Клюг): нервический ду-
эт с элементами садизма. Долбежка одной и 
той же музыкальной фразы постепенно 
приводит к танцевальному исступлению, 
завершившемуся, судя по финальной позе, 
убийством на бытовой почве. Оба танцов-
щика были чрезвычайно убедительны в 
изображении разгорающегося конфликта, 
добавив благостному течению вечера не-
много коммунального драйва.

Любая ссора хороша тем, что вслед за 
ней следует примирение. Примиряться 
лучше всего в каком-нибудь страстном дуэ-
те, что, согласитесь, в «Королях», с их стро-
гой антифеминистской концепцией, за-
труднительно. Поэтому за буйство плоти и 
страсти отвечал дуэт Ролана Пети «Морель и 

Сен-Лу, или Борьба ангелов» из балета 
«Пруст, или Перебои сердца» в исполнении 
знойных брюнетов Котэ и Гомеса. Они стан-
цевали сладострастное мужское па-де-де 
упоительно сексуально, презирая все за-
преты петербургских депутатов и рискуя 
перевести вечер из заявленных «12+» в кате-
горию «18+».

«Танец блаженных душ» в хореографии 
сэра Фредерика Аштона и в исполнении Де-
ниса Матвиенко показался уж очень сенти-
ментальным и приторным. Хотя, вероятно, 
он и исполнил роль буфера — между чувс-
твенной хореографией Пети и брутальной 
Патрика де Бана в «Лабиринте одиночест-
ва». Длиннющий монолог не то про лаби-
ринт, не то про одиночество сочинили для 
господина Васильева, вероятно, чтобы дать 
тому два или три раза обмерить сцену кру-
гом jete’ en tournant со всевозможными отя-
гощениями, не поддающимися четкой 
классификации: как только можно тело вы-
гнуть, вогнуть, изогнуть и скрючить, так 
господин Васильев и летал. Между кругами 
и пируэтами он ходил походкой разминаю-
щегося боксера и супил брови. По совокуп-
ности, вероятно, это должно навевать на 
мысли о непреодолимом одиночестве за-
блудившейся в лабиринте личности. Васи-
лепоклонники — петербургские дамы раз-
ной степени экзальтированности и учащи-
еся балетной школы — бесновались.

Завершал королевский вечер номер 
«KO’d» (что означает сия аббревиатура, ска-
зать затруднительно). Ясно одно: Гийом Ко-
тэ явился един в трех лицах — композито-
ра, танцовщика и пианиста. Далее по убы-
вающей. Марсело Гомес двуедин: балетмей-
стер и исполнитель, а отечественным тан-
цовщикам господам Матвиенко, Сарафано-
ву и Васильеву доверили роли интерпрета-
торов. Номер создан, что называется, на по-
сошок, чтоб объединить всех королей в ко-
ролевском номере по окончании не-
простой королевской работы. И им тут при-
вольно прыгать (если силы остались), радо-
ваться жизни (потому что силы остались), 
чуть иронично наблюдать за собой («Надо 
же, еще силы остались!») и радоваться успе-
хам друзей (у которых силы тоже еще оста-
лись). Очень милый номер, что-то вроде «За-
стольной» из «Травиаты». Так и ждешь, что 
по окончании вынесут бокалы с шампанс-
ким и все крикнут «горько!».

ГАЛА-КОНЦЕРТ БАЛЕТ

«Короли» щегольнули конституцией
Балетный гала в Михайловском театре

Балетные знаменитости показали, 
что и в танце точность — вежливость 
королей (на фото — Леонид Сара-
фанов и Марсело Гомес)  
ФОТО СТАНИСЛАВА ЛЕВШИНА
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

В Лондоне продолжается 
итоговый турнир сезона ATP, 
участие в котором принима
ют только лучшие из луч
ших — восемь сильнейших 
теннисистов мира и такое же 
количество пар. На кону сто
ит $5,5 млн. Лидеры рейтин
га соревнования начали 
весьма уверенно — Новак 
Джокович, Энди Маррей 
и Роджер Федерер свои 
стартовые матчи выиграли. 
А уже сегодня может стать 
известно имя первого полу
финалиста. Он определится 
в противостоянии Джокови
ча и Маррея.

Лондонский турнир, к боль-
шому сожалению для болель-
щиков, еще до своего старта 
лишился главной интриги. 
Был шанс на то, что именно в 
британской столице Новак 
Джокович и Роджер Федерер 
будут выяснять, кому из них 
быть первой ракеткой мира по 
итогам года. Но не сложилось. 
Федерер снялся с турнира се-
рии Masters в Париже, кото-
рый в прошлом году выиграл. 
Как следствие, швейцарец не 
сумел защитить очки, набран-
ные в прошлом сезоне, и про-
пустил вперед Джоковича. 
Причем запаса, с которым серб 
возглавил рейтинг, ему хвати-
ло, чтобы гарантировать себе 
первенство по итогам года.

Впрочем, мотивации тенни-
систы, учитывая более чем вну-
шительный призовой фонд тур-
нира ($5,5 млн), не говоря о пре-
стижности победы в нем, конеч-

но же, не лишены. Если уж речь 
зашла о деньгах, то стоит отме-
тить, что только за попадание в 
Лондон игроки получили по 
$130 тыс. Столько же стоит каж-
дая победа в групповом турни-
ре. Ну а чемпион, при условии 
что пройдет дистанцию без по-
ражений, получит $1,76 млн.

Роджер Федерер, по итогам 
жеребьевки попавший в груп-
пу B, вчера сыграл свой пер-
вый матч на турнире. Встре-
чался 17-кратный победитель 
турниров Большого шлема с 
Янко Типсаревичем и вроде бы 
доказал, что его решение отка-
заться от парижского Masters 
было достаточно оправдан-
ным. По крайней мере призна-
ков утомления, накопленного 
к концу сезона, Федерер не 
продемонстрировал, домини-
руя на протяжении всего мат-
ча. Но при этом играл швейца-
рец все же не идеально. Напри-
мер, точность первой подачи у 
игрока его уровня могла бы 
быть и выше 51%. Впрочем, Фе-
дерер если уж попадал с перво-
го мяча, то почти со стопроцен-
тной гарантией оставлял ро-
зыгрыш за собой. Плюс швей-
царец, в отличие от сербского 
теннисиста, постоянно сам со-
здавал моменты. У него было 

девять брейк-пойнтов, из кото-
рых четыре удалось реализо-
вать. Типсаревичу же о том, 
чтобы взять гейм на чужой по-
даче, оставалось только меч-
тать. В итоге закономерная по-
беда Федерера в двух сетах.

Днем ранее в борьбу вступи-
ли представители группы A. В 
частности, Новак Джокович 
встречался с Жо-Вильфридом 
Тсонга. Были времена, когда 
французский теннисист считал-
ся чуть ли не специалистом по 
Джоковичу — в 2008–2009 годах 
он четыре раза подряд обыграл 
серба. Но начиная с Wimble-
don-2011 Джокович уже сам 
примерил на себя роль специа-
листа по Тсонга (как, впрочем, и 
по абсолютному большинству 
других теннисистов): шесть по-
бед в шести матчах.

Правда лондонская встреча 
далась Джоковичу очень не-
просто. В первом сете Тсонга, 
что потом признал и сербский 
теннисист, играл просто лучше. 
Реализуй он один из трех имев-
шихся у него брейк-пойнтов (у 
Джоковича не было ни одного), 
дело не дошло бы до тай-брей-
ка, в котором, конечно же, ска-
зался более высокий класс пер-
вой ракетки мира. «Первый сет 
мог сложиться и иначе. Да что 

говорить, Тсонга был куда луч-
ше. Мне же оставалось только 
биться за каждый мяч и терпеть. 
Такой подход снова срабо-
тал»,— отметил Джокович, кото-
рый после успеха на тай-брейке 
развил достижение, сумев во 
второй партии перестрелять 
противника с задней линии.

Свой второй матч в Лондоне 
Новак Джокович проведет се-
годня против Энди Маррея, ко-
торый в первом туре в трех се-
тах обыграл Томаша Бердыха. 
Это будет первая на турнире 
встреча, к которой применима 
приставка «супер».

На кону в сербско-британс-
ком противостоянии — выход в 
полуфинал. Более весомые шан-
сы на досрочное попадание в 
топ-4 у Новака Джоковича. Если 
он обыграет Энди Маррея в двух 
партиях, то попадет в play-off 
вне зависимости о того, как сло-
жится другая встреча в группе 
между Томашем Бердыхом и 
Жо-Вильфридом Тсонга. Если 
же Джокович победит в трех се-
тах, то в полуфинал он пройдет 
при условии, что Тсонга обыгра-
ет Бердыха. Наконец, шансы 
Маррея реализуются, если он 
сам обыграет Джоковича (не-
важно, с каким счетом), а в про-
тивостоянии Бердыха и Тсонга 
сильнее окажется первый.

Александр Петров

Матчем с финнами сборная 
России сегодня начинает вы
ступление на первом этапе 
хоккейного Евротура — Кубке 
Karjala. В прошлом сезоне ее 
главный тренер Зинэтула Би
лялетдинов не гнался в этой 
серии, состоящей из четырех 
турниров, за результатом, 
а готовился через нее к выиг
ранному в итоге чемпионату 
мира. Кажется, такой же 
стратегии он намерен при
держиваться и на сей раз.

Нынешний Евротур мог бы те-
оретически стать чем-то вроде ре-
петиции хоккейного турнира со-
чинских Олимпийских игр 2014 
года — естественно, без Канады и 
США. Все затягивающийся и затя-
гивающийся локаут в НХЛ предо-
ставил европейским сборным 
редчайшую возможность укомп-
лектоваться на турнирах серии 
сильнейшими игроками. Но не 
воспользовался ею никто. Евро-
тур его участники упорно не вос-
принимают как соревнование, 
на котором хорошо поиграть мус-
кулами друг перед другом и пе-
ред публикой. Энергию берегут 
на май — для чемпионата мира.

Сборная России, скажем, на 
Кубке Karjala могла бы выгля-
деть шикарно. Абсолютно все 
отечественные звезды локаут пе-
режидают в КХЛ. Абсолютно все 
уже довольно давно приехали 
на родину и постоянно играют 
за свои клубы. Дефицита практи-
ки, тонуса нет ни у кого. Но ни 
Евгения Малкина, ни Ильи Ко-
вальчука, ни Александра Овеч-
кина, ни Павла Дацюка, ни Алек-
сандра Семина в российской ко-
манде на Кубке Karjala не будет. 
«Американская колония» в ней 
минимальна и скромна — вра-
тарь Сергей Бобровский да фор-
вард Артем Анисимов. В нее 
можно разве что добавить напа-
дающего Владимира Тарасенко, 
который, подписав контракт с 
«Сент-Луис Блюз», в НХЛ еще ни 
одного матча провести не успел.

Состав на самом деле принци-
пиально мало чем отличается от 
того, которым сборная России 
год назад играла на том же Кубке 
Karjala — первом для Зинэтулы 
Билялетдинова в роли главного 
тренера турнире: ветеранов — 
минимум (в этой сборной 30-лет-
ний рубеж чуточку перешагнула 
лишь пара защитников «Ак Бар-
са» — Илья Никулин и Евгений 

Медведев), молодежи — много. 
Показательно, что, когда на днях 
стало известно, что включенный 
в заявку лучший бомбардир пер-
венства КХЛ Александр Радулов 
из-за травмы в Финляндии ко-
манде не поможет, замена ему 
нашлась не из матерых диноза-
ров, а в лице Егора Аверина. Ему 
совсем недавно исполнилось 
23 года.

И Зинэтула Билялетдинов, 
объясняя, почему остановился 
на таком варианте, обнародовал 
свою прошлогоднюю идею: «Ев-
ротур — это в большей степени 
для молодых ребят». Иными сло-
вами, относится он к нему в пер-
вую очередь как к шансу прове-
рить не тех, кому место в сбор-
ной на главных турнирах и так 
почти гарантировано, а тех, кого 
как потенциального сборника 
до сих пор упоминали лишь 
вскользь. В команде, которая 
сыграет на Кубке Karjala, таких 
хоккеистов около десятка: Юрий 
Александров, Кирилл Петров, 
Игорь Макаров, Антон Бурдасов, 
Евгений Дадонов, Дмитрий Ка-
зионов, Егор Аверин.

К подобной концепции мог-
ли бы обнаружиться придирки. 
Есть ведь и другая точка зрения: 
за сборную должны играть 
сильнейшие вне зависимости 
от обстоятельств, а оптималь-
ные сочетания нужно создавать 
загодя.

Но уж слишком все замеча-
тельно вышло у Зинэтулы Биля-
летдинова в предыдущем сезо-
не, чтобы о них вспоминать. 
Сборная России Евротур закон-
чила третьей, позади чехов и 
финнов,— и это после семи лет, 
на протяжении которых она не 
опускалась ниже второй пози-
ции, пять раз выиграв серию. 
Зато на шведско-финском миро-
вом первенстве показала блес-
тящую игру и блестящий, иде-
альный, по сути, результат — де-
сять побед в десяти матчах. А не-
которые из прокрученных че-
рез Евротур хоккеистов, кото-
рые как раз перед началом сезо-
на не смотрелись, прямо ска-
жем, стопроцентными кандида-
тами в национальную коман-
ду,— Денис Кокарев, Евгений 
Кетов, принесли на чемпионате 
мира немало пользы, хотя сама 
их поездка на него многим 
представлялась шальным шан-
сом от получившего карт-бланш 
на эксперименты тренера.

Кубок Karjala в 2011 году сбор-
ная России, пусть в конце кон-
цов она опустилась на третью по-
зицию, убедительно выиграла, 
взяв верх на всеми оппонентами 
— и финнами, и чехами, и шве-
дами. К тем удачам Зинэтула Би-
лялетдинов отнесся спокойно — 
как и к последующим осечкам. 
Не в них ведь была соль.

Алексей Доспехов

ТЕННис

Восьмерка вступила в Лондон
Продолжается итоговый турнир сезона ATP

ХОККЕйНый ЕВРОТуР

Сборная финского разлива
Российская команда выступит на Кубке Karjala не в сильнейшем составе

серб Янко Типсаревич 
(на фото) стал в Лон
доне первой жертвой 
Роджера Федерера  
  фОТО AFP

Главный тренер сбор
ной России Зинэтула 
Билялетдинов (слева 
на заднем плане) 
на этапах Евротура 
предпочитает обка
тывать молодежь    

В четвертом туре группового этапа  
Лиги чемпионов состоялась  
важная встреча «Зенита» и «Андерлехта»

Итоговый турнир ATP в Лондоне
Призовой фонд — $5,5 млн
Первый тур
Группа А. Энди Маррей (Великобритания, 3)—Томаш Бердых (Чехия, 5) 3:6, 6:3, 6:4. Новак 
Джокович (Сербия, 1)—Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 7) 7:6 (7:4), 6:3.

Группа B. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Янко Типсаревич (Сербия, 8) 6:3, 6:1.

Состав сборной России на Кубке Karjala
Вратари: Константин Барулин («Ак Барс»), Сергей Бобровский (СКА).

Защитники: Юрий Александров, Максим Чудинов (оба — СКА), Антон Белов («Авангард»), 
Евгений Бирюков («Металлург», Магнитогорск), Денис Денисов (ЦСКА), Евгений Медведев, Илья 
Никулин (оба — «Ак Барс»), Евгений Рясенский (ЦСКА).

Нападающие: Артем Анисимов, Егор Аверин (оба — «Локомотив»), Евгений Дадонов («Дон-
басс»), Антон Бурдасов, Игорь Макаров, Владимир Тарасенко, Виктор Тихонов (все — СКА), 
Николай Жердев («Атлант»), Дмитрий Казионов («Металлург», Магнитогорск), Денис Кокарев 
(«Динамо», Москва), Евгений Кузнецов («Трактор»), Кирилл Петров («Ак Барс»), Егор Аверин 
(ЦСКА), Александр Свитов («Салават Юлаев»), Алексей Терещенко («Ак Барс»), Вадим Шипачев 
(«Северсталь»).

Расписание матчей 
Кубка Karjala
8 ноября: Россия—Финляндия, 
Чехия—Швеция.

9 ноября: Швеция—Россия, 
Финляндия—Чехия.

10 ноября: Чехия—Россия, 
Финляндия—Швеция.

РЕЗуЛьТАТ

футбол
Чемпионат Англии
10-й тур. «Вест-Бромвич»—«Саутгемптон» 2:0 
(Одемвингие, 36, 60). Положение команд. 
1. «Манчестер Юнайтед» — 24 очка. 2. «Чел-
си» — 23. 3. «Манчестер Сити» — 22. 4. «Эвер-
тон» — 17. 5. «Вест-Бромвич» — 17. 6. «Тоттен-
хем» — 17.

Чемпионат Испании

10-й тур. «Хетафе»—«Бетис» 2:4 (Диего Кас-
тро, 68; Педро Леон, 90 — Молина, 59; Бенат, 
74; Рубен Кастро, 76; Севилья, 90+3). Поло-
жение команд. 1. «Барселона» — 28 очков. 2. 
«Атлетико» — 25. 3. «Реал» — 20. 4. «Бетис» — 
19. 5. «Малага» — 18. 6. «Леванте» — 17.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Филадельфия»—«Нью-Йорк» 88:110. 
«Майами»—«Финикс» 124:99. «Бруклин»—
«Миннесота» 96:107 (Кириленко, 16 оч-
ков; Швед (оба — «Миннесота»), 10 очков). 
«Мемфис»—«Юта» 103:94. «Сан-Антонио»—
«Индиана» 101:79. «Даллас»—«Портленд» 
114:91. «Сакраменто»—«Голден Стейт» 94:92. 
«Лос-Анджелес Клипперс»—«Кливленд» 
101:108.

Единая лига ВТБ

Группа B. «Нептунас» (Литва)—«Жальгирис» 
(Литва) 62:90.
Чемпионат ПБЛ
«Нижний Новгород»—«Химки» 82:86.

Валерий Газзаев  
не принял отставку сына
Президент владикавказской «Алании» Валерий 
Газзаев заявил, что отказывается принять отстав-
ку своего сына Владимира Газзаева с поста глав-
ного тренера футбольного клуба. Об этом сообща-
ется на официальном сайте команды.

В понедельник, после поражения от нижегород-
ской «Волги» в чемпионате России по футболу со 
счетом 0:2, Газзаев-младший заявил, что намерен 
покинуть пост. «Вчера главный тренер ”Алании“ 
на послематчевой пресс-конференции сказал, что 
будет подавать заявление об отставке. Я это заявле-
ние не принимаю. Сегодня других кандидатов на 
пост главного тренера у нас нет, и, пока они не по-
явятся, Владимир Газзаев и дальше будет работать 
в этом качестве»,— заявил Валерий Газзаев.

По словам президента «Алании», в ближайшее 
время ему предстоит провести консультации с 
потенциальными кандидатами на место настав-
ника команды. «Вместе с этим хочу сказать, что 
ответственность за результат должен нести не 
только тренерский штаб, но и игроки команды. 
Поэтому я не исключаю, что ”Аланию“ уже в бли-
жайшее время ждут серьезные изменения»,— 
сказал Валерий Газзаев.

Владикавказцы не побеждали на протяжении 
последних девяти туров и с десятью очками рас-
полагаются на 15-м, предпоследнем месте в тур-
нирной таблице. «Р-Спорт»

Вацлав сикора возглавил «Лев»
Новым главным тренером чешского хоккейного 
клуба «Лев» назначен экс-наставник петербург-
ского СКА Вацлав Сикора, сообщает официаль-
ный сайт команды.

На этом посту 60-летний Вацлав Сикора заме-
нил Йозефа Яндача, который на прошлой неделе 
был отправлен в отставку за неудовлетворитель-
ные результаты команды в регулярном чемпио-
нате КХЛ. Яндач, в свою очередь, отправился на 
бывшее место работы Сикоры — в пражскую 
«Спарту».

Генеральный менеджер «Лева» Нормунд 
Сейейс подчеркнул, что Вацлав Сикора соответс-
твует главному критерию, по которому осущест-
влялся поиск тренера: имеет опыт работы в КХЛ.

«Мы ценим работу, которую сделал для нас Йо-
зеф Яндач, он хороший тренер. Мы искали специ-
алиста с опытом работы в КХЛ. Сикора этим тре-
бованиям отвечает. Его единственным условием 
было найти достойную замену в ”Спарте“, иначе 
он бы не ушел»,— заявил господин Сейейс.

В сезоне-2010/11 Вацлав Сикора работал в СКА 
— сначала в качестве ассистента, а затем и в роли 
главного тренера. Руководство петербургского 
клуба отправило его в отставку после вылета ар-
мейцев из play-off в марте 2011 года.

На данный момент «Лев» набрал 28 очков в 23 
матчах чемпионата КХЛ и занимает десятое мес-
то в Западной конференции. «Р-Спорт»

Объявлен состав сборной России 
на товарищеский матч 
с командой сША
Тренерский штаб национальной сборной 
России по футболу во главе с Фабио Капел-
ло определился с окончательным списком 
игроков, которые будут вызваны для под-
готовки к товарищескому матчу с коман-
дой США. Всего в списке значится 26 фут-
болистов, а состав выглядит следующим 
образом.

Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), Алек-
сандр Беленов («Кубань»), Владимир Габу-
лов («Анжи»).

Защитники: Александр Анюков, Ренат 
Янбаев (оба — «Зенит»), Алексей Березуц-
кий, Василий Березуцкий, Сергей Игнаше-
вич (все — ЦСКА), Андрей Ещенко («Локо-
мотив»), Владимир Гранат («Динамо»).

Полузащитники: Динияр Билялетди-
нов, Дмитрий Комбаров (оба — «Спартак»), 
Владимир Быстров, Игорь Денисов, Виктор 

Файзулин, Роман Широков (все — «Зенит»), 
Денис Глушаков, Магомед Оздоев, Алек-
сандр Самедов (все — «Локомотив»), Алан 
Дзагоев (ЦСКА), Денис Черышев («Реал», Ис-
пания).

Нападающие: Максим Григорьев («Ло-
комотив»), Артем Дзюба («Спартак»), Алек-
сандр Кержаков («Зенит»), Александр Коко-
рин («Динамо»), Федор Смолов («Анжи»).

Матч Россия—США пройдет 14 ноября в 
Краснодаре. «Интерфакс»

Эммануэль Эменике и Веллитон 
не полетели со «спартаком» 
в Лиссабон
В матче четвертого тура Лиги чемпионов 
московскому «Спартаку» не помогут два ве-
дущих форварда — нигериец Эммануэль 
Эменике и бразилец Веллитон. Обоих не 
оказалось в списке игроков, во вторник вы-

летевших в Лиссабон на матч с «Бенфикой». 
Таким образом, в распоряжении главного 
тренера московского клуба Уная Эмери ос-
тались лишь два дееспособных форварда — 
Ари и Артем Дзюба.

Эммануэль Эменике в прошлую субботу 
отыграл лишь один тайм в матче с «Крылья-
ми Советов» и был заменен в перерыве из-

за болей в спине. В ближайшее время ниге-
риец отправится в Германию на медицинс-
кое обследование. Ситуация с Веллитоном 
весьма туманна: бразилец не летал со «Спар-
таком» на матч с самарцами, однако врач 
красно-белых Михаил Вартапетов не под-
твердил информацию о травме форварда.  
Арнольд Кабанов

КОНТРАКТы

сОсТАВы

Елена Лашманова  
не попала в шортлист
Олимпийская чемпионка Лондона, обла-
дательница мирового рекорда в спортив-
ной ходьбе на 20 км россиянка Елена Лаш-
манова не попала в тройку финалисток на 
звание лучшей легкоатлетки года по вер-
сии Международной ассоциации легкоат-
летических федераций (IAAF), сообщается 

на официальном сайте организации. Еле-
на Лашманова была включена в шорт-лист 
из десяти легкоатлеток. Но в тройку луч-
ших голосованием были отобраны — 
трехкратная чемпионка Олимпиады-2012 
бегунья Эллисон Феликс (США), толка-
тельница ядра Валери Адамс (Новая Зелан-
дия), которой досталось золото Игр-2012 
после дисквалификации белоруски На-

дежды Остапчук, и семиборка Джессика 
Эннис (Великобритания), также победив-
шая в Лондоне.

В споре мужчин финальное трио соста-
вили — Усейн Болт (Ямайка), Арис Мерритт 
(США), Дэвид Рудиша (Кения).

Победителей назовут на торжественной 
церемонии в Барселоне 24 ноября, приуро-
ченной к 100-летию IAAF. «Р-Спорт»

Тайлер Хэмилтон выступил 
против Олега Тинькова
Американский велогонщик Тайлер Хэмил-
тон считает, что спонсор команды Saxo Bank, 
российский бизнесмен Олег Тиньков, дол-
жен покинуть велоспорт, поскольку ему «не-
льзя доверять». Тиньков прекратил финанси-
рование «Катюши» в 2008 году, а в июне, за 
несколько недель до старта Tour de France, 

стал спонсором команды Saxo Bank. В 2007 
году американец, отбывший двухлетнюю 
дисквалификацию за допинг по громкому 
делу, выступал за другую команду Олега 
Тинькова — Tinkoff Credit Systems.

«На первом командном собрании, когда 
мы сидели в зале для пресс-конференций, 
Олег Тиньков сказал: ”Меня не волнует, что 
вы будете делать, главное — не попади-

тесь“. В комнате находилось много свидете-
лей, которые могут подтвердить это, если 
Тиньков решит подать на меня в суд. За сто-
лом находились 20-летние гонщики. Это то, 
что они хотели услышать?! Он ничего не 
уточнил, просто сказал: ”Не попадитесь“. 
Нам не нужен такой человек в велоспор-
те»,— сказал Тайлер Хэмилтон, которого 
цитирует cyclingnews.com. «Р-Спорт»
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Сегодня исполняется 54 года  
заместителю председателя правительства России  
Дмитрию Козаку

ДНи РОЖДЕНиЯ

Его поздравляет президент Международно-
го паралимпийского комитета сэр Филип 
Крейвен:
— Уважаемый господин Козак! От имени 
Международного паралимпийского коми-
тета я поздравляю вас с днем рождения и 
желаю вам долгих лет жизни. Я также с ра-
достью воспользуюсь этой возможностью, 
чтобы поблагодарить вас за значительный 

вклад в подготовку выдающихся Пара-
лимпийских игр и создание безбарьерной 
среды в городе Сочи. Убежден, что созда-
ние безбарьерной среды станет одним из 
ключевых элементов наследия Игр в Со-
чи. Мы в Международном паралимпийс-
ком комитете с нетерпением ждем пред-
стоящего года, когда блистательные спор-
тивные объекты примут Паралимпийс-

кие тестовые мероприятия. Желаю вам 
всего наилучшего в дальнейшей подготов-
ке Игр и воплощения ваших вдохновляю-
щих замыслов. Я уверен, что вместе мы 
сможем провести самые выдающиеся Па-
ралимпийские зимние игры за всю исто-
рию. С днем рождения!

Рубрику ведет  
Анна Макеева
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